
Среди лауреатов Госпремии РФ в области 

науки и технологий 2021 года — 

постоянный эксперт «РГ» академик 

Александр Румянцев в команде 

с членкором РАН Давидом Заридзе 

и академиком Иваном Стилиди

НАГРАДА Владимир Путин вручил звезды Героям Труда. Среди них — 
обозреватель «Российской газеты» 

Звезда Краснопольской

Роман Маркелов

Р
оссийские банки присту-
пают к снижению ставок 
по кредитам и вкладам по-

сле пятничного решения ЦБ 
опустить ключевую ставку еще 
на полтора процентных пункта 
— с 11% до 9,5% годовых. Ставки 
по вкладам будут снижаться бы-
стрее кредитных и совсем скоро 
доберутся до значений начала 
2022 года.

Крупнейший российский 
банк — Сбербанк, — в тренде ре-
шений которого обычно дей-
ствуют и другие банки, сооб-
щил о снижении ставок по кре-
дитам уже с 12 июня, на второй 
день после решения ЦБ. Так, ми-
нимальная базовая ставка по 
кредиту на любые цели соста-
вит 14,9% годовых, она пониже-

на на один процентный пункт. В 
первый месяц ставка по креди-
ту составит всего 8,9% годовых, 
а для владельцев подписки 
СберПрайм+ — 6,9% годовых 
(при сумме кредита от 300 ты-
сяч и сроке кредита от года), со-
общили в Сбербанке.

Как следует из материалов 
на сайте банка, снижены и став-
ки по вкладам. Ранее макси-

мальная ставка по рублевому 
вкладу в Сбербанке достигала 
9,5%, теперь — 8%.

Вслед за резким февраль-
ским повышением ключевой 
ставки банки также быстро по-
высили ставки по краткосроч-
ным рублевым вкладам. Во 
многом это было сделано, что-
бы прекратить отток денег лю-
дей из банков и привлечь их 

средства обратно. По данным 
ЦБ, в начале марта средняя мак-
симальная ставка по рублевым 
депозитам в топ-10 банках пре-
вышала 20,5% годовых. В конце 
мая тот же показатель опустил-
ся уже до 9,8%.

Ставки по депозитам и нако-
пительным счетам продолжат 
снижение и достигнут в бли-
жайшее время уровня 6—8%, 
вернувшись к значениям нача-
ла года, полагает начальник 
управления «Сбережения» ВТБ 
Максим Степочкин. Ситуации 
на рынке 2022 и 2014 годов вы-
звали схожую реакцию людей: 
вкладчики сначала снимали на-
личные, а затем снова возвра-
щали деньги в банки, стремясь 
зафиксировать макси-
мальную доходность 
по депозитам.

Татьяна Замахина

В 
День России прези-
дент Владимир Путин 
вручил в Кремле золо-
тые звезды Героев 
Труда, а также награ-
дил лауреатов Госпре-
мии за прошлый год. 
Золотую звезду Героя 
из рук главы государ-

ства получила и обозреватель 
«Российской газеты» Ирина 
Краснопольская. 

Государственный праздник, 
который отмечается 12 июня, на-
полнен гордостью за историю 
страны, верой в ее будущее, под-
черкнул Владимир Путин, начи-
ная церемонию в Большом Крем-
левском дворце. «Сегодня мы 
особенно остро понимаем, как 
важно для Отечества, для нашего 
общества, народа быть сплочен-
ными, — заявил он. — Такое 
единство, преданность Родине, 
ответственность за нее завещали 
нам наши предки». По словам 
российского лидера, эти вековые 
традиции и духовные устои обла-
дают великой силой. «Они ро-
ждались и крепли на протяжении 
всей тысячелетней истории Рос-
сии и сегодня объединяют наш 
многонациональный народ, для 
которого во все времена искрен-
ние, глубокие чувства патрио-
тизма были и остаются священ-
ными», — убежден президент. За-
бота о людях в самом широком 
смысле, связь между разными 
конфессиями и сферами жизни 
делает российский народ мощ-
ным и непобедимым, подчерк-
нул он. Как заявил президент, те, 
кто удостоен награды, являют 
собой пример верности гра-
жданскому долгу: лауреатами 
«без преувеличения гордится 
вся страна». 

В их ряду по праву — Ирина 
Краснопольская, которая, по 
словам президента, в своих пуб-
ликациях о достижениях меди-
цины всегда ставит на первый 
план именно человека. При этом 
она «принимает еще и личное 
участие в судьбе пациентов», до-
бавил Путин. Отметим, что 
обозреватель «РГ»  единствен-
ный в России журналист, удосто-
енный такой награды.

Среди других награжденных 
— режиссер Никита Михалков, 
который был удостоен звания 
Героя Труда в 2020 году к 75-ле-
тию, а теперь официально полу-
чил награду. «На протяжении 
десятилетий каждый проект 
Никиты Сергеевича, будь то 
фильм, телепрограмма, роль, 
спектакль, — это знаковое собы-
тие в российской культуре и об-
щественной жизни на-
шей страны», — заявил 
Путин.

ФИНАНСЫ Банки начинают снижать проценты по вкладам 
и кредитам после решения ЦБ по ключевой ставке

Деньги недорогого стоят

ГОСПРЕМИЯ

А К Ц Е Н Т

Ставки по банковским вкладам 
в самое ближайшее время достигнут 
6—8% годовых, это примерно уровень 
начала года

Австралийский доллар  41,1437
Азербайджанский манат  33,9871
Армянский драм**  13,6931
Белорусский рубль  22,5581
Болгарский лев  31,7357
Бразильский реал  11,8040

Венгерский форинт**  15,4054
Вон Республики Корея***  45,5339
Гонконгский доллар* 73,7435
Датская крона*  83,4388
Доллар США  57,7780
Евро  60,9656

Индийская рупия**  74,4568
Казахстанский тенге**  13,2973
Канадский доллар  45,6960
Киргизский сом**  72,6755
Китайский юань*  88,9792
Молдавский лей*  30,3499

Новый туркменский манат  16,5080
Норвежская крона*  60,9627
Польский злотый  13,2753
Румынский лей  12,3814 
СДР  77,7911
Сингапурский доллар  41,8378

Таджикский сомони*  51,1310
Турецкая лира*  33,5645
Узбекский сум****  52,4245
Украинская гривна*  19,5675
Фунт стерлингов  72,4536
Чешская крона*  25,1373

Шведская крона*  58,3764
Швейцарский франк  59,0174
Южноафриканский рэнд*  37,3233
Японская иена**  43,0537

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 11.06.22

Татьяна Москалькова: 
Украинские матери 
просят не возвращать  
на Украину их 
пленных сыновей

Появятся ли 
22 июня на Украине 
немецкие 
танки 
и гаубицы

Вячеслав Лебедев: 
Необходимо 
усложнить 
процедуру 
судебных приказов

Даниил Медведев 
вновь возглавил 
мировой 
рейтинг АТР 
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РЕЗОНАНС Итоги первого 
тура парламентских 
выборов во Франции 
выглядят неожиданными

Холодный душ 
для Макрона

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Французы преподнесли малоприятный сюрприз пере-
избранному на второй президентский срок Эмма-
нюэлю Макрону. Первый тур парламентских выборов 
во Франции стал для хозяина Елисейского дворца хо-
лодным душем. Предполагалось, что его результаты 
для нынешнего главы государства будут не блестящи, 
но не до такой же степени. Кандидаты пропрезидент-
ского блока «Вместе», куда помимо макроновской 
партии «Ренессанс» (бывшая «Республика на марше») 
входят центристы и партия «Горизонты», созданная 
бывшим премьер-министром Эдуаром Филиппом, на-
брала, по уточненным данным МВД Франции, 25,75 
процента голосов. И это в то время, когда их главный 
конкурент, единый фронт левых сил во главе с лидером 
«Неподчинившейся Франции» Жан-Люком Меланшо-
ном, получил 25,66 процента. То есть разница в сотые 
доли процента. Третье место по количеству голосов за-
няла партия «Национальное объединение» Марин Ле 
Пен — 18,7 процента. Если в Елисейском дворце при-
людно не комментируют ситуацию, то в сто-
личной прессе ее называют «серьезным пора-
жением» действующего президента. 

ПРОЕКТ Наказание 
за повторные побои 
будет усилено

Дебоширов 
усмирят

Владислав Куликов

Комитет Госдумы по госстроительству и законодатель-
ству рекомендовал ко второму чтению законопроект, 
уточняющий правила наказания за побои. По сути бу-
дет усилена ответственность для человека, неодно-
кратно распускавшего руки.

Как пояснил «РГ» председатель Комитета Госдумы 
по госстроительству и законодательству Павел Краше-
нинников, законопроект устраняет выявленные 
Конституционным судом РФ противоречия в действу-
ющем законодательстве.

Напомним, сегодня существует двухступенчатая 
система наказания за побои. В первый раз человека на-
казывают по КоАП. Второй раз — по УК. Но на практике 
выявился пробел: если осужденный ударит кого-то в 
третий раз, то предыдущие грехи как бы обнуляются. И 
дебошир заходит на новый круг наказаний: сначала 
КоАП, потом УК...

«Согласно действующему законодательству, уго-
ловное наказание за побои предусмотрено для лиц, ко-
торых уже привлекли к административной ответствен-
ности за аналогичное деяние и ее срок еще не истек. 
При этом не учитывается привлечение по той 
же статье ранее», — пояснил Павел Крашенин-
ников.

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ 
Отменяется обязательная 
продажа половины 
валютной выручки 
экспортерами

Вывоз принят

Роман Маркелов

В России отменяется требование к экспортерам прода-
вать 50% валютной выручки. Соответствующий указ 
президента Владимира Путина публикует «РГ». Россий-
ские экспортеры будут продавать валютную выручку в 
том размере, который определит для них правитель-
ственная комиссия по иностранным инвестициям. Сро-
ки продажи валюты установит Банк России.

Валютный контроль в России заметно ужесточился в 
начале марта. По мере стабилизации ситуации в финан-
совом секторе и укрепления рубля он ослабляется — в 
том числе и для компаний-экспортеров. Изначально 
экспортеры должны были продавать 80% валютной вы-
ручки, позднее норматив опустился до 50%, а время 
продажи выросло с 3 рабочих дней до 60. Минфин раз-
решил с 6 июня экспортерам получать выручку на свои 
счета в зарубежных банках. Также с 8 июня граждане РФ 
и резиденты дружественных стран смогут в течение ме-
сяца перевести со своего счета в российском банке на 
свой счет за рубежом или другому человеку уже не до 
50, а до 150 тысяч долларов. Указ о передаче правитель-
ственной комиссии по иностранным инвестициям прав 
определять долю продажи валютной выручки 
стал продолжением серии послаблений, реа-
лизованных в последние недели. 
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Обозреватель «РГ» Ирина Краснопольская пока единственный в России журналист, удостоенный Золотой Звезды Героя Труда.

С ГЕРОЯМИ НЕ РАССТАВАЙТЕСЬ 
Ядвига Юферова

К
онечно, самый лучший 
день для команды «РГ» 
приходил в День России, 

когда высшая награда страны 
была так празднично вручена 
Ирине Григорьевне Красно-
п о л ь с к о й ,  м е д и ц и н с к о м у 
обозревателю «Российской га-
зеты».

У каждого Героя в Кремле 
была своя группа поддержки. 
По протоколу — строго по пять 
человек. Телефоны с нами («по-
жалуйста, звук отключите»), а 
так — снимай сколько хочешь, 
даже главный редактор работал 
как блогер, передавая в режиме 
нон-стоп неформальные сним-
ки на сайт родной газеты.

А если собрать реальную 
группу поддержки Краснополь-
ской — тысячи медиков, у кото-
рых она брала интервью, сотни 
реальных людей, которым по-
могла быть здоровее, да просто 
неисчислимое число читателей, 
— даже Государственный Крем-
левский Дворец, рассчитанный 

на 6008 человек, не смог бы их 
вместить.

Впервые в новой России (со-
ветская история знает одного Ге-
роя Соцтруда — политического 
обозревателя Георгия Жукова) 
награду получил журналист.

Что Ирина Григорьевна 
именно ТОТ человек, у нас нет 
сомнения.  Но ведь  она не 
единственный журналист, до-
стойный такой награды, заметят 
иные коллеги. Открою тайну, ко-
торую, как Нобелевскому коми-
тету, можно не хранить 50 лет. 
Это не случайность и не лотерея. 
Семь Героев Труда РФ в области 
медицины (!) обратились с пись-
мом на имя президента, что уни-
кальный профессионал в своем 

деле и камертон в деле общем 
Краснопольская должна быть 
удостоена звания Героя. Автори-
тет Ирины Григорьевны — это 
уже величина абсолютная: когда 
мы отмечали недавно ее краси-
вый юбилей, слово брали знаме-
нитые врачи России, сам ми-
нистр дарил «ромашки от Му-
рашко» и читал эпиграммы в 
стиле Гафта:

«Есть мужской и женский 
пол, флирт присутствует при 
том, есть лекарство краснопол — 
то для мозга корвалол».

Когда Ирина Григорьевна по-
летела в Пекин к отцу реформ 
китайского здравоохранения, 
тот привел две причины, по кото-
рым согласился на интервью: 

во-первых, из России, во-вто-
рых, самый возрастной журна-
лист, с которым приходилось об-
щаться. А потом добавил третью: 
«мы говорили как два профес-
сионала».

Во времена девальвации сло-
ва и дискредитации научного 
факта (помните, сколько была 
глашатаев с экрана: все болезни 
можно вылечить лопухом, со-
рванным до рассвета) Ирина 
Григорьевна неутомимо всю 
жизнь доказывает, что главные 
защитники России не только ар-
мия и флот, но и врач с учителем. 
Мы додумались до этого только 
во время пандемии, она это зна-
ла всегда.

Еще шла церемония в Кремле, 
а уже первые эсэмэски посыпа-
лись на наши телефоны, раньше 
всех из Благовещенска, от Елены 
Павловой, главного редактора 
«Амурской правды»: «Смотрю в 
прямом эфире «Вести-24». 
Очень рада за уважаемую Ирину 
Григорьевну и любимую «РГ». Я 
прослезилась во время ее речи».

Да, слово лечит. Слово знаю-

щего и ответственного человека, 
не поддающегося клику на хай-
пе. Потом — от Натальи Игнато-
вой из станицы Тацинской, ее га-
зета «Районные вести» тоже ин-
фопартнер «РГ»: «Это заслужен-
ное признание огромного ко-
мандного труда!»

Из многих приветов приведу 
еще один, из белорусского Грод-
но от Александра Лосминского 
(и не извиняюсь за пафос, ибо 
знаю — это искренне): «Смотре-
ли всей семьей трансляцию из 
Кремля — Места Силы. Какие 
простые вроде и такие важные 
слова звучали от интеллигенции 
всех сфер. Разве в мире где-ни-
будь показывали подобных лю-
дей? Они вместе и разом со стра-
ной делают Россию непобеди-
мой».

Ну, чтобы снизить высокую 
ноту: день мы закончили пра-
вильно. Как все нормальные 
люди. За столом. Герой — это, зна-
ете ли, особый повод для тоста. 
Особенно когда ты его можешь 
обнять с уважением и нежно-
стью. •

А К Ц Е Н Т

Ирина Григорьевна уверена: главные 
защитники России не только 
армия и флот, но и врач с учителем
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Звезда Краснопольской

Сам же Михалков в 
своей речи рассказал, 
почему российский 

президент, по его оценке, раз-
дражает Запад: дело в том, что 
Путин не выполняет чужих же-
ланий. Режиссер также выска-
зал мнение, что Россия «20 лет 
уходила с края пропасти» и в 
итоге сейчас происходит рожде-
ние новой страны. Рассуждая о 
связи времен, Михалков упомя-
нул факт из своей родословной 
— его предок был хранителем 
печати первого из Романовых 
— царя Михаила Федоровича. 
Похоже, завершая церемонию, 
Путин ответил на эту реплику. 
«Мои предки были простыми 
крестьянами, а потом просты-
ми рабочими, — признался он. И 
с улыбкой обратился к Михал-
кову: — Для меня большая честь 
присутствовать на сегодняшней 
церемонии». 

Глава государства также 
отдельно остановился на фра-
зе еще одного награжденного 
Героя Труда — российского аль-
тиста и дирижера Юрия Баш-
мета. Тот в своей речи отметил, 
что убеждает себя в том, что он 
герой, и не до конца в это верит. 
Однако, по оценке президента, 
убеждать в этом себя не нуж-
но. «Достаточно того, что стра-
на знает об этом и благодарна 
вам за ваш труд, за ваш подвиг, 
за ваши результаты», — отметил 
Путин. Так, маэстро Башмет, по 
словам президента, несмотря 
на насыщенную гастрольную 
программу, находит время и на 
поддержку молодых талантов.

О результатах в этот день го-
ворилось немало — как и о пер-
спективах. Награждая еще од-
ного Героя Труда — первого за-
местителя научного руково-
дителя Всероссийского науч-
но-исследовательского инсти-
тута автоматики им. Н.Л. Духо-
ва Юрия Бармакова — Владимир 
Путин напомнил, что тот осно-
вал уникальную научную шко-
лу создания ядерных боеприпа-
сов и средств их контроля.

Кроме того, высшее звание 
присвоено заместителю ген-
директора компании «Сухой», 
директору ее филиала Алексан-
дру Пекаршу, который, как на-
помнил президент, посвятил 
свою жизнь самолетостроению 
и сегодня успешно руководит 
крупнейшим предприятием.

Высокое звание Героя Труда 
получил и дояр якутского коо-
ператива «Крестях» Владимир 
Михайлов. «Вот уже более по-
лувека в рискованных услови-
ях северного животноводства 
он неизменно добивается вы-
сочайших результатов и вносит 
большой личный вклад в про-
довольственную безопасность 

страны», — подчеркнул россий-
ский лидер. 

По традиции в День России 
президент наградил и лауреа-
тов госпремий. «Почти три сто-
летия назад Петр I повелел учре-
дить Академию наук. С тех пор 
труды, изыскания, открытия 
наших ученых служат прогрес-
су не только России, но и всего 
человечества», — заявил Влади-
мир Путин, добавив, что вруча-
ет награды с удовольствием. 

Среди них, к примеру, науч-
ный руководитель Научно-ис-
следовательского института 
биомедицинской химии имени 
В.Н. Ореховича Александр Ар-
чаков и главный научный со-
трудник подразделения Науч-
но-практический образователь-
ный центр того же учреждения 
Андрей Лисица. Владимир Пу-
тин пояснил, что на основе их 
разработок возможна подроб-
нейшая диагностика состояния 
здоровья.

Другие лауреаты — руково-
дитель отдела клинической эпи-
демиологии НИИ клинической 
онкологии имени академика 
РАН и РАМН Н.Н. Трапезникова 
Давид Заридзе, директор НМИЦ 
онкологии имени Н.Н. Блохина 
Иван Стилиди, научный руко-
водитель НМИЦ детской гема-
тологии, онкологии и иммуно-
логии имени Дмитрия Рогачева 
Александр Румянцев. Их науч-
ные исследования и обширная 
врачебная практика позволили 
создать инновационные мето-
ды профилактики и лечения тя-
желых заболеваний, что спасло 
жизни сотен тысяч пациентов. 

Премии удостоен и замести-
тель гендиректора Городского 
проектного института жилых 
и общественных зданий Вла-
димир Травуш. В его послуж-
ном списке — восстановление 
Останкинской башни, возведе-
ние небоскребов «Москвы-Си-
ти», «Лахта Центра» в Петер-
бурге, олимпийских объектов 
в Сочи. 

В свою очередь директор 
Дома русского зарубежья име-
ни Александра Солженицына 
Виктор Москвин получил на-
граду за то, что, по словам пре-
зидента, восстанавливает утра-
ченные страницы истории 
России. 

Лауреатом стал и митропо-
лит Московский и всея Руси, 
предстоятель Русской право-

славной старообрядческой 
церкви Корнилий (Константин 
Титов), который, по словам Пу-
тина, внес огромный вклад в 
гармонизацию государствен-
но-конфессиональных отно-
шений в России. При его непо-
средственном участии десятки 
старообрядческих семей верну-
лись в нашу страну.

Среди других лауреатов — 
глава Санкт-Петербургской 
ассоциации общественных 
объединений родителей детей
-инвалидов «ГАООРДИ» Мар-
гарита Урманчеева, директор 
благотворительного фонда по-
мощи пожилым людям и ин-
валидам «Старость в радость» 
Елизавета Олескина, художник 
Павел Никонов (его Путин оха-
рактеризовал как «великолеп-
ного живописца, одного из ро-
доначальников так называемо-
го сурового стиля»), гендирек-
тор Елабужского государствен-
ного историко-архитектурного 

и художественного музея-запо-
ведника Гульзада Руденко.  

«Мы очень надеемся, что вы 
еще внесете огромный вклад, 
будете вносить огромный вклад 
в развитие России. Спасибо. С 
праздником!», - завершил Вла-
димир Путин церемонию на-
граждения. 

После официальной части 
Владимир Путин пообщался с 
лауреатами в неформальной об-
становке с бокалом шампанско-
го. Участники церемонии под-
няли тост «За Россию!».

Напомним, что 12 июня ста-
ло государственным праздни-
ком в 1992 году по решению 
Верховного совета РСФСР. Го-
дом ранее в этот день прошли 
первые прямые выборы прези-
дента страны, на которых по-
бедил Борис Ельцин. А 12 июня 
в 1990 года Съезд народных де-
путатов РСФСР принял Декла-
рацию о государственном су-
веренитете республики. С 1995 
года в День России начали вру-
чать государственных премий в 
области науки и технологий, ли-
тературы и искусства, а также 
гуманитарной деятельности.  

Подробности о лауреатах 
государственных премий 
читайте на с. 11 и 13

После награждения Герои Труда общались с президентом в неформальной обстановке. 

Владимир Путин отметил, что обозреватель «РГ» Ирина Краснопольская в своих публикациях о достижениях медицины всегда ставит на первый план именно человека.

А К Ц Е Н Т

Cлово журналистов тоже лечит, 
и дай бог, чтобы оно лечило хорошо

Прямая речь 

ИРИНА КРАСНОПОЛЬСКАЯ:  СЛОВО ЛЕЧИТ 
Владимир Владимирович, знаете, иногда даже жур-

налистам трудно подобрать самые нужные и самые 

важные слова, потому что то, что происходит сего-

дня, поверьте мне, — это происходит впервые. Впер-

вые журналистский труд, наша работа журналистов 

отмечена самой значимой, самой высокой наградой, 

званием. Такого никогда не было, и поэтому как-то 

очень трудно. 

Я не оговорилась: именно «журналистского», во 

множественном числе, потому что я это отношу, ко-

нечно, не только к себе, не только к родной «Рос-

сийской газете», а ко всем журналистам. Очень важ-

но, что это произошло именно теперь, когда непро-

стое время на дворе и везде и особенно значим наш 

журналистский труд. 

Дело в том, что я занимаюсь в основном проблема-

ми здоровья, проблемами охраны здоровья, меди-

ками. У медиков есть один постулат, которому они 

следуют наравне с другими, я считаю, что он очень 

важен, он звучит так: слово лечит. Мне кажется, я 

вообще в этом убеждена, что слово журналистов 

тоже лечит, и дай бог, чтобы оно лечило хорошо, 

чтобы лечило всех, чтобы было на уровне того зва-

ния, которое сегодня мне присвоено. 

А вам всем желаю здоровья и будьте, пожалуйста, 

счастливы!

1

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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День России, который отмечается 12 июня, наполнен гордостью за историю страны, верой в ее будущее, заявил Владимир Путин. По его словам, забота о людях, связь между разными конфессия-
ми и сферами жизни делают российский народ мощным и непобедимым.
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КРЕМЛЬ Сергей Кириенко объявил итоги второго конкурса президентских грантов

Проекты придут в Донбасс
Олеся Колесникова

Н
а втором конкурсе прези-
дентских грантов в этом 
году резко выросло ко-

личество проектов, связанных 
с поддержкой жителей Донбас-
са, переселенцев и беженцев. Об 
этом журналистам рассказал 
первый заместитель руководи-
теля администрации президента 
Сергей Кириенко. Он также объ-
явил, что самый крупный грант 
по итогам конкурса выиграл 
проект фонда Доктора Лизы, 
направленный на оказание мед-
помощи детям из ЛНР и ДНР.

В пятницу, 10 июня, по ито-
гам заседания координаци-
онного совета были объявлены 
победители второго конкурса 

президентских грантов 2022 
года. «Российское гражданское 
общество активно отреагирова-
ло на вызовы, которые возник-
ли весной этого года: специаль-
ная военная операция, беспре-
цедентное санкционное давле-
ние на нашу страну. Очевидно, 
что для целого ряда людей воз-
никли серьезные проблемы, и 
в первую очередь для жителей 
Донбасса, ЛНР, ДНР. Пожилые 
люди, родители с маленькими 
детьми вынуждены были спа-
саться, переезжать в Россий-
скую Федерацию», — рассказал 
Кириенко. Он подчеркнул, что 
российское государство оказы-
вает им необходимую поддерж-
ку, но неравнодушными себя 
также показали и НКО.

В этом сезоне был поставлен 
рекорд по количеству заявок, а 
из-за этого в свою очередь вы-
росла конкуренция на конкур-
се. На президентские гранты 
претендовали 11 203 проекта 
из всех регионов страны. Всего 
по итогам конкурса 1889 орга-
низаций получат гранты на об-
щую сумму 3799 млн рублей. 
«Ну и поскольку сами неком-
мерческие организации при-
обретают софинансирование 
еще на 3 миллиарда рублей, 
это означает, что принятые 
сегодня решения направляют 
на социальную поддержку не-
коммерческих организаций, 
людей, которые помогают, 6 
миллиардов 800 миллионов», 
— пояснил первый замруково-
дителя кремлевской админи-
страции.

Самый большой грант в раз-
мере 36,8 млн будет выделен 
благотворительной организа-
ции «Справедливая помощь 
Доктора Лизы» на реализацию 
проекта «Жить и побеждать». 
Он направлен на оказание меди-
цинской помощи тяжелоболь-
ным детям и молодым взрос-
лым из Донецкой и Луганской 
народных республик. «Подо-

печные фонда пройдут меди-
цинские обследования и по ре-
комендациям врачей, им будут 
назначены необходимые про-
цедуры и операции», — расска-
зали в пресс-службе Фонда пре-
зидентских грантов.

Кириенко также заявил, что 
со следующего года Фонд пре-
зидентских грантов планиру-
ет допустить к участию в своих 
конкурсах некоммерческие ор-
ганизации из Донецкой и Лу-
ганской народных республик. 
«Мы максимально стараемся 
интегрировать людей, которые 
живут на Донбассе. Это незави-
симые государства, признан-
ные Россией, но логика, задача, 
которую президент поставил, — 
чтобы у людей, которые там жи-
вут, была возможность доступа 
ко всем тем инструментам со-
циальной поддержки, развития, 
которые существуют для гра-
ждан Российской Федерации», 
— подчеркнул Кириенко. Пред-
ставитель Кремля напомнил, 
что в республиках уже начали 
работу АНО «Россия — страна 
возможностей», студенческая 
платформа «Твой ход», обще-
ство «Знание», школьный кон-
курс «Большая перемена», рос-

сийские военно-историческое и 
историческое общества. 

Отметим, что самый малень-
кий грант в размере 50 454 рубля 
получил проект из Пензы — «Река 
нашего детства», который зна-
комит детей с природными до-
стопримечательностями Пензы, 
географией и историей региона. 
В целом самыми популярными 
грантовыми направлениями в 
этом конкурсе стали социальное 
обслуживание, социальная под-
держка и защита граждан. Кро-
ме того, в тройку лидеров вошли 
охрана здоровья и сохранение 
исторической памяти. 

В следующем году поддерж-
ка НКО, вероятно, еще больше 
увеличится. «Ожидаем рост 
заявок, и в этой связи коорди-
национный комитет принял ре-
шение обратиться к президенту 
с просьбой рассмотреть на сле-
дующий год возможности уве-
личения поддержки НКО»,  — 
заявил Кириенко.

Фонду в этому году испол-
нилось пять лет. По словам Ки-
риенко, за эти годы он поддер-
жал 27 481 проект НКО. С уче-
том софинансирования, кото-
рое привлекли сами некоммер-
ческие организации, поддерж-
ка этих проектов составила 90 
млрд рублей. Всего же с апреля 
2017 года фонд провел 13 кон-
курсов и напрямую поддержал 
23 852 социально значимых 
проекта на общую сумму 49 
млрд рублей.

Прием заявок на участие 
в следующем конкурсе Фон-
да президентских грантов на-
чнется 1 сентября и завершится 
17 октября 2022 года.  

ИСТОРИЯ Сергей 
Нарышкин: 
Россия была, 
есть и будет 
мировой 
державой

НАС 
НЕ ОТМЕНИТЬ
Елена Новоселова

Чем россияне удивили и завое-
вали мир? Хирургические при-
боры Склифосовского, костюм 
Папанина, дирижерская па-
лочка Мравинского, шлемофон 
Чкалова, гитара Шаляпина, пу-
анты Лепешинской… Для тех, 
кто уверен, что все самое луч-
шее сделано не в России, станет 
откровением выставка «Страна 
великих свершений. #Россию-
неотменить», которая откроет-
ся 12 июня в Музее современ-
ной истории России при уча-
стии мультимедийного проекта 
«Россия — Моя история».

Журналистам ее показали 
накануне. Экспозиция включа-
ет в себя пять тематических за-
лов и рассказывает о достиже-
ниях нашей страны и ее вкладе 
в развитие мировой цивилиза-
ции в науке, культуре, медици-
не, искусстве, космосе, геогра-
фических открытиях.

— Россия — это страна-циви-
лизация. Невозможно переоце-
нить ее вклад в историю чело-
вечества, — заявил на офици-
альном открытии председатель 
Российского исторического 
общества (РИО) Сергей На-
рышкин. Перечислив великие 
достижения россиян, он в оче-
редной раз напомнил о том, 
что советский солдат освобо-
дил мир от нацизма. «Россия 
традиционно является гаран-
том безопасности и стабильно-
сти», — подчеркнул глава РИО. 
По его мнению, любые попыт-
ки тоталитарно-либеральных 
стран запада отменить Россию 
— это лишь показатель их ма-
ниакальной веры в то, что весь 

мир вращается вокруг них. «На 
самом деле, это не так. И свиде-
тельство тому — история стра-
ны, — настаивает председатель 
РИО. Он уверен, что посетители 
новой выставки, посмотрев ее, 
выйдут с убеждением, что «Рос-
сия была, есть и будет мировой 
державой и что Россию не от-
менить».

Если использовать совре-
менный язык, каждое откры-
тие или достижение, о кото-
ром рассказывает экспозиция 
, являлось инновацией. Поэто-
му так уместно смотрятся но-
вые технологии выставочного 
пространства. Это цифровые 
образы скульптур, анимация, 
достоверные исторические ре-
конструкции, видеоинфогра-
фика и даже экзотический ви-
деомэппинг, который придумал 
Дисней.

«Мы должны гордиться 
своими достижениями, не за-
бывать, что наши ученые, писа-
тели, путешественники, компо-
зиторы, художники часто были 
первооткрывателями во многих 
областях. Да, многое сделано 
параллельно с нашими запад-
ными коллегами, но в некото-
рых сферах мы были и остаемся 
«впереди планеты всей», — под-
черкнула гендиректор Музея 
современной истории России 
Ирина Великанова. — Достаточ-
но вспомнить первый спутник, 
первого человека в космосе, 
таблицу Менделеева, откры-
тие Антарктиды и многое дру-
гое. Наглядный пример в ис-
кусстве — русский авангард, 
повлиявший на развитие худо-
жественной культуры Европы и 
всего западного мира. И сегодня 
отечественные ученые продол-
жают славные традиции — раз-
вивают перспективные направ-
ления в науке, разрабатывают 
новейшие технологии».  Ковид 
пока еще не далекое прошлое, 
а значит, интересны настоящие 
ампулы первых вакцин про-
тив кори и полиомиелита. Ки-
нотеатры с уходом импортных 
картин не закрылись, а значит, 
любопытно посмотреть, на ка-
кой киноустановке показыва-
ли главные премьеры прошлого 
века Сталину и на каком пате-
фоне вождь народов прослуши-
вал пластинки.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин пообещал дополнительные 
средства на народные промыслы

Финансы под роспись

Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр 
М и х а и л  М и ш у -
стин посетил в Мо-
сковской области 
Жостовскую фа-
брику декоратив-
ной росписи и сооб-
щил работникам на-
родных промыслов 

о дополнительной финансовой 
поддержке.

Известный на всю страну жо-
стовский промысел зародился в 
начале XIX века в мастерских по 
изготовлению расписных лаки-
рованных изделий из папье-ма-
ше. За два века существования 
было создано более 150 форм 
знаменитых жостовских под-
носов, а сейчас мастера фабри-
ки расписывают не только их, 
но и другие подарки и предме-
ты декора. Глава правительства 
познакомился со всем процес-
сом изготовления подносов: от 
штамповки до окончательной 
росписи. Особо было подчерк-
нуто, что в производстве исполь-
зуются только отечественные 
материалы, поэтому санкции 
не повлияли на объемы выпуска 
продукции. И спрос на нее вырос 
на фоне сокращения импорта.

Для популяризации народ-
ных промыслов России мини-
стерство промышленности и 

торговли в 2017 году запусти-
ло специальный портал — «Про-
мыслы.рф». В его открытой ча-
сти каждый может ознакомить-
ся с разными промыслами, 
узнать места их традиционно-
го расположения, музеев и цен-

тров народного творчества. А в 
закрытом разделе портала со-
зданы личные кабинеты орга-
низаций народно-художествен-
ного промысла, через которые 
они могут регистрировать свою 
продукцию в качестве изделий 
признанного художественного 
достоинства.

Михаил Мишустин предпо-
ложил, что залогом успеха для 
народных промыслов является 
борьба с контрафактом. «Под-
делка в этом смысле нивелиру-
ет всю эту работу и весь профес-
сионализм, которым обладают 
мастера, которые занимаются 
народным промыслом», — под-
черкнул он. Со стороны госу-
дарства финансовая поддержка 
индустрии в этом году составля-
ла 600 миллионов рублей. Эти 

средства позволяют компенси-
ровать часть расходов, включая 
закупку сырья и материалов для 
художественных работ. Пред-
ставителям индустрии глава 
правительства сообщил об из-
менении правил этой поддерж-

ки — она будет предоставлять-
ся авансом. «Речь идет о субси-
дии на оплату энергоресурсов 
и страховых взносов. Причем 
компенсацию можно будет по-
лучить сразу, не дожидаясь кон-
ца месяца, а после завершения 
текущего периода — возмеще-
ние в размере 40% указанных 
затрат», — пояснил премьер. 
«Хочу вас заверить, что пред-
приятия народных промыслов 
не останутся без внимания и 
поддержки государства, — ска-
зал Мишустин. — Мы готовы со-
здавать условия для развития 
такого предпринимательства 
именно с учетом его особенно-
стей, в том числе высокой худо-
жественной ценности, самобыт-
ности, малых объемов выпуска 
продукции».

Представители фабрик это 
ощутили незамедлительно, 
когда попросили подумать о 
дополнительном финансиро-
вании. Субсидии сейчас рас-
считываются по фактически 
произведенной продукции, а 
на расширение производств 
средств не хватает. Оказалось, 
что вопрос глава правительства 
обсуждал с президентом нака-
нуне встречи с промысловика-
ми, и к 600 миллионам они ре-
шили добавить еще 500. «Это 
серьезная сумма, которая для 
86 предприятий, которые есть 
в реестре, будет хорошей под-
могой и опорой», — считает гла-
ва кабинета министров. Толь-
ко он ожидает четких, прозрач-
ных критериев распределения 
средств. Их разработкой могла 
бы заняться какая-то саморе-
гулируемая организация инду-
стрии, равно как и вопросами 
защиты авторских прав.

Часть средств фабрики хо-
тели бы использовать для при-
влечения молодых кадров. Ми-
хаил Мишустин призвал не про-
сто разбрасываться деньгами. 
«Часть, потраченная на моло-
дежь, не поможет, если у моло-
дежи сердце не лежит занимать-
ся народными художественны-
ми промыслами», — подчеркнул 
он. В отрасли считают, что моло-
дые мастера начнут появляться, 

если произойдет слияние учеб-
ного процесса с производствен-
ным. «Когда готовили програм-
му профессионалитета, именно 
переориентировали наши пред-
приятия, которые нуждаются в 
специалистах, на конкретные 
специальности, чтобы была 
связь между предприятием и 
мастерами, которых готовят 
училища, профессиональные 
образовательные учреждения», 
— напомнил премьер-министр. 
Вице-премьер Татьяна Голикова 
изучит вопрос в отношении ин-
дустрии народных промыслов.

Идея поддержки отрасли че-
рез госзаказ Мишустину не при-
шлась по душе. Он считает, что 
интерес к продукции должен 
повышаться рыночными мето-
дами. А вот предложение воз-
обновить закупки музеями ка-
ких-то исключительных работ 
будет в правительстве изучено. 
«Раньше музеи закупали луч-
шие изделия, хранили, переда-
вали, и в фондах музейных, и в 
хранилищах лучшие произве-
дения до сих пор сохранились 
только благодаря этим закуп-
кам», — согласился глава каби-
нета министров.  

Михаил Мишустин приехал 
на Жостовскую фабрику декоратив-
ной росписи и пообщался с работни-
ками ведущих предприятий художе-
ственных промыслов.

Первый заместитель руководителя администрации президента Сергей 
Кириенко заявил, что в следующем году поддержка НКО может увеличиться.

А К Ц Е Н Т

Самый большой грант в размере 
36,8 млн будет выделен благотворитель-
ной организации «Справедливая 
помощь Доктора Лизы»

А К Ц Е Н Т

Более миллиарда рублей кабмин напра-
вит на поддержку народных промыслов

Первый спутник, 
первый человек 
в космосе, табли-
ца Менделеева, 
открытие Антарк-
тиды,  русский 
авангард — мы 
должны гордиться 
своими достиже-
ниями

  Указ   Президента Российской Федерации
О внесении изменений в Указ Президента 

Российской Федерации от 28 февраля 2022 г. № 79 
«О применении специальных экономических мер 

в связи с недружественными действиями 
Соединенных Штатов Америки и примкнувших 

к ним иностранных государств и международных 
организаций» и Указ Президента Российской 

Федерации от 18 марта 2022 г. № 126 
«О дополнительных временных мерах 

экономического характера по обеспечению 
финансовой стабильности Российской Федерации 

в сфере валютного регулирования»
 1. Внести в Указ Президента Российской Федерации от 28 февраля 

2022 г. № 79 «О применении специальных экономических мер в связи с 
недружественными действиями Соединенных Штатов Америки и прим-
кнувших к ним иностранных государств и международных организаций» 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 2022, № 10, 
ст. 1465; Официальный интернет-портал правовой информации (www.
pravo.gov.ru), 2022, 24 мая, № 0001202205240001) следующие измене-
ния:

а) пункт 2 изложить в следующей редакции:
«2. Резиденты ― участники внешнеэкономической деятельности 

обязаны осуществлять продажу иностранной валюты, зачисленной на их 
счета в уполномоченных банках на основании внешнеторговых контрак-
тов, заключенных с нерезидентами и предусматривающих передачу 
нерезидентам товаров, оказание нерезидентам услуг, выполнение для 
нерезидентов работ, передачу нерезидентам результатов интеллектуаль-
ной деятельности, в том числе исключительных прав на них, в размере, 
определенном Правительственной комиссией по контролю за осуще-
ствлением иностранных инвестиций в Российской Федерации, в срок, 
установленный Советом директоров Центрального банка Российской 
Федерации.»;

б) пункт 41 изложить в следующей редакции:
«41. Предоставить Совету директоров Центрального банка Россий-

ской Федерации полномочие определять иной, чем установленный в 
соответствии с пунктом 2 настоящего Указа, срок исполнения резидента-
ми ― участниками внешнеэкономической деятельности обязанности по 
продаже иностранной валюты.».

 2. Внести в Указ Президента Российской Федерации от 18 марта 
2022 г. № 126 «О дополнительных временных мерах экономического 
характера по обеспечению финансовой стабильности Российской Феде-
рации в сфере валютного регулирования» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2022, № 12, ст. 1808) следующие изменения:

 а) подпункт «а» пункта 4 признать утратившим силу;
 б) подпункт «а» пункта 9 изложить в следующей редакции:
«а) выдавать разрешения на выполнение резидентами ― участника-

ми внешнеэкономической деятельности требований пункта 2 Указа Пре-
зидента Российской Федерации от 28 февраля 2022 г. № 79 «О примене-
нии специальных экономических мер в связи с недружественными дей-
ствиями Соединенных Штатов Америки и примкнувших к ним иностран-
ных государств и международных организаций» в ином размере, чем 
определенный в соответствии с названным пунктом;».

 3. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
9 июня 2022 года № 360

Вывоз принят

Теперь решение о доле продажи выручки мо-
жет приниматься в индивидуальном порядке и 
учитывать вспомогательные обстоятельства. 

«Вопрос лишь в том, что это за обстоятельства — по-
требность во встречном импорте промежуточных това-
ров, структуре капитальной программы и приоритетов 
по размещению финансовых остатков. Если в первом и 
втором случае новые правила ничего не изменили (из 
обязательного норматива можно было исключать по-
требность в валюте для исполнения обязательств по 
импортным контрактам), то в последнем случае выбор 
лежит на стороне компаний, хотя административный 
запрос на снижение продаж валюты становится все бо-
лее очевидным», — считают аналитики Росбанка.

Они указывают, что до введения обязательных нор-
мативов средняя доля конверсии валютной выручки 
составляла 70—80%, и текущий тренд на укрепление 
рубля при неизменных рублевых обязательствах мо-
жет повысить потребность в конверсии валюты для 
расчетов в рублях. «Соответственно, новаторские по-
слабления не снижают нагрузки на внутренний валют-
ный рынок в периоды подготовки к налоговым выпла-
там, которые в июне дополнятся конверсией валюты 
для выплаты дивидендов», — отмечают эксперты.

По их словам, в вопросе конверсии валютной вы-
ручки мяч лежит на стороне компаний, и более либе-
ральные условия валютного контроля повышают тре-
бования для валютного «самоконтроля». Его базовым 
принципом становится диверсификация валютных 
рисков в разрезе «рубль — мягкие валюты», круг и лик-
видность которых пока далеки от желаемых, а рубле-
вые остатки еще и гарантируют умеренно высокую по-
ложительную доходность пропорционально уровню 
ключевой ставки.  

1

ОБРАЗОВАНИЕ В старшей 
школе может появиться 
дополнительный урок 

История 
с плюсом

Мария Агранович

Минпросвещения может ввести в старших классах 
курс по истории России. Об инициативе рассказал гла-
ва ведомства РФ Сергей Кравцов.

— Мне кажется своевременным предложение ввести 
в старших классах школы — десятых или одиннадца-
тых — интегрированный курс «Россия — моя история», 
в котором ребята еще раз смогут пройти всю историю 
нашей страны, — сказал министр.

По его словам, сегодняшние события в Донбассе 
также займут достойное место в этом курсе.

— Такой курс позволит сформировать целостное пред-
ставление о тех или иных явлениях нашей истории, — до-
бавил Кравцов. — Кроме того, так мы закроем вопрос о 
недостаточности преподавания истории в школе.

Министр уточнил, что такой курс подойдет не толь-
ко для старшеклассников, но и для студентов учрежде-
ний среднего профобразования.

Особое внимание сегодня к преподаванию исто-
рии не только в школах, но и в вузах. Напомним, ми-
нобрнауки предложило ввести общий формат изуче-
ния истории в высшей школе. Уже готов проект прика-
за. Предполагается, что теперь модуль «История Рос-
сии» будут преподавать в рамках общеобразователь-
ных программ бакалавриата и специалитета в течение 
года — в среднем 144 академических часа. При этом 
максимум работы — не менее 80 процентов — это так 
называемая «контактная» работа студентов с препода-
вателями. Дистанционно история изучаться будет по 
минимуму.  

Кстати

С 1 сентября школы Донецкой и Луганской народных рес-

публик могут перейти на российские образовательные стан-

дарты. Как заявил Сергей Кравцов, «все полностью готово, 

чтобы школы работали по российским стандартам». Он 

рассказал о том, что вопрос обеспечения школ российскими 

учебниками решен, как и вопрос переквалификации педаго-

гов. Что касается учителей, то переподготовку пройдут около 

15 тысяч человек по разным предметам, среди которых, 

в частности, русский язык, литература и история России.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Дебоширов 
усмирят

То есть, продолжает председатель Комитета 
Госдумы Павел Крашенинников, лицо с несня-
той судимостью в новом случае побоев при-

влекут снова к административной ответственности.
Законопроект предлагает дополнить статью 116.1 

УК РФ «Нанесение побоев лицом, подвергнутым адми-
нистративному наказанию» дополнительной нормой, 
предусматривающей ответственность за нанесение 
побоев или совершение иных насильственных дей-
ствий лицом, уже осужденным за побои. Иными слова-
ми, в третий раз наказывать за рукоприкладство будут 
строже.

За повторные побои (то есть фактически третьи, 
но вторые, идущие по уголовной статье) предлагает-
ся наказывать обязательными работами на срок до 
480 часов, либо исправительными работами на срок 
до года, либо ограничением свободы на срок до года.

Важный юриди-
ческий момент: под 
побоями УК и КоАП 
понимают насилие, 
не причиняющее 
вреда здоровью. 
Из-за разночтения 
между бытовым и 
юридическим пони-
манием слова «по-
бои» возник извест-
ный фейк, якобы 
«за домашнее наси-
лие у нас не нака-
зывают». На самом 
деле — наказывают, 
и еще как. 

Если здоровью потерпевшего нанесен хоть малей-
ший вред, сразу наступает уголовная ответственность. 
Если же человеку просто было больно, но здоровье не 
пострадало, вменяют статью «Побои». То есть тычки, 
подзатыльники — это с точки зрения закона типичные 
побои. А удар, сломавший челюсть, это уже причине-
ние вреда здоровью. 

По какой статье судить человека, определяет 
врач. И не простой, а специальный. «Степень причи-
ненного вреда может быть установлена только в ре-
зультате проведения судебно-медицинской экспер-
тизы, — подчеркивает член Ассоциации юристов Рос-
сии Мария Спиридонова. — Иными специалистами, 
например травматологом, хирургом и т.д., степень 
причиненного побоями вреда установлена быть не 
может».

Любопытно, что на практике, когда вреда здоро-
вью нет, часто возникают споры, что именно считать 
побоями. Например, Верховный суд Калмыкии в свое 
время согласился с тем, что когда одна девушка от-
резает другой прядь волос — это не побои. В том деле 
две красавицы не поделили что-то (а скорее всего — 
кого-то). Одна из них в ходе ссоры схватила за воло-
сы другую, «потянула ее к себе, после чего отрезала 
последней прядь волос, чем причинила физическую 
боль». Однако эксперты решили, что отрезать волосы 
— это не больно. А принципиальное условие для ста-
тьи КоАП «Побои» — боль. Одна боль. И ничего кроме 
боли. Зато в другом регионе признали законным на-
казание девушки, которая расцарапала лицо своей 
сопернице, а еще наступила каблуком на левую стопу. 
В другом случае был наказан мужчина, слегка ударив-
ший ребенка пирамидкой.  

ИНИЦИАТИВА Предложено 
усложнить процедуру 
судебных приказов

Время 
на возражения

Владислав Куликов

Верховный суд России поддержал предложение уве-
личить в два раза срок, установленный для вынесения 
судебных приказов. Об этом сообщил председатель 
Верховного суда России Вячеслав Лебедев. 

Напомним: судебный приказ — упрощенная проце-
дура взыскания долга. Она применяется в бесспорных 
случаях, когда и сам должник не возражает: мол, да, 
долг есть, никуда не денешься. Скажем, висят алимен-
ты. Или неоплаченные счета по ЖКХ.

Проблема в том, что часто человек узнает о том, что 
ему приказано заплатить, лишь постфактум — когда 
деньги уже списаны с карты. Усложнение процедуры 
— а увеличение срока это безусловное усложнение — 
призвано повысить гарантии, что информация дойдет 
до гражданина вовремя. И если он не согласен с прика-
зом, то сможет возразить. Возражения в данном случае 
достаточно, чтобы приказ отменить. 

С идеей рас-
тянуть приказной 
срок выступили 
судьи Дальневос-
точного федераль-
ного округа в рам-
ках подготовки к 
Всероссийскому 
съезду судей.

«Верховным су-
дом России поддер-
живаются предло-
жения, высказан-
ные судами, осу-
ществляющими 
правосудие в ДФО, об увеличении в гражданском судо-
производстве с 5 до 10 дней сроков вынесения судеб-
ных приказов, составления мотивированных решений 
судов первой инстанции, апелляционных и кассацион-
ных определений, — сказал Вячеслав Лебедев. — В целях 
устранения неопределенности по вопросу об исчисле-
нии срока подачи жалоб на судебные решения целесо-
образно предусмотреть обязательное указание судом 
даты составления решения в окончательной форме».

Заявление прозвучало в ходе совещания с делега-
тами съезда судей, представляющими Дальневосточ-
ный федеральный округ. В целом, как рассказывают в 
Верховном суде России, в ходе мероприятия обсужда-
лись актуальные вопросы развития судебной системы 
России и подготовки к Х Всероссийскому съезду су-
дей, который состоится в декабре этого года в Москве. 
«Данное совещание стало первым в череде встреч с де-
легатами съезда, которые в ближайшее время прове-
дет руководитель высшей судебной инстанции страны 
со всеми федеральными округами России», — сообщи-
ли в ВС.

Еще одна важная инициатива: ВС России подгото-
вил проект федерального закона об установлении вне-
судебной процедуры взыскания налоговой задолжен-
ности с граждан. Если у человека возникнут возраже-
ния, постановление налоговой инспекции будет отме-
нено, и тогда чиновникам надо будет идти уже в суд.  

РЫНКИ Какие риски несет онлайн-рынок биологически активных добавок

За интернет-БАДами 
глаз да глаз нужен
Екатерина Некрасова

Ц
ентр стратегических раз-
работок (ЦСР) исследовал 
безопасность биологиче-

ски активных добавок (БАД) в 
онлайн-торговле (отчет имеется 
в нашем распоряжении) и при-
шел к неутешительным выво-
дам. Сейчас в каждом третьем 
БАДе превышена дозировка ак-
тивных веществ, а каждый пя-
тый содержит запрещенные в 
ЕАЭС вещества, описание това-
ра зачастую не отражает реаль-
ный состав либо намеренно вво-
дит в заблуждение потребителя. 
И если раньше одним из основ-
ных поставщиков потенциально 
небезопасных добавок называ-
ли скандально известный в свя-
зи с судами маркетплейс iHerb, 
то с уходом «теневого лидера» в 
нарушении требований все чаще 
подозревают российские мар-
кетплейсы и иные интернет-пло-
щадки.

Исследование ЦСР охваты-
вает вторую половину 2021 года 
и апрель-май 2022 года. Выяв-
лялись случаи, когда под видом 
БАДов продается незарегистри-
рованная продукция или про-
дукты, содержащие запрещен-
ные вещества, имеющие завы-
шенную дозировку активных 
веществ, неверную идентифи-
кацию при регистрации. Неред-
ко карточки товаров в интернет-
магазинах или маркетплейсах 
содержат (в качестве «эталона» 
при этом использовались требо-
вания по обязательной инфор-
мации, отражаемой на упаковке 
продукции) информацию, вводя-
щую в заблуждение (например, в 
части «чудо-свойств» препара-
тов), или недостоверную инфор-
мацию, что нарушает права по-
требителей. 

В результате мониторинга вы-
явлено около 10 тысяч наимено-
ваний БАДов, не соответствую-
щих установленным для БАДов 
требованиям безопасности, до-
зировки и информированию по-
требителей. Среди выявленных 
товаров с нарушениями 29% со-
ставляет превышение дозиров-
ки активных веществ, 24% — от-
сутствие декларации или свиде-
тельства о госрегистрации, 19% 

продукции содержит запрещен-
ные в ЕАЭС вещества, 17% то-
варов вводят потребителя в за-
блуждение. Такие предложения 
обещают покупателю омоложе-
ние, борьбу с опухолями, стре-
мительное похудение, замедле-
ние процесса старения, преду-
преждение развития различных 
заболеваний. Очень популяр-
ным приемом оказалось описа-
ние свойств компонентов БАДа 
(витаминов и минералов), а не 
его общего влияния на организм, 
которое может приводить и к по-
бочным эффектам. 

«Из-за разницы в законода-
тельном регулировании био-
логически активных добавок в 
разных странах мира в Россию 
могут попадать средства, при-
знанные опасными для здоровья. 
Но многие продавцы игнориру-
ют позицию российских меди-
ков и предлагают потребителю 
продукт с «мощным» эффектом, 
но еще и с неопределенными по-
следствиями», — прокомменти-
ровала Ксения Банникова, руко-
водитель направления «Эконо-
мика несырьевого сектора» ЦСР.

Лидерами по числу опасных 
добавок стали как специализи-
рованные сайты, а именно интер-
нет-магазины товаров для здоро-
вья, интернет-магазины спор-
тивного питания (Zavitaminom, 
Mustfit, Marketdo4a), так и круп-
ные маркетплейсы (в первую 
очередь Wildberries), на кото-
рых выявлено особенно большое 
число нарушений. Исследовате-
ли заявляют, что в 2022 году доля 
опасной продукции возросла на 
40% по сравнению с показателя-
ми прошлого года.

В карточках товаров не ука-
зывается дозировка активных 
веществ. Зачастую она если и 
представлена, то в нечитабель-
ном виде либо вообще не соот-

ветствует данным на упаковке; в 
составе могут находиться запре-
щенные в ЕАЭС вещества. Кроме 
того, Wildberries стал единствен-
ным маркетплейсом, на котором 
в 2022 году расширилось предло-
жение небезопасной для потре-
бителя продукции: 701 единица 
против 463 наименований годом 
ранее. А как недавно выяснили 
журналисты, на маркетплейсе 
под видом БАДов можно приоб-
рести рецептурные лекарства. К 
тому же купленный ими препа-
рат, по данным СМДЛП, как ока-
залось, был продан еще в 2020 

году. Это уже привело к повы-
шенному вниманию контроль-
ных органов: Росздравнадзор 
провел встречу с крупнейшими 
торговыми площадками, вклю-
чая Wildberries, Ozon, «Магнит», 
Delivery Club, «Авито» и «ВКон-
такте», где предостерег от нару-
шения закона. Ранее в результате 
мониторинга в Сети были забло-
кированы 89 страниц, содержа-
щих объявления с нарушениями. 
Все это происходит на фоне обсу-
ждения законопроекта о дистан-
ционной продаже рецептурных 
лекарственных препаратов. Воз-
можно, в условиях столь массо-
вых нарушений в безрецептур-
ном сегменте продаж открытие 
онлайн-продажи «рецептурки», 
в том числе сильнодействующих 
препаратов, стоит переосмыс-
лить. 

Хотя БАДы регулируются 
как пищевая продукция, многие 
из них оказывают терапевтиче-
ский эффект и для их правильно-
го приема требуется консульта-
ция врача. Но агрессивный мар-
кетинг стремится заменить осо-
знанный подход на неразумное 
потребление сильнодействую-
щих веществ, которые способны 
нанести организму серьезный 
вред. Для защиты рынка исполь-

зуется процедура государствен-
ной регистрации. Она преду-
сматривает всестороннюю экс-
пертизу и проверку на безопас-
ность. Недобросовестные про-
давцы вместо свидетельства о 
госрегистрации пытаются обой-
тись «декларацией о соответ-
ствии», которая якобы подтвер-
ждает, что производитель отве-
чает за качество товара. Но в Рос-
сии законной силы декларация 
не имеет. Однако 24% изученных 
БАДов в российской онлайн-про-
даже не пытались «прикрыть» 
даже декларацией, и свободно 
реализуют, невзирая на возраст 
потребителя и наличие противо-
показаний.

Традиционно велика доля 
иностранных добавок, прода-
вавшихся в России с нарушени-
ями. Ключевая причина в раз-
личиях определения «БАД» в 
отечественном и зарубежном 
законодательствах. К тому же 
они поставлялись в Россию, по 
сути, полулегально. С введением 
санкций, усложнением доставки 
в Россию зарубежных товаров и 
отказом от работы в нашей стра-
не многих иностранных компа-
ний доля непроверенных БАДов 
на рынке должна была снизить-
ся. Но факты показывают, что по 
итогам весны 2022 года небез-
опасные добавки обосновались 
в нашей стране достаточно се-
рьезно. 

Для решения проблемы необ-
ходимо повышать качество ре-
гулирования, однако пока кон-
кретных инициатив со стороны 
компетентных органов не зву-
чало. Даже громкие судебные 
процессы против маркетплей-
сов-нарушителей в 2021 году 
были инициированы обществен-
ными организациями. ЦСР ви-
дит необходимость усилить ре-
гулирование и снизить предло-
жение незарегистрированных 
БАДов. В прошлом году в Госду-
му был внесен законопроект, 
допускающий в качестве одной 
из мер оперативную блокиров-
ку интернет-страниц, на кото-
рых продаются БАДы без свиде-
тельств о госрегистрации. Ини-
циатива внесена вице-спикером 
Госдумы Сергеем Неверовым и 
членом Комитета по охране здо-

ровья Госдумы Александром 
Петровым. 

После консультаций с пред-
ставителями маркетплейсов 
предлагаемые нормы были су-
щественно дополнены, определе-
ны механизмы предотвращения 
ошибочной блокировки. Дей-
ствующий сейчас способ борьбы 
с сайтами-нарушителями в рам-
ках судов показал низкую эффек-
тивность, так как процесс может 
растягиваться на месяцы и даже 
годы. И все это время опасная для 
жизни и здоровья продукция мо-
жет оставаться доступной. Сей-
час в Госдуме продолжается ра-
бота над законопроектом. 

Среди других рассматрива-
емых мер — изменение правил 
допуска БАДов на рынок. В ЦСР 
предлагают в рамках правил роз-
ничной купли-продажи выпус-
кать на рынок продукцию на 
основании прохождения обяза-
тельной государственной реги-
страции в соответствии с тре-
бованиями законодательства и 
пресекать продажу продукции, 
не соответствующей этим регла-
ментам. Для противодействия 
недобросовестному информиро-
ванию о составе и некорректной 
рекламе предлагается утвердить 
ряд требований, уже используе-
мых, например, в ЕС. В частно-
сти, обязать онлайн-продавцов 
указывать в карточке товара на-
личие свидетельства о государ-
ственной регистрации, полный 
состав, рекомендации по при-
менению и противопоказания, 
предупредительную надпись 
«Не является лекарством».

«В России достаточно распро-
странена «хемофобия» - опасе-
ние непредвиденных эффектов 
от приема лекарственных пре-
паратов. Поэтому стремление 
недобросовестных поставщиков 
заменить потребление лекарств 
БАДами встречает широкий от-
клик у аудитории. Барьером для 
такой деятельности могла бы 
стать прозрачная и понятная 
нормативная система, преду-
сматривающая как серьезную 
ответственность за нарушения, 
так и постоянный мониторинг 
рынка с возможностью опера-
тивного реагирования», — доба-
вила Ксения Банникова.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО «Борец с нарушениями» Олег Митволь арестован 
по делу о крупном мошенничестве

Схемы на миллиард
Алексей Бондарев, 
«Российская газета», 
Красноярск

Б
ывшего заместителя 
главы Росприродна-
здора Олега Митволя 
подозревают в хище-
нии 900 миллионов 
рублей, выделенных 
проектной организа-
ции, связанной с ним, 
на строительство мет-

рополитена в Красноярске.
Сотрудники ФСБ задержа-

ли Митволя в московском аэро-
порту Внуково 8 июня. Затем 
его привезли в Красноярск, где 
Центральный районный суд го-
рода поместил подозреваемого 
в СИЗО до 24 июля. Экс-чинов-
нику и бизнесмену предъявле-
но обвинение в совершении пре-
ступления, предусмотренного 
частью 4 ст. 159 УК РФ (мошен-
ничество, совершенное в особо 
крупном размере). Защита со-
общает, что Митволь не пытал-
ся бежать за границу, а летел на 
отдых со своей семьей. Его адво-
каты будут пытаться изменить 
меру пресечения.

Примечательно, что на посту 
заместителя главы федерально-
го ведомства и во время работы 
префектом в столице Митволь 
прослыл борцом с нарушения-
ми. Например, пытался снести 
баню Аллы Пугачевой, обвинив 
певицу в незаконном строитель-
стве в природоохранной зоне. А 
в 2005 году инициировал разби-
рательство в отношении посел-
ка «Речник» — бывшего садово-
го товарищества, который был 
построен работниками канала 
имени Москвы в середине 1950-
х годов. Чиновник обратился 
в прокуратуру Москвы, чтобы 
проверить законность возведе-
ния 400 домов. Борьбу с «Речни-
ком» Митволь продолжил на по-
сту префекта Северного адми-
нистративного округа Москвы: 
несколько домов были таки сне-
сены. Но впоследствии снос был 
приостановлен после проверки 
Генпрокуратуры.

В 2018 году Митволь купил 
акции АО «Красноярский ТИ-
СИЗ» (Трест инженерно-строи-
тельных изысканий), став его 

владельцем и председателем со-
вета директоров. Одновремен-
но Красноярскому краю из фе-
дерального бюджета был выде-
лен 1 млрд рублей на корректи-
ровку проектно-сметной доку-
ментации метрополитена по фе-
деральному проекту «Чистый 
воздух». И КрасТИСИЗ выиграл 
конкурс на проектировку.

Собственно сам проект мет-
ро в Красноярске был разрабо-
тан еще в 1980-х годах — техни-
ко-экономическое обоснование 
выполнил харьковский инсти-
тут «Харьковметропроект», 
инженерные изыскания про-
водил все тот же Красноярский 
ТИСИЗ, на тот момент государ-
ственный. Предполагалось про-
ложить первую линию из двена-
дцати станций от «Высотной» до 
«Коркино» вдоль всего левобе-
режья города. 

Строительство началось в 
1995 году, но с 1998-го финан-
сирование велось неритмич-
но — часть уже проложенных 
тоннелей консервировали. Тем 
не менее в 2003 году запустили 
современный тоннелепроходче-
ский щит, велось строительство 
двух станций из пяти пускового 
комплекса — фактически строи-
ли «половинку» от первоначаль-
но задуманной линии. В 2009—
2011 годах все работы останови-
ли, объекты законсервировали. 
Вопрос продолжения строитель-
ства поднимался постоянно, но 
было очевидно — за 30 лет проект 
устарел. В 2019 году КрасТИСИЗ 
вновь начал проводить инженер-
но-технические изыскания по 
трассе будущей первой линии 
метро. В декабре 2021 года по ре-
зультатам изысканий было по-
лучено положительное заключе-
ние Главгосэкспертизы.

Стройка должна была на-
чаться уже в этом году. Факт 
выделения инфраструктур-
ных кредитов на строительство 
правительство РФ подтверди-
ло в начале года. Депутаты кра-
евого Заксобрания намерены 
рассмотреть ситуацию с метро 
на ближайшей сессии. Их ин-
тересует, можно ли начинать 
стройку по документации, ко-
торая либо сфальсифицирова-
на, либо сделана кое-как. Ранее 
озвучивалось, что на проект вы-
делили около 950 миллионов 
рублей. Возникает логичный 
вопрос: что же спроектировал 
КрасТИСИЗ, если почти все эти 
деньги были похищены? 

Краевой минтранс утвер-
ждает, что в этой части опа-
сения излишни. Проектная 
компания работала в рамках 
контракта с госзаказчиком в 

лице «Краевого транспорт-
ного управления». Подготов-
ленная проектно-сметная до-
кументация уже в Главгосэкс-
пертизе. Идет работа над заме-
чаниями. Проект разделен на 
этапы, и на два из них уже по-
лучены положительные заклю-
чения. Сейчас в Госэкспертизе 
рассматривается этап «Старто-
вые котлованы». После получе-
ния положительного заключе-
ния на него планировалось уже 
начать подготовительные рабо-
ты на строительных площадках. 
«Разработка ведется совместно 
с федеральными органами вла-
сти и на данный момент сохра-
няет свою актуальность», — го-
ворят в министерстве. 

Между тем депутат Госдумы 
Александр Хинштейн сообщил, 
что Митволь заключил сделку с 
правосудием. Значит, дело обе-
щает быть интересным.  

На компьютерном эскизе — станция «Октябрьская», которую даже не начали строить.

По своему образованию инженер связи и экономист, Олег Митволь всегда смело брался за все что угодно.

А К Ц Е Н Т

На проект выделили около 950 миллио-
нов рублей. Логичный вопрос: что же 
спроектировал КрасТИСИЗ, если почти 
все эти деньги были похищены?

ТРУД

 Возможен ли 
рост 
безработицы 
к концу года

СПРОС 
ОЧЕВИДЕН
Ольга Игнатова

К концу года безработица в 
Москве, Московской области и 
Санкт-Петербурге не превысит 
5—6%. Этому будет способство-
вать сложившаяся в них сер-
висная структура экономики, 
крупнейшие отрасли которой 
пострадали от внешнеэконо-
мических ограничений не так 
сильно, как некоторые отрасли 
производства.

Но есть регионы, где, по 
оценке экспертов Центра стра-
тегических разработок (ЦСР), 
до конца года ожидается более 
значительное увеличение чис-
ла безработных. Например, это 
Калужская, Костромская, Са-
марская, Ульяновская и Кур-
ганская области, а также Татар-
стан. «Спрос на персонал в мае 
сократился по ряду специаль-
ностей, дальнейшая динамика 
рынка труда будет зависеть, в 
том числе, от мобильности тру-
довых ресурсов», — сообщила 
глава Банка России Эльвира 
Набиуллина.

Эксперты считают, что не 
стоит драматизировать ситу-
ацию. «Исследования Финан-
сового университета при пра-
вительстве РФ, проведенные в 
конце мая и начале июня, пока-
зали, что число увольнений в 
России продолжает снижаться. 
В начале июня показатель опу-
стился до уровня февраля. Зато 
растет спрос, например,  на 
сварщиков — он на 22% выше, 
чем в мае-июне прошлого года, 
спрос на водителей  повысил-
ся на 7%, число вакансий фре-
зеровщиков выросло на 30%. 
Сохраняется высоким спрос на 
бухгалтеров, курьеров, убор-
щиков, поваров», — отмечает 
директор Института социаль-
но-экономических исследова-
ний Финуниверситета Алексей 
Зубец. А научный руководи-
тель Института региональных 
проблем Дмитрий Журавлев 
уверен, что существенного ро-
ста безработицы не будет, так 
как будет задействована опти-
мизация, например перевод на 
неполную занятость.  

Нередко человек 
узнает о том, что 
записан в должни-
ки, уже после того, 
как с его карты 
списали деньги

По статье «Побои» 
наказывают 
в том случае, 
когда жертве 
было больно, 
но здоровье 
не пострадало

А К Ц Е Н Т

Необходимо усилить регулирование 
и снизить предложение 
незарегистрированных БАДов
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Строительство на котловане станции «Улица Высотная» давно «заморожено».
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КОНТРОЛЬ Минфин 
отменил привязку 
к предельным ценам 
при закупках 

С поправками 
на планы

Алексей Любовецкий

Заказчики до конца года смогут осуществлять закупки 
без привязки к предельным ценам. Об этом сообщили 
в пресс-службе минфина.

В ведомстве считают, что эта мера позволит продол-
жить делать закупки в ситуации, когда фактическая 
цена товара превышает предельную цену.

При этом правило не распространяется на феде-
ральных заказчиков в части нормативов цен на сред-
ства и услуги связи, планшеты, ноутбуки и транс-
портные средства. «Для этой номенклатуры товаров и 
услуг, закупаемых федеральными заказчиками, на по-
стоянной основе вводится механизм индексации уста-
новленного правительством норматива цены», — объ-
явили в минфине.

Решение об индексации будет принимать руководи-
тель федерального органа в пределах индекса потреби-
тельских цен по данным Росстата.  

МИГРАЦИЯ Госбанкам 
Киргизии поручили 
открыть филиалы в России

Переведи 
сом себе

Артем Петров, «Российская газета», Бишкек

Глава правительства Киргизии Акылбек Жапаров дал 
распоряжение республиканским банкам с госучасти-
ем рассмотреть возможность открытия в России фили-
алов. Об этом он сообщил в Бишкеке на форуме, посвя-
щенном теме миграции.

Жапаров привел следующие цифры: трудоустроен-
ные в России киргизстанцы примерно треть своих до-
ходов отправляют на родину, треть тратят на аренду 
жилья, еду и одежду, а еще треть хранят в банках в РФ. 
«В прошлом году мигранты перевели в республику бо-
лее двух миллиардов сомов. Еще столько же они дер-
жат на депозитах в иностранных финансово-кредит-
ных учреждениях. Эти средства можно было бы ис-
пользовать на благо страны», — сказал Жапаров.

Сегодня в Кирги-
зии действует более 
20 банков. Из них 
три принадлежат 
государству — РСК-
банк, Айыл банк, 
«Керемет». Кроме 
того, в ближайшее 
время будет со-
здан Банк развития, 
уставной капитал 
которого составит 5 
миллиардов сомов. 
По словам Жапаро-
ва, перед госбанка-
ми поставлена зада-
ча открыть филиа-
лы не только в Рос-
сии, но и в других 
странах, где работают граждане КР.

Россия остается главной страной, которую выбира-
ют киргизстанцы для трудоустройства за рубежом. По 
разным оценкам, в РФ с этой целью находятся около 
миллиона соотечественников. Ежегодно они перево-
дят домой 2—2,5 млрд долларов, что составляет около 
трети ВВП республики. Для сравнения: в Казахстане 
трудятся от 30 до 40 тысяч киргизстанцев, в Турции — 
около 20 тысяч.

В разное время власти Киргизии пытались каким-то 
образом привлекать в реализацию крупных экономи-
ческих проектов присылаемые в республику средства 
мигрантов. Однако в основном они тратятся на по-
купку недвижимости и поддержку домохозяйств. Как 
отметил в беседе с корреспондентом «РГ» глава Сою-
за банков КР Анвар Абдраев, инициатива кабмина по 
открытию в России филиалов киргизских финансово-
кредитных учреждений могла бы решить несколько 
вопросов. «Это, к примеру, облегчение процедур пере-
вода денежных средств и их конвертации. Еще один мо-
мент — операции в сомах в России. Несмотря на то что 
Киргизия является участником ЕАЭС, не везде в Рос-
сии можно продать или купить сомы. В филиалах на-
ших банков это можно было бы делать без проблем», — 
объяснил Абдраев.  

Деньги недорогого стоят
В этом году в период 
высоких ставок многие 
клиенты также откры-

ли вклады и накопительные сче-
та под высокие ставки на три — 
шесть месяцев, что позволило 
им получить максимальную до-
ходность, пояснил Степочкин.

Ключевая же ставка уже вер-
нулась если не в начало года, то 
к своему докризисному значе-
нию — с тех самых 9,5% ЦБ в кон-
це февраля начал ее резкий путь 
наверх. Так, Банк России резко и 
внепланово повысил показатель 
28 февраля, подняв ставку сразу 
до 20% на фоне обострения ситу-
ации в экономике и финансовом 
секторе. На плановом заседании 
18 марта ЦБ ключевую ставку не 
изменил.

До 17% ЦБ опустил ставку 
вновь внепланово — 8 апреля. 
Это решение показало, что пер-
вый шок для российской эконо-
мики от новой реальности про-
шел. В конце апреля Банк России 
снизил ключевую ставку с 17% 
до 14%. Две недели назад ЦБ вне-
планово снизил ставку с 14% до 

11% на фоне резкого замедления 
инфляции.

Пятничное решение по воз-
врату ключевой ставки к 9,5% 
ЦБ обосновал продолжением за-
медления инфляции. «Внешние 
условия для российской эконо-
мики остаются сложными и зна-
чительно ограничивают эконо-
мическую деятельность. Вме-
сте с тем замедление инфляции 
происходит быстрее, а сниже-
ние экономической активности 
— в меньшем масштабе, чем Банк 
России ожидал в апреле. Послед-
ние данные указывают на низ-
кие текущие темпы прироста 
цен в мае и начале июня. Этому 
способствовали динамика об-
менного курса рубля и исчерпа-
ние эффектов ажиотажного по-
требительского спроса в услови-
ях заметного снижения инфля-
ционных ожиданий населения и 
бизнеса», — отметили в ЦБ.

Банк России будет принимать 
дальнейшие решения по клю-
чевой ставке с учетом фактиче-
ской и ожидаемой динамики ин-
фляции относительно цели, про-

цесса структурной перестройки 
экономики, а также оценивая 
риски со стороны внутренних и 
внешних условий и реакции на 
них финансовых рынков. ЦБ от-
метил, что будет оценивать целе-
сообразность снижения ключе-
вой ставки на ближайших засе-
даниях. ЦБ заметно снизил свой 
прогноз по инфляции на 2022 
год: если раньше регулятор ждал 
роста потребительских цен на 
18—23%, то теперь — на 14—17%. 
По прогнозу ЦБ, инфляция сни-
зится до 5—7% в 2023 году и вер-
нется к целевым 4% в 2024 году.

По оценке на 3 июня, годовая 
инфляция снизилась до 17% по-
сле 17,8% в апреле. Проинфля-
ционные риски хоть и продолжа-
ют снижаться, но остаются су-
щественными, подчеркнула на 
пресс-конференции глава Банка 
России Эльвира Набиуллина. 
Они есть и со стороны предло-
жения. «Прежде всего речь идет 
о производителях, которые осо-
бо зависимы от импорта. Перед 
ними стоят беспрецедентные 
вызовы по отладке технологиче-

ских, производственных и логи-
стических цепочек. Без этого не-
возможно восполнить необходи-
мые экономике запасы. Прежде 
всего речь о непродовольствен-
ных товарах. Если запасы будут 
таять, а их пополнение будет по-
прежнему затруднено, это огра-
ничит производственные воз-
можности и способно усилить 
инфляционное давление», — ска-
зала Набиуллина.

Но самая большая неопреде-
ленность для будущей динами-
ки инфляции таится во внеш-
них рисках. «Во-первых, влия-
ние нефтяного эмбарго. В слу-
чае сильного падения экспорта 
российской нефти — через сжа-
тие торгового баланса и ослаб-
ление рубля — возникнет проин-
фляционное давление. Многое 
зависит от того, какие объемы 
нефти удастся перенаправить на 
другие рынки, а также от того, в 
какой мере снижение объемов 
компенсируется ценой. Это, в 
свою очередь, будет определять-
ся расшивкой инфраструктур-
ных и логистических проблем 

и спросом на новых рынках», — 
рассказала Набиуллина. Други-
ми ключевыми внешними рис-
ками остаются вероятное усиле-
ние глобальной рецессии и пере-
косы в соотношении российско-
го экспорта и импорта, уточнила 
глава ЦБ.

Будущая денежно-кредит-
ная политика ЦБ будет строить-
ся так, чтобы, с одной стороны, 
не препятствовать структурной 
перестройке российской эконо-
мики, а с другой — избежать рис-
ков стагфляции, сказала Наби-
уллина. В первом случае пробле-
ма возможна, если уровень став-
ки будет слишком высоким при 
более сильном сжатии спро-
са по сравнению со снижением 
предложения. Во втором — если 
уровень ставки будет слишком 
низким при отсутствии у компа-
ний объективных возможностей 
по наращиванию предложения. 
Или если ставка будет снижать-
ся слишком быстро, избыточно 
реагируя на наблюдаемую сего-
дня динамику цен, указала гла-
ва ЦБ. 

СЫРЬЕ 

Отказ ЕС 
от нашего газа 
опасен 
для мировой 
экономики

ТРУБНАЯ ДОЛЯ

Сергей Тихонов

Попытки Европы отказаться от 
российского газа перенапра-
вили на запад поставки сжи-
женного природного газа (СПГ) 
с азиатского рынка. Но огра-
ничения по объемам произ-
водства и возможностям транс-
портировки СПГ уже к осени 
могут привести к его дефици-
ту в странах Азиатско-Тихо-
океанского региона (АТР). 

Это станет катализатором 
для ценового ралли и возник-
новения газового дефицита. 
Кризис может оказаться шире 
и серьезней, чем в конце 2021 
года в Европе. С начала года по-
ставки СПГ в Европу побили 
все предыдущие рекорды. За 
пять месяцев импорт превысил 
52 млрд кубометров (38 млн 
тонн). И это без учета поставок 
в Великобританию, которые с 
января перестало отслеживать 
Gas Infrastructure Europe (GIE). 
За весь прошлый год поставки 
СПГ во всю Европу составили 
103,6 млрд кубометров (75 млн 
тонн). Доля Великобритании 
— 11 млн тонн, или 15 млрд ку-
бометров газа. То есть в другие 
страны Европы импорт вырос 
приблизительно на 40%. 

Формирование дефицита 
на мировом рынке СПГ в этом 
году является вполне реаль-
ной перспективой, считает 
консультант VYGON Consulting 
Иван Тимонин. С учетом ввода 
новых заводов, выхода на пол-
ную мощность производств, 
запущенных в прошлом году, 
а также сокращения загрузки 
старых активов на фоне исчер-
пания ресурсной базы объем 
предложения СПГ по итогам 
2022 года может увеличиться 
относительно уровня прошлого 
года примерно на 33 млн тонн. 

На фоне продолжения роста 
роли газовой генерации в Азии 
спрос вырастет на сопостави-
мую величину. Рынок в этом 
году находится на грани балан-
са, и любая новость о задержке 
ввода или внеплановой оста-
новке какого-либо актива мо-
жет привести к существенному 
росту цен, поясняет эксперт. 

Рост спроса на СПГ в Азии 
был ожидаем, а вот резкое уве-
личение его потребления в 
Европе было вызвано сиюми-
нутными политическими собы-
тиями. Именно в этом кроется 
подвох. ЕС может сделать вы-
бор в пользу СПГ, отказываясь 
от трубопроводных поставок из 
России, а страны АТР заменить 
СПГ трубопроводным газом не 
могут — нет инфраструктуры. В 
результате здесь возникнет не 
искусственный, а реальный де-
фицит газа. Схожие проблемы 
могут возникнуть у стран Ла-
тинской Америки, также силь-
но зависящих от поставок СПГ. 

Если газа будет физически 
не хватать, то это приведет к се-
рьезному всплеску цен, считает 
замглавы Фонда национальной 
энергетической безопасности 
Алексей Гривач. Уже сейчас мы 
видим некоторый отток СПГ из 
Европы на другие рынки, так 
как в Латинской Америке сей-
час зима, а в Азии начинается 
сезон кондиционирования и 
«открывается» Китай после ве-
сеннего локдауна. 

Но отток СПГ с одного рын-
ка на другой происходит не 
по принципу «там наш СПГ 
больше нужен», а основываясь 
на ценовой конъюнктуре. Это 
не касается долгосрочных дого-
воров на поставку (около 63% 
всех объемов торговли СПГ в 
2021 году), большая часть ко-
торых приходится на страны 
АТР. А за оставшиеся объемы 
— 37%, продающиеся по спото-
вым контрактам (покупка че-
рез биржу, быстрая оплата и 
отгрузка товара), развернется 
настоящая газовая война. Она 
приведет к росту цен, которые 
и так находятся на историче-
ских максимумах, в среднем — 
около 1000 долларов за тысячу 
кубометров газа. 

Спрос на газ в северном по-
лушарии может начать бы-
стро расти уже сейчас. Но с 
большей вероятностью се-
рьезные проблемы на газовом 
рынке начнутся ближе к осени, 
перед стартом отопительного 
сезона.  

ДЕНЬГИ ЦБ пообещал разобраться с введением банками 
комиссий по валютным счетам

Доллар 
быстро сдается
Роман Маркелов 

Р
яд банков сообщил 
о  планах введения 
комиссий за обслужи-
вание валютных сче-
тов граждан. Банк Рос-
сии, понимая озабо-
ченность банков рис-
ками работы с валю-
той, тем не менее счи-

тает, что банки не должны ухуд-
шать условия обслуживания 
уже существующих клиентов, 
заявили в ЦБ.

«Мы исходим из того, что 
банки не должны ухудшать 
условия обслуживания уже су-
ществующих клиентов по су-
ществующим договорам. Что 
касается вкладов, хочу еще раз 
подчеркнуть: здесь не допус-
кается увеличение или введе-
ние комиссий — это будет пря-
мым нарушением закона. То, 
что касается счетов и разно-
го рода таких переводов, надо 
внимательно смотреть по дого-
ворам, разные банки приняли 
разные решения. Мы по каждо-
му банку разберемся в этой си-
туации: если есть нарушения 
соответствующие, будем при-
менять и меры, которые в соот-
ветствии с нарушениями имеем 
право применять», — заявила на 
пресс-конференции глава Банка 
России Эльвира Набиуллина.

При этом она уточнила, что 
в условиях санкций операции 
с валютой и для банков, и для 
граждан носят риски, поэтому 
банки стараются уменьшать 
свои объемы валюты и могут 
перестать предлагать некото-
рые валютные продукты. «Но 
важно, чтобы все это было с 
соблюдением всех прав клиен-
тов», — подчеркнула глава ЦБ.

Ранее Банк России опубли-
ковал сообщение, в котором 
также указал, что изучит введе-
ние комиссий по валютным сче-
там и при необходимости при-
мет надзорные меры. «Одно-
стороннее изменение условий 
договора банковского вклада, 
направленное на сокращение 
срока его действия, уменьше-
ние размера процентов, увели-
чение или введение комиссий, 
является нарушением закона о 
банках и банковской деятель-
ности. Таким образом, банки не 
могут устанавливать комиссии 
по уже открытым валютным 
вкладам», — отмечали в ЦБ.

На этой неделе несколько 
российских банков из топ-20 
ввели комиссии за обслужива-
ние валютных счетов для фи-
зических лиц. Размер и условия 
комиссии варьируются, состав-
ляя примерно от 0,1% до 1% в 
месяц.

Основная причина появле-
ния таких комиссий — жела-
ние части банков сократить 
свою валютную позицию, го-
ворит младший директор по 
банковским рейтингам агент-
ства «Эксперт РА» Вячеслав Пу-
тиловский. «Валютные вкла-
ды и остатки на текущих/нако-
пительных счетах ряду банков, 
не обслуживающих, например, 
внешнеэкономическую дея-
тельность, стали неудобны. На 
валюте стало сложно зараба-
тывать после введения санк-
ционных ограничений. Валют-
ные расчеты проходят со сбо-
ями даже у неподсанкционных 
банков из-за повышенного вни-
мания комплаенса иностран-
ных банков-контрагентов к обо-
ротам и расчетам с Россией», — 
пояснил он. 

По словам Путиловского, 
введение банками комиссий и 
повышенных тарифов к опера-
циям в валюте является закон-
ным в большинстве случаев 
(как правило, подобная возмож-
ность предусмотрена заклю-
ченными договорами). Однако 
не исключены и прямые нару-
шения прав пользователей, что 
будет регулироваться дальней-
шей судебной практикой, доба-
вил он. 

Кроме того, как подчеркну-
ла Эльвира Набиуллина, прину-
дительной конвертации валют-
ных счетов в рублевые в россий-
ских банках однозначно не бу-
дет. «Что касается отрицатель-
ных ставок по валютным сче-
там, действительно, речь идет 
о возможных законодательных 
изменениях, речь идет только о 
юридических лицах. Что каса-
ется конвертации, мы не гово-
рим не о каких принудительных 
конвертациях», — сообщила гла-
ва Банка России. 

При этом в целом Банк Рос-
сии нацелен на девалютизацию 
во всех аспектах экономиче-
ской деятельности: то есть на 
повышение роли рубля и валют 
дружественных стран, сообща-
ла ранее первый зампред ЦБ РФ 
Ксения Юдаева.  

Банки не должны ухудшать условия обслуживания существующих клиентов по существующим договорам.

А К Ц Е Н Т

Валютные вклады и валютные остатки на счетах стали 
для ряда банков откровенно неудобными: 
на валюте сложно зарабатывать после введения санкций

Рост мощностей 
ВИЭ в Европе 
и Азии делают 
энергосистему 
зависимой 
от природы

Ежегодно 
мигранты 
из Киргизии 
переводят 
из России домой 
до трети всего 
ВВП азиатской 
республики 
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Комментарий

Действующим законодательством создание филиалов ино-

странными кредитными организациями на территории Рос-

сийской Федерации не предусмотрено, подчеркнули в Банке 

России. «Российским законодательством предусмотрена 

возможность приобретения иностранным банком акций (до-

лей) кредитной организации, действующей на территории 

Российской Федерации, или учреждение иностранным 

банком дочерней кредитной организации, которая, в свою 

очередь, вправе открывать филиалы», — отметили в ЦБ.

Так, Банк России аккредитовал 21 февраля 2022 года пред-

ставительство кредитной организации ОАО «Коммерче-

ский банк КЫРГЫЗСТАН» в Москве сроком действия до 20 

февраля 2025 года.

При этом представительства не осуществляют банковские 

операции, а лишь могут работать на привлечение клиентов 

в зарубежные головные структуры и популяризацию брен-

да, подчеркивает управляющий директор отдела валидации 

агентства «Эксперт РА» Юрий Беликов.«Если рассматри-

вать сценарий формирования банками Киргизии дочерних 

кредитных организаций в России, то это может означать по-

терю некоторой доли комиссионного дохода для россий-

ских банков и расчетных небанковских кредитных органи-

заций, платежных систем и их операторов», — говорит ана-

литик. В условиях стабильной операционной среды серьез-

ной угрозы для российской банковской системы это не 

представляло бы, но в условиях замедления кредитования, 

ограничений доступа к внешним рынкам, роста стоимости 

фондирования и увеличения потенциала потерь по кредит-

ному и рыночному риску недополучение части комис-

сионного дохода, конечно, нежелательно, отмечает Бели-

ков. Впрочем, обсуждение таких перспектив целесообраз-

но после того, как появится определенность с допустимой 

законодательством и приемлемой для банков Киргизии 

юридической формой присутствия на российском рынке.

Подготовил Роман Маркелов
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ПРИОРИТЕТЫ 
Медицина идет по пути 
персонализации

Персонально 
ваш

Ирина Невинная

Одно из самых востребованных направлений в разви-
тии медицины — персонализация. Проще говоря, врачи 
возвращаются к принципу древних эскулапов «лечим 
не болезнь, а человека», но теперь, конечно, на самом 
современном уровне. Об этом шла речь на встрече 
министра здравоохранения РФ Михаила Мурашко с 
вновь избранными членами РАН. 
         Пул академиков по разным направлениям медици-
ны вырос на 28 человек, членами-корреспондентами 
стали 53 медика, и именно им вместе с коллегами пред-
стоит продвигать 
новые подходы в 
здравоохранении. 
«Наукоемкие тех-
нологии выходят 
на передний план, 
расширяя возмож-
ности оказания ме-
дицинской помощи, 
— сказал министр. 
— Только сочетание 
научных компе-
тенций, организа-
торских способно-
стей вместе с глубо-
ким пониманием практической лечебной работы по-
могает в разработке и применении продвинутых тех-
нологий в разных областях медицины».

Собственно, в министерстве отлично понимают 
важность медицинской науки — восемь суперпрофи, 
избранных академиками и членкорами РАН, являют-
ся главными внештатными специалистами минздрава, 
а еще 15  —  главные внештатные специалисты в феде-
ральных округах. «Такое сочетание науки и практики — 
залог высокотехнологичного развития здравоохране-
ния», — подчеркнул министр.

Главная национальная цель, которая поставлена 
перед медицинской отраслью: обеспечить увеличение 
средней продолжительности жизни до 78 лет к 2030 
году,  поэтому «наша задача — убрать барьеры, которые 
существуют между новой разработкой и ее масштаби-
рованием для применения у населения страны», — ска-
зал  Михаил Мурашко.

О последних исследованиях в области профилак-
тической медицины рассказала  директор НМИЦ 
терапии и профилактической медицины, академик 
РАН Оксана Драпкина. Оказывается, изменение обра-
за жизни, отказ от вредных привычек могут сильнее 
влиять на здоровье, чем даже наследственность. «Мы 
изучаем, как влияют на продолжительность жизни 
различные факторы: внешняя среда, наш микробиом, 
наши гены и так далее. При этом ряд исследований убе-
дительно подтвердил, насколько важна профилактика 
как одна из ключевых составляющих медицины. До-
казано, что, если в терапевтической практике убедить 
пациента изменить вредную привычку в дополнение к 
лечению, то при этом меняется мотивирование генов, 
то есть мы таким образом можем более эффективно 
влиять на будущее человека, продолжительность его 
жизни», — подчеркнула Драпкина.

Сразу о нескольких направлениях в развитии пер-
сонализированной медицины на встрече рассказала 
заместитель генерального директора по науке НМИЦ 
им. В.А. Алмазова, академик РАН Александра Конради. 
В Центре персонализированной медицины, созданном 
на базе НМИЦ  Алмазова, идут исследования по диа-
гностике и лечению новых редких заболеваний, разра-
батываются  лекарства для онкобольных, исследуют-
ся подходы к профилактике и лечению инфекций. «Мы 
работаем над открытием новых заболеваний генетиче-
ской природы. Надеемся в ближайшие четыре года за-
вершить описание не менее 15 мутаций, приводящих 
к генетическим заболеваниям», — отметила Алексан-
дра Конради.  

ДОРОГИ Остановка на вафельной разметке — не гарантия наказания

Штраф не по клеточкам
Владимир Баршев

О
становка автомобиля на 
так называемой вафель-
ной разметке во время 

переключения светофора еще 
не повод для штрафа. На днях 
административное дело за та-
кую остановку было прекра-
щено в связи с отсутствием со-
става административного нару-
шения.

Но обо всем подробнее. Еще 
в 2017 году в Правилах дорож-
ного движения появился тер-
мин «вафельная разметка». Она 
наносится на перекрестках для 
того, чтобы камерам было лег-
че распознать, стоит ли авто-
мобиль на перекрестке, пере-
крывая поперечное движение. 
А также же для того, чтобы во-
дители четко видели, на какой 
перекресток им выезжать не 
стоит, если на нем образовал-
ся затор. Такая разметка нача-
ла очень активно наноситься 
на все перекрестки подряд, а 
не только на проблемные. При 
этом в СМИ активно проводи-
лась главная мысль: любая оста-
новка на такой разметке карает-
ся штрафом. 

По всей видимости, имен-
но такая активная пропаганда 
послужила основным поводом 
для водителей не обжаловать 
предъявленное им нарушение. 
Случаев таких до недавнего вре-
мени не было. Но повод для об-
жалования есть. 

Дело в том, что в Правилах до-
рожного движения отсутствует 
категорический запрет останав-
ливаться на вафельной размет-

ке. Кодекс об административ-
ных правонарушениях также не 
содержит наказания за останов-
ку на данной разметке. Тем, кого 
на ней поймали, предъявляется 
часть 1 статьи 12.13 КоАП. Она 
подразумевает наказание за вы-
езд на перекресток или пересе-
чение проезжей части дороги в 
случае образовавшегося затора, 
который вынудил водителя оста-
новиться, создав препятствие 
для движения транспортных 
средств в поперечном направле-
нии. Карается это штрафом в ты-
сячу рублей. 

Ключевое слово здесь — «по-
перечное». То есть там, где 
в поперечном направлении 

проехать нельзя, автомобиль не 
может создавать помехи, даже 
если стоит на этой разметке. 

Стоит вспомнить пункт 
правил 13.2, нарушение ко-
торого вменяется при выне-
сении штрафа по данной ста-

тье. Он четко прописывает, что 
запрещается выезд на перекре-
сток, если впереди образовал-
ся затор. Но только в том слу-
чае, если такой выезд создаст 
проблемы именно для попереч-
ного движения транспорта. При 

этом за исключением поворота 
направо или налево.

То есть подробное разбира-
тельство в правилах показыва-
ет, что не каждый случай оста-
новки на так называемой ва-
фельной разметке — нарушение. 
И это удалось доказать. 

Остановка на злосчастной 
разметке произошла на пере-
крестке Котельнической и 
Устьинской набережных. Води-
тель готов был согласиться, что 
нарушил. Если бы не одно «но». 
Он не мог создать помех авто-
мобилям, двигавшимся в по-
перченном направлении. Про-
сто потому, что они не могли в 
этом направлении двигаться. 

Они могли только поворачи-
вать направо. И водитель решил 
оспорить штраф.

В ГИБДД аргументы, изло-
женные в жалобе, оценили и 
признали, что автомобиль дей-
ствительно не создавал по-
мех для движения транспорта 
в поперечном направлении. И 
поэтому штраф был отменен, а 
производство по делу прекра-
щено. 

По словам адвоката Льва Во-
ропаева, сотрудники ГИБДД 
приняли единственно возмож-
ное решение. За саму вафельную 
разметку ответственности у нас 
не предусмотрено. Она преду-
смотрена только за создание по-
мех для движения в поперченом 
направлении. Раз таких помех 
не было создано, то штраф был 
отменен и дело прекращено. 

Надо сказать, что в данной 
ситуации главная проблема за-
ключалась в том, что эта самая 
вафельная разметка была на-
несена неправильно, так же не-
правильно были настроены ка-
меры. Но это уже вне сферы от-
ветственности ГИБДД. Размет-
ку наносит, а также устанавли-
вает камеры владелец дороги. 
Как правило, это региональная 
власть. А ГИБДД только выно-
сит штраф. Или не выносит, из-
за того что он незаконен. В дан-
ном случае ГИБДД приняла ре-
шение о незаконности штра-
фа. Теперь осталось дождаться, 
когда на этом перекрестке ис-
правят разметку и перенастро-
ят камеры. Либо ожидать вала 
обжалований водителями таких 
штрафов.  

ОБЩЕПИТ В России заново открывают заведения экс-«Макдоналдса» 

Расставили точки 

Татьяна Карабут

В 
Москве и Московской 
области случилось 
второе пришествие 
сети быстрого об-
служивания на месте 
«Макдоналдса». Пока 
открыто 65 точек — 
все 850 рассчитыва-
ют запустить до конца 

лета. Меню и цены сейчас мак-
симально приближены к тому, 
что было у предшественника. 
Но отличия все же уже есть.

Торжественное переоткры-
тие 12 июня случилось там же 
— на Пушкинской площади, на 
месте первого «Макдоналдса». 
Очередь к новому ресторану 
была изрядная, но все же раза 
в три-четыре меньше, чем в ян-
варе 1990 года. Оно и понятно. 
Если тогда мы знать не знали, 
что такое бургеры и картошка 
фри, сейчас этим никого не уди-
вишь. Поэтому даже тот ажи-
отаж, который случился в ми-
нувшие выходные, скорее плод 
PR-кампании. В последние пол-
тора месяца все СМИ чуть ли не 
каждый день писали про то, ка-
кими будут название, логотип и 
меню новой сети.  

До последнего держали ин-
тригу, как будет называться но-
вая сеть. Руководство компа-
нии на пресс-конференции по 
поводу открытия заверило: дол-
го выбирали из сотен вариан-
тов и только накануне 12 июня 
определились. «Вкусно — и точ-
ка» — так теперь будет назы-
ваться сеть ресторанов быстро-

го обслуживания. В соцсетях на 
этот счет уже смеялись и пла-
кали. Впрочем, многим посети-
телям название не важно. Глав-
ное, чтобы те самые бургеры и 
картошка были прежние.

В первом приближении ока-
залось, что меню и цены пока 
максимально схожи с теми, что 
были раньше. Даже Coca-Cola 
пока наливают из запасов. Но 
рано или поздно они закончат-
ся, поэтому компания уже вы-
бирает, чем заменить ушедший 
бренд, рассказал на пресс-кон-
ференции по случаю открытия 
владелец сети Александр Говор. 

Также исчезнут некото-
рые привычные российским 
потребителям позиции — бур-
геры «Биг Мак» и мороженое 
«Макфлурри». Это связано с 
логистическими сложностя-
ми и проблемами с упаковкой, 
заявил журналистам генераль-
ный директор сети Олег Пароев. 

По его словам, сеть запус-
кают в рекордно короткие сро-
ки, новые владельцы должны 
были убрать из меню и с упако-
вок все названия, которые хоть 
как-то ассоциируются с «Мак-

доналдсом». Поэтому упаковки 
тех самых бургеров и картошки 
выглядят непривычно — картон-
ный пакетик с картошкой почти 
весь белый, а на упаковках с со-
усами просто замазан старый 
логотип.

Бывалые знатоки «Макдо-
налдса» считают, что при сохра-
нении большей части рецептуры 
у новой сети все же есть отличия: 
меньше салата, другого вкуса со-
усы в бургерах. Впрочем, вкус 
картошки и обычного чизбурге-
ра неотличим от прежнего. Да и 
калории, считай, те же.

В  меню «Мак дона лдса» 
в России 98% продуктов ис-
пользовалось отечественного 
производства. Например, толь-
ко картофеля сеть ежегодно за-
купала 70 тысяч тонн. Поэтому 
проблем максимально сохра-
нить полюбившееся россия-
нам меню не составит труда. 
Остальным ингредиентам мож-
но найти замену либо в России, 
либо в ближайшем зарубежье, 
считает Говор. Новый владелец 
также рассказал, что меню бу-
дут расширять новыми пози-
циями. Причем постараются 

учесть региональную специфи-
ку: например, на Кавказе блю-
да обещают сделать поострее.  
Также допускает руководство 
новой сети появление блюд рус-
ской кухни.

С ценами сложнее. «Из-за ло-
гистики, инфляции мы вынужде-
ны немного поднять цены, но по-
стараемся оставаться одними из 
самых доступных фаст-фуд-ре-
сторанов в России», — сказал Па-
роев, добавив, что в момент за-
крытия «Макдоналдса» в России 
конкуренты сразу же восполь-
зовались моментом и подняли 
свои цены на 10—15%.

Все 850 ресторанов владе-
лец пообещал открыть уже к 
концу лета: в неделю будут при-
бавлять по 50—100 ресторанов. 
По словам Александра Говора, 

в течение 5—6 лет компания на-
мерена даже увеличить их до 1 
тысячи ресторанов быстрого 
обслуживания. Однако не надо 
забывать, что по условиям до-
говора с «Макдоналдсом» аме-
риканская компания сохраняет 
право обратного выкупа своего 
российского бизнеса в течение 
15 лет.

Закрыты в данный момент 
оказались и заведения, которые 
работали с «Макдоналдсом» по 
франшизе (порядка 250), ска-
зал Говор. Но уже сейчас к руко-
водству новой сети поступают 
заявки от бывших франчайзи 
на заключение новых догово-
ров.  По словам Говора, компа-
ния будет рада, если получится 
работать с бывшими франчайзи 
«Макдоналдса». 

Свой штат новая сеть сохра-
нила в полном составе — 62 ты-
сячи сотрудников в 62 регионах 
России, а также десятки тысяч 
работников на предприятиях по-
ставщиков. Кроме того «Вкусно 
— и точка» открыла найм сотруд-
ников с учетом планов по даль-
нейшему развитию компании. 

Продолжит работу приложе-
ние для смартфонов, ранее полу-
ченные бонусы программы ло-
яльности сохранятся. В скором 
времени также заработает до-
ставка из всех предприятий.  

Очередь на открытие экс-«Макдоналдса» на Пушкинской площади в Москве оказалась меньше в несколько раз, чем в 1990 году, когда на том же месте открывался первый ресторан сети.

А К Ц Е Н Т

Цены в экс- «Макдоналдсе» все же 
 придется повысить из-за логистики 
и инфляции. Меню останется без бургеров 
«Биг Мак» и мороженого «Макфлурри»

А К Ц Е Н Т

За вафельную разметку ответственности 
не предусмотрено. Она предусмотрена 
только за создание помех для движения 
в поперченом направлении
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Одна из главных 
задач — убрать 
барьеры между 
научными разра-
ботками и их при-
менением 

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии  

вакантных должностей судей районных судов 
и мировых судей г. Москвы:

Бабушкинский районный суд:
— мировых судей — 3 должности;

Гагаринский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;

Останкинский районный суд: 
— мировых судей — 1 должность;

Симоновский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Таганский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 1 должность.

Заявления и соответствующие документы кандидатов  
на вакантные должности судей районных судов и мировых судей  
г. Москвы принимаются по 27.06.2022 г. в Квалификационной 
коллегии судей г. Москвы без предварительной записи с 
понедельника по четверг с 09 часов 00 минут до 17 часов 00 минут, 
в пятницу с 09 часов 00 минут до 16 часов 00 минут по адресу:  
г.Москва, Богородский Вал, д.8, кабинет 642, 6-й этаж основного 
здания.  

—  1 (одной) вакантной должности судьи 
Московского городского суда.

Заявления и соответствующие документы кан-
дидатов на вакантную должность судьи принима-
ются по 04.07.2022 г. Квалификационной колле-
гией судей города Москвы без предварительной 
записи с понедельника по четверг с 09 часов 00 ми-
нут до 17 часов 00 минут, в пятницу 09 часов 00 ми-
нут до 16 часов 00 минут по адресу: г. Москва, Бо-
городский Вал, д. 8, кабинет 642, 6-й этаж основ-
ного здания.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ  
Г. МОСКВЫ ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ  

ВАКАНТНОЙ ДОЛЖНОСТИ
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На вкус бургеры пока вроде бы 
те же, что были у «Макдоналдса». 
А вот упаковка — почти вся белая. 

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/3171
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ПРАВА ЧЕЛОВЕКА 

Татьяна Москалькова: 
Матери украинских 
военнопленных просят 
не возвращать 
их на родину из России

Солдаты 
и человечность 

Елена Новоселова

Родители украинских военных, которые оказались в 
плену в России, просят не возвращать их на Украину. 
Об этом рассказала российский омбудсмен Татьяна 
Москалькова.

«Сегодня ко мне поступают новые обращения от 
украинских матерей. Они просят не возвращать их сы-
новей, потому что они считают, что они (бойцы) либо 
будут заново отправлены на фронт, либо будут под-
вергнуты репрессиям», — цитирует Татьяну Москаль-
кову ТАСС.  Уполномоченный по правам человека в 
России также сообщила, что об этом же говорили и 
сами пленные. Пока таких просьб поступило две.

По словам омбудсмена, сегодня также ухудшилось 
положение 77 пленных моряков восьми гражданских 
кораблей РФ на Украине: их судна выставлены на тор-
ги. Кроме того, российский омбудсмен обратилась в 
Следственный комитет (СК) России с просьбой прове-
сти расследование по фактам жестокого обращения с 
российскими военнопленными. 

«К нам поступают обращения о бесчеловечном об-
ращении с российскими военными в плену на Украи-
не», — написала она в своем Telegram-канале. Москаль-
кова сообщила, что один из военнопленных стал свиде-
телем убийства сослуживца. «Находясь в здании СБУ в 
невыносимых условиях, с мешком на голове, он посто-
янно подвергался унижениям, оскорблениям и жесто-
ким избиениям, в результате которых ему сломали нос 
и причинили другие телесные повреждения», — доба-
вила омбудсмен. Уполномоченный по правам челове-
ка в РФ обратилась в СК для «проведения тщательного 
расследования и восстановления справедливости». •

ПАМЯТЬ В Красногорске на территории Центрального военного 
госпиталя установили памятник Даше Севастопольской

Милая сердцу сестра

ИСТОРИЯ Под Рязанью 
открыли памятник 
казанской царице  

Куда ушла 
Сююмбике 

Владимир Емельяненко

Из Казани торжества в честь 1100-летия принятия 
ислама Волжской Булгарией, отмечаемые в 2022 
году, перешли в город Касимов Рязанской области. 
Там открыли памятник казанской царице Сююмби-
ке, сосланной в Касимов после взятия Казани Ива-
ном Грозным в 1552 году. Образ царицы стал симво-
лом еще двух событий 2022 года — 870-летия Каси-
мова и 570-летия основания Касимовского ханства, 
созданного как буфер для примирения Москвы и Ка-
зани в XVI веке. Это памятник мусульманке и женщи-
не большого муже-
ства, «и памятник 
общей истории на-
родов», считает 
муфтий Татарстана 
Камиль Самигулин. 

 «Тот, кто искре-
нен в служении (а 
поступок Сююмби-
ке был жертвенным 
во имя примире-
ния), того никогда 
не забудут люди и 
история», — счи-
тает заведующая 
отделом рукописей и редких книг Научной библиоте-
ки Казанского университета Эльмира Амерханова. По 
сохраненным рукописям, в 1552 году Сююмбике от-
была в Москву, а потом в Касимов, где ее, как и поло-
жено ее сану, выдали замуж за Шах Али-хана, хана Ка-
симова, что зафиксировано в исторических хониках. 
И теперь в знаковом месте — в сквере между Ханской 
мечетью и «тэкие» — мавзолеем-захоронением Шах 
Али-хана, где предположительно с двумя его женами 
и упокоилась Сююмбике, встал памятник последней 
царице Казани.  

«Сегодня, когда недружественные страны пыта-
ются разрушать наши памятники истории, тому же 
Советскому солдату, мы показываем миру, что чтим 
свою историю, — заметил пред-
седатель Всемирного конгрес-
са татар Василь Шайхразиев, 
— мы дорожим памятью. И 
открытие первого памятни-
ка Сююмбике — тому яркий 
пример». 

Тем временем, 
в мусульманской 
среде отноше-
ние к памятникам 
людям неодно-
значное. Часть ве-
рующих полагает, 
что ислам запре-
щает изображение 
лиц. Однако пер-
вый заместитель 
главы Духовного 
управления му-
сульман России 
Дамир Мухетди-
нов  опроверг это 
утвреждение. «Эти 
люди не знакомы с 
фетвами богословов 
мусульманского ду-
ховного университе-
та Аль-Азхар (один из 
старейших универси-
тетов, основанный в 
Каире, Египет,  — В. 
Е.), которые на уров-
не фетвотворческих 
центров разреши-
ли установление 
памятников выда-
ющимся истори-
ческим деятелям. 
Сююмбике яв-
ляется таким дея-
телем». •

Борис Ямшанов

В 
День памяти Святого 
Луки Крымского, сов-
павший с торжествами 

по случаю Дня России, про-
шла торжественная церемо-
ния открытия памятника пер-
вой военной сестре милосер-
дия Даше Севастопольской — ге-
роине обороны Севастополя в 
Крымскою войну 1853—1856 гг.

Полное имя героини — Да-
рья Лаврентьевна Михайло-
ва. Она стала одной из первых 
военных сестер милосердия, 
прославившихся в годы муже-
ственной обороны российской 
военно-морской крепости от 
агрессии тогдашнего «НАТО» 
— объединенных англо-фран-
цузских войск и примкнувших 
к ним многих иных европейцев.

Дарья, даже не имевшая ме-
дицинского образования, в чис-
ле первых среди севастополь-
ских патриоток — жен, сестер, 
дочерей участников обороны 
— добровольно оказалась на ли-
нии огня, отважно выносила ра-
неных с поля боя и  оказывала 
первую помощь защитникам 
Севастополя. На свои средства 
она оборудовала первый поход-
ный перевязочный пункт.

За свой подвиг во время вой-
ны она стала знаменитой на всю 
Россию и осталась в памяти по-
томков как бесстрашная «ми-
лая сердцу сестра» Даша Сева-
стопольская. Император Нико-
лай I наградил героиню золотой 
медалью с надписью «За усер-
дие» на Владимирской ленте 
для ношения на груди. 

Нынешний памятник Дарье 
Севастопольской открыт на 
территории  Центрального во-
енно-клинического госпиталя 
им. А.А. Вишневского в Красно-
горске. Он изготовлен по зака-
зу Национальной Ассоциации 
офицеров запаса «Мегапир» во 
взаимодействии с Главным во-
енно-медицинским управлени-
ем Минобороны России и руко-
водством госпиталя, в дар кото-
рому и передан. 

Святым покровителем гос-
питаля считается святитель 
Лука — в миру выдающийся хи-
рург Валентин Войно-Ясенец-
кий, внесший большой вклад в 
отечественную военную меди-
цину. 

В годы яростного богоборче-
ства он принял церковный сан, 
за что был подвергнут жесто-

ким гонениям и перенес жуткие 
страдания в гулаговских узили-
щах, но не предал православной 
веры. 

После освобождения из ла-
герей и реабилитации он стал 
церковным иерархом, еписко-
пом Крымским, и позднее был 
причислен к лику святых. На 
территории Красногорского 
военного госпиталя построен 
храм в его честь и воздвигнут 
памятник. 

Центральный военно-клини-
ческий госпиталь им. А.А. Виш-
невского входит в число луч-
ших клиник нашей страны и по 
совершенству лечебной базы, и 
по уровню передовых и эффек-
тивных методов спасения жиз-

ни и укрепления здоровья лю-
дей в погонах. 

В эти дни в палатах госпита-
ля обретают надежду новые ге-
рои боев за Отечество, получив-
шие ранения и увечья в ходе во-
енной спецоперации по защите 
и освобождению Донбасса. Те 
из них, кто уже встал на ноги, 
приходят в храм, чтобы покло-
ниться небесному защитнику 
страждущих — святителю Луке.

«Мегапир» активно участ-
вует в поддержке военной ме-
дицины, в пропаганде подви-
га военных медиков на протя-
жении всей истории нашего 
Отечества. 

По инициативе министра 
обороны России генерала ар-
мии Сергея Шойгу мегапиров-
цы ранее уже открыли памят-
ник фронтовой медсестре Вели-
кой Отечественной войны. Он 
тоже установлен на территории 
военного госпиталя.

По словам руководителя 
Национальной Ассоциации 
офицеров запаса, члена Обще-
ственной палаты РФ, замести-
теля председателя Обществен-
ного совета при минобороны, 
полковника запаса Александра 
Каньшина, установка памятни-
ка первой военной сестре мило-
сердия Даше Севастопольской 
— это дань глубокого уважения 
российских офицеров к герои-
ческому подвигу хрупких жен-
щин, которые на поле боя и в 
госпитальных палатах плечом 
к плечу с военврачами спасли и 
продолжают спасать миллионы 
жизней наших мужественных 
защитников. •

СПЕЦКОМАНДИРОВКА  Корреспондент «РГ» увидел сожженное 
националистами зерно в мариупольском порту

Черные угольки
Руслан Мельников 
«Российская газета», Мариуполь 

М
ировой продо-
в о л ь с т в е н н ы й 
кризис стал одной 
из главных тем в 
информацион-
ной повестке за-
рубежных СМИ. 
При этом запад-
ные эксперты и 

журналисты обвиняют Россию 
в создании дефицита зерна, а вот 
действия украинских военных 
почему-то игнорируются. В то же 
время, по информации Минобо-
роны России, именно ВСУ часто 
ведут огонь под прикрытием эле-
ваторов и зернохранилищ. А от-
ступая из мариупольского пор-
та, украинские националисты 
сознательно подожгли зерно.

Об этом заявил руководитель 
российского Межведомствен-
ного координационного штаба 
по гуманитарному реагирова-
нию, начальник Национально-
го центра управления обороной 
РФ генерал-полковник Миха-
ил Мизинцев. В результате было 
уничтожено более 50 тысяч тонн 
зерна. Произошедшее уже назва-
но продовольственным терро-
ризмом, и СК РФ изучит все име-
ющиеся данные. Корреспонден-
ты «РГ» побывали в мариуполь-
ском порту и убедились, что зер-
но действительно сожжено. 

В этом районе шли ожесто-
ченные столкновения. Дороги 
от завалов здесь уже расчисти-
ли, но об интенсивности боев в 
портовой зоне свидетельствуют 
разрушенные дома и многочис-
ленные воронки. В заборе, огра-
ждающем территорию порта, 
тоже зияют пробоины от снаря-
дов. Мы проезжаем мимо брига-
ды каменщиков, заделывающих 
один из таких проломов, и оста-
навливаемся у проходной с во-
оруженной охраной.

Сейчас попасть в порт, кото-
рый является стратегическим 
объектом, можно только после 
ряда согласований и договорен-
ностей. Получив добро, въезжа-
ем на территорию. Сразу бро-
сается в глаза новенькая дверь 
на посеченной осколками стене 
ближайшего здания. Здесь тоже 
повсюду видны следы недавних 
боев. Но порт уже работает. Про-
странство очищено от обломков, 
куски искореженного металла 
убраны в сторону, погрузочные 
терминалы и проезды к ним раз-
минированы. Причалы принима-
ют первые гражданские суда. 

Проезжаем к зерновым тер-
миналам.

Огромные металлические 
силосные башни повреждены. 
Одна практически полностью 
развалилась. Из разбитых со-
оружений до сих пор сыплется 
сгоревшее зерно — черные сухие 
струйки маленьких угольков, не-
пригодных в пищу. Груды, горы 
угольков. О том, что происходи-
ло в мариупольском порту и на 
зерновых терминалах, расска-

зывает и.о. главного инженера 
зернового терминала Дмитрий 
Гончаренко:

— 2 марта сюда зашли укра-
инские военные. Они выгнали 
рабочих и закрыли проходную 
бронетехникой. 6 марта мне все 
же удалось попасть в порт. Тут 
было много бронетехники, сто-
яли подразделения ВСУ, теробо-
роны и «Азова» (запрещен в РФ. 
— Прим. ред.). В портовой зоне со-
здавался укрепрайон. Из-за бли-
зости моря здесь нет серьезных 
подземных сооружений и бом-
боубежищ, как в «Азовстали», 
поэтому украинские военные 
обустроили убежище в тоннелях 
под зернокомплексами, через ко-
торые осуществлялась перевал-
ка зерна на суда. Здесь находится 
шесть емкостей, рассчитанных 
на 8000 тонн зерна, а под ними 
— довольно крепкие постаменты 
и пространство высотой около 
60 сантиметров над землей. Там-
то украинские военные и прята-
лись. По сути — под зерном.

Отступая, националисты ста-
рались уничтожить все, что мог-
ли. На территории порта были 
взорваны краны, техника, по-
вреждена инфраструктура, в ка-

бинетах взломаны сейфы, раз-
бито и сожжено оборудование. 
Компьютеры просто растапты-
вали ногами, об этом свидетель-
ствуют следы ботинок. Оста-
вить зерно городу, в котором уже 
практически не было продоволь-
ствия, отступающие тоже не за-
хотели.

— 24 апреля, когда террито-
рия была освобождена, я снова 
пришел сюда. Повсюду лежали 
трупы, торчали неразорвавшие-
ся снаряды, все было заминиро-
вано. Во многих местах бушевал 
огонь. Зерно тоже подожгли. Мы 
вызвали МЧС ДНР, и спасатели 
быстро среагировали. Сюда сра-
зу пригнали восемь единиц тех-
ники и 35 человек личного со-
става. Но очень много зерна, увы, 
было потеряно безвозвратно. В 
этом силосе, например, сгорело 
примерно 5500 тонн кукурузы, 
а само сооружение развалилось. 
А ведь цена только одного такого 
силоса — полмиллиона долларов. 
Другие зернохранилища тоже 
сильно повреждены, их придет-
ся демонтировать, менять кры-
ши. В них была пшеница, она те-
перь испорчена. В лучшем случае 
ее частично можно будет исполь-

зовать на комбикорм для скота. 
А ведь это хлеб, которым можно 
было накормить людей. Подоб-
ное отношение к зерну со сторо-
ны украинских военных — насто-
ящий геноцид. Я своими глазами 
видел, как мариупольцы голода-
ли. Еще в феврале из города вы-
ехала вся власть и сбежал мэр. 
Полиции не было, жители оказа-
лись брошены на произвол судь-
бы. Магазины были разграбле-
ны, мирных жителей из города 
не выпускали, пока российские 
войска не смогли пробить кори-
дор для эвакуации. Украинские 
военные обстреливали мирные 
кварталы, где не было ни опол-
ченцев ДНР, ни российских во-
енных, а мариупольцы искали 
хоть какую-нибудь еду в разру-
шенных домах. Разумеется, в та-
кой ситуации зерно очень приго-
дилось бы, но его решили сжечь, 
— сокрушается Дмитрий Гон-
чаренко

При этом националисты не 
ограничились разгромом пор-
товой инфраструктуры на суше, 
они также перекрыли аквато-
рию затопленными кораблями 
и минами, которые находят до 
сих пор.

— Недавно российские сапе-
ры-подводники обнаружили 
подводную мину и уничтожили 
ее. Людей предупредили, увели 
в укрытие. Раздался взрыв. Во-
долазы также подняли затоплен-
ные украинские пограничные 
катера и гражданские суда. В них 
просто открывали кингстоны, и 

корабли пускали на дно, чтобы 
закрыть вход в портовую аква-
торию, — рассказывает Дмитрий 
Гончаренко.

Сейчас в порту продолжа-
ются восстановительные рабо-
ты. Причем в них активно участ-
вуют волонтеры — рядовые ма-
риупольцы. Горожане прекрасно 
понимают, что порт — это одно из 
немногих предприятий, которое 
уже действует, а морем сюда до-
ставляют гуманитарную помощь 
и стройматериалы, которые поз-
волят быстрее подготовиться к 
зиме. •

Огромные силосные башни в порту Мариуполя повреждены, из них сыплется сгоревшее зерно — черные сухие струйки угольков, непригодных в пищу.

Еще недавно в порту шли бои, но сейчас его расчищают от обломков, 
гавань уже работает.

Памятник Даше Севастопольской 
сразу стал одной из главных досто-
примечательностей Красногорска.

А К Ц Е Н Т

 Очень много зерна, увы, было потеряно 
безвозвратно. Многие зернохранилища 
сильно повреждены, их придется 
демонтировать, менять крыши

Кстати

После перехода города под контроль ДНР первый сухогруз уже доста-

вил из Мариуполя в Ростов-на-Дону около 2,5 тысячи тонн металлопро-

ката. А до конца года, по словам главы ДНР Дениса Пушилина, в ма-

риупольском порту планируется отгрузить около миллиона тонн про-

дукции. 

ОТДЫХ Туроператоры 
увеличивают количество 
чартеров в Египет

Африканские 
каникулы

Евгений Гайва

Чартеры в Египет запустили 
уже четыре туроператора, с 13 
июня в Шарм-эш-Шейх старто-
вала полетная программа Pegas 
Touristik.

Как сообщили в Ассоциации 
туроператоров России (АТОР), 
рейсы будет выполнять авиа-
компания Nordwind Airlines на 
самолетах Airbus A321 neo, рас-
считанных на 218 кресел. Летать 
будут из Шереметьево каждый 
день. До этого туры в Хургаду и 
Шарм-эш-Шейх выполняли три 
туроператора. Это Fun&Sun на 
рейсах авиакомпании EgyptAir, 
«Библио-Глобус» на самолетах 
Red Wings и Tez Tour — на рейсах 
iFly.

Спрос на Египет довольно вы-
сокий, отмечают туроператоры, 
несмотря на лето, которое счита-
ется на курортах Красного моря 
низким сезоном из-за сильной 
жары. По сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года 
цены на туры в Египет вырос-
ли на 20—50%, что связано с ко-
лебаниями курса рубля. Можно 
найти и доступные предложения. 
По словам руководителя Регио-
нального совета Российского со-
юза туриндустрии Ольги Санае-
вой, недельный тур в Египет на 
двоих в отель «три звезды» стоит 
70—90 тысяч рублей, в отели ка-
тегории «четыре» и «пять» — от 
120—150 тысяч рублей.

В Египте заинтересованы в 

притоке российских туристов. С 
российской стороной идут пере-
говоры об увеличении количе-
ства рейсов между двумя стра-
нами и об использовании пла-
тежной системы «Мир». Как со-
общила ранее глава Ростуризма 
Зарина Догузова, эти вопросы 
обсуждались с министром туриз-
ма и древностей Египта Халедом 
эль-Анани. По ее словам, после 
возобновления прямого авиасо-
общения с египетскими курорта-
ми с 9 сентября по декабрь 2021 
года поток туристов из России в 
Египет достиг почти 1 млн чело-
век. То есть это направление яв-
ляется одним из приоритетных 
для российских туристов.

Спросом также неизмен-
но пользуется Турция. Однако 
и в этом случае турпоток сдер-
живает ограниченный объем 
авиаперевозки. По данным Tez 
Tour, цены в этом году выросли 
на 25—30%. Сейчас средний чек 
туров в Турцию составляет 60 
тысяч рублей на человека. Дру-
гие зарубежные направления с 
прямой авиаперевозкой дороже. 
Средний чек туров в ОАЭ состав-
ляет 77 тысяч рублей на челове-
ка, на Мальдивы — 80 тысяч ру-
блей, в Венесуэлу — 95 тысяч ру-
блей на человека. •

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ 
НОМЕР

Украинская артиллерия нанесла 

массированный удар по Донецку. 

Судя по всему, применялись 

155-миллиметровые гаубицы из 

стран НАТО. Под обстрел попал 

многолюдный Майский рынок в 

Буденновском районе. Стекла вы-

летели и в квартирах ближайших 

домов. 

— У нас же нет здесь никаких воен-

ных объектов! Почему сюда бьют? 

— недоумевающе спрашивает 

мужчина, чудом спасшийся от 

осколков.

На рынке горят павильоны. Повре-

ждены две машины. В одном из па-

вильонов, который еще тушат по-

жарные, среди обугленных досок 

видны останки сгоревшего чело-

века. 

— Это мой друг. Торговал телефо-

нами, не воевал, — рассказывает 

один из продавцов. — Еще одну 

знакомую увезли в больницу — ей 

осколками пробило живот. 

Чуть поодаль посреди опустевше-

го торгового ряда лежат два трупа 

— женщина и мальчик лет десяти. 

Мать и сын. Голова ребенка про-

бита. Рядом плачет отец. Семья вы-

шла на рынок за покупками и по-

пала под обстрел.

— Взорвалось, когда я шла по той 

стороне рынка, — рассказывает 

местная жительница. — Там наш ла-

рек был. Все сгорело. Знаю, что 

одна моя дочка уехала. Другая… 

Другая вот она, тоже, слава богу, 

жива! — говорит пожилая женщи-

на.

По предварительным данным, на 

рынке погибли три человека, еще 

четверо ранены. Одного из муж-

чин с ног до головы забрызгало 

краской, которой он торговал, но 

сам продавец не пострадал. Спе-

циалисты изучают обнаруженные 

на месте обстрела осколки снаря-

да. Пытаются прочитать надпись 

на зеленом кусочке металла. Над-

пись сделана латиницей. Над Ки-

евским районом тоже поднимает-

ся густой столб дыма. 

— Туризм в России: советы 
путешественникам, новые 
маршруты, новости 
туриндустрии
rg.ru/sujet/4506

Тот,  кто искренен 
в служении, 
того никогда 
не забудут 
люди  
и история 
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Памятник казан-
ской царице 

Сююмбике в горо-
де Касимове. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТРЕНД Британцев 
отталкивает реклама 
с «прогрессивными» 
ценностями

Устали 
от меньшинств

Владислав Шабловский

Британцы не горят желанием покупать товары брен-
дов, которые строят рекламные кампании вокруг под-
держки ЛГБТ, Black Lives Matter и борьбы с климати-
ческими проблемами. Об этом рассказала газета Daily 
Mail со ссылкой на исследование, проведенное The Pull 
Agency. Выяснилось, что так называемая социально 
ответственная реклама лишь отталкивает население 
Альбиона, которое устало от бесконечного навязыва-
ния стандартов.  

Около 68 процентов из двух тысяч опрошенных 
скептически относятся к продукции брендов, кото-
рые делают акцент на «прогрессивных демократиче-
ских веяниях». А 15 процентов респондентов и вовсе 
из принципа не собираются приобретать продукцию, 
производитель которой занимается «промыванием 
мозгов». При этом 58 процентов британцев считают, 
что подлинная социальная ориентированность от из-
вестных марок — это «платить налоги, справедливо от-
носиться к людям, уважать окружающую среду и не 
использовать это как пиар-возможность». Только 15 
процентов респондентов симпатизируют политике тех 
компаний, которые рекламируют свою продукцию че-
рез указанные ценности.

Результаты опроса не по душе многим маркетоло-
гам, ведь они ставят под вопрос рекламные стратегии 
целой серии «прогрессивных» брендов. Глава The Pull 
Agency Крис Буллик подчеркнул, что потребителям 
глубоко надоела реклама, заточенная на пропаганду 
меньшинств и не имеющая ничего общего с реальной 
жизнью львиной доли британцев. Автор Daily Mail Лай-
онел Шрайвер пошел еще дальше и откровенно высме-
ял нелепые попытки рекламщиков заигрывать с «мод-
ными» тенденциями современности. Он напоминает, 
что телереклама сама по себе надоедает, поскольку ме-
шает смотреть фильмы и телешоу. По его мнению, апо-
литичная изобретательная реклама способна пробу-
дить покупательский интерес у зрителя, а нынешние 
телеролики лишь свидетельствуют о деградации мар-
кетинга. Однако в британском истеблишменте опре-
деленно так не считают, напротив, всячески поощряя 
компании к продвижению ЛГБТ-ценностей. Та же Daily 
Mail пишет, что Национальная служба здравоохране-
ния Англии и Уэльса через свою структуру NHS Trust 
повышает рейтинг компаний, участвующих в тендерах 
в сфере здравоохранения, если те публично заявят о 
своей поддержке ЛГБТ-сообществ.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Киев 
убивает своих солдат 
ради ленд-лиза

Всем воевать

 Павел Дульман

Офис президента Украины изменил риторику и начал 
признавать катастрофические потери. Однако сокра-
щать поток «пушечного мяса», направляемого на Дон-
басс, не намерен и уже этим шантажирует своих запад-
ных союзников. Зеленский подписал закон, позволя-
ющий использовать так называемую «территориаль-
ную оборону» (ТрО) в зоне боевых действий. Для чле-
нов этих парамилитарных формирований, набранных 
преимущественно из деклассированных элементов и 
«ветеранов майдана», это стало неожиданностью. За-
писываясь еще до начала российской специальной во-
енной операции в ТрО, большинство собиралось полу-
чить оружие, а вместе с ним и право почти официально 
заниматься рэкетом, вымогательствами на блокпостах 
и самосудом на местности. Кому-то военная форма и 
автомат понадобились для привлечения подписчиков 
в соцсетях и монетизации блога. Этот контингент не 
рассчитывал оказаться в Северодонецке или под Арте-
мовском, где вероятность погибнуть под огнем союз-
ной артиллерии почти стопроцентная.

Заметим, что 
боевики ТрО на 
практике еще до 
указа Зеленско-
го принудитель-
но направлялись в 
Донбасс — это к сло-
ву об исполнении 
законов в нынеш-
ней Украине, где 
по прибытии ста-
ли записывать жалостные ролики с описанием свих 
злоключений и жертв. За словоохотливость некоторые 
оказались в следственном изоляторе. И уже после этих 
карательных мер Зеленский узаконил бесперебой-
ную поставку непригодного к мирной жизни сброда 
на передовую. Попутно он отказал в удовлетворении 
трех десятков петиций на президентском сайте, требо-
вавших отмены запрета на выезд из страны мужчин в 
возрасте от 18 до 60 лет. Свою непреклонную позицию 
Зеленский мотивировал необходимостью «быть еди-
ными, и не позволить переключить мировое внимание 
с Украины».

Здесь у Зеленского действительно возникли 
проблемы: Украина отошла в западных СМИ на второй 
и третий план, а те публикации, комментарии экспер-
тов и заявления высокопоставленных спикеров, кото-
рые есть, по большей части исполнены скепсиса каса-
тельно перспектив ВСУ в противостоянии с союзны-
ми войсками. И это разительная смена настроений в 
сравнении с мартом — апрелем. Удивительное дело, но 
у Зеленского принялись подпевать этому хору: и сам 
пан верховный главнокомандующий, и его присные 
Подоляк, Арестович, Резников, Залужный, Ермак при-
нялись твердить в эфирах, соцсетях и интервью запад-
ным СМИ про 100—200 убитых боевиков ежедневно. 
Вот только обязательным эпиграфом к этому призна-
нию потерь — объективно заниженных, и констатации 
огневого превосходства сил антифашистов, следует 
обязательный рефрен о необходимости увеличения и 
ускорения поставок оружия и боеприпасов западно-
го образца. И тогда стратегический перелом в борь-
бе за «западные ценности» не за горами. У них даже 
есть список треб, опубликованный тем же Подоляком: 
гаубиц импортных — 1000, систем залпового огня им-
портных — 300, танков импортных — 500, и т.д. Распла-
чиваться за продолжение своей агонии они намерены 
зерном, землей, территорией, а в первую очередь — 
жизнями мирных граждан Донбасса, на которых сего-
дня в основном и падают натовские снаряды калибром 
155 миллиметров. И конечно же, мобилизованным в 
ТрО «пушечным мясом», самым доступным и бросо-
вым товаром нынешней Украины.  ГЕОПОЛИТИКА Появятся ли 22 июня немецкие танки на Украине?  

В Киев привезут «морковку» 
Василий Федорцев

П
о словам посла Украи-
ны в Германии Андрея 
Мельника, Киев получит 

давно обещанные ему немец-
кие гаубицы PzH 2000 к очень 
символической, в том числе и в 
контексте текущего конфликта, 
дате — 22 июня. Заявление впол-
не в духе украинского диплома-
та — за последние несколько ме-
сяцев Мельник успел отметить-
ся многочисленными скандаль-
ными высказываниями в СМИ 
и соцсетях. Но на этот раз исто-
рические параллели, если они 
и были, играют не самую глав-
ную роль. Дата связана в пер-
вую очередь с планами лидеров 
западных стран на ближайшие 
две недели, а также вопросами, 
которые сейчас стоят у них на 
повестке.

На прошедших выходных 
сразу несколько европейских 
СМИ сообщили, что канцлер 
Германии Олаф Шольц, прези-
дент Франции Эмманюэль Ма-
крон и премьер Италии Марио 
Драги планируют совершить 
совместный визит в Киев. По 
информации газеты La Stampa, 
поездка может состояться уже 
в ближайший четверг. Хотя дру-
гие издания при этом отмеча-
ли, что французский президент 
вряд ли захочет покидать стра-
ну до окончания парламентских 
выборов, второй тур которых 
запланирован на воскресенье, 
19 июня. Впрочем, если Шольц, 
Макрон и Драги действитель-
но собираются на Украину, то 
поедут они туда, скорее всего, 
не позже 22 июня. Потому что 
уже 23 июня они должны участ-
вовать в Европейском совете, 
где будет обсуждаться вопрос 
о предоставлении Украине ста-
туса кандидата на вступление в 
ЕС, а сразу затем — в саммите G7 
в немецком Эльмау, на котором 
украинская тема также будет 
одной из основных.

Украинская сторона,  по 
заявлениям ее представителей, 
ждет от визита в первую оче-

редь выполнения давно обе-
щанных поставок немецких тя-
желых вооружений, которые 
до сих пор не начались. Однако 
для Шольца и его коллег глав-
ными, по всей видимости, ста-
нут два других вопроса. Во-пер-
вых, это тема предоставления 
Украине статуса кандидата, а 
во-вторых — план дипломати-
ческого урегулирования теку-
щего конфликта, который, на-
сколько можно понять, преду-
сматривает в том числе и тер-
риториальные уступки со сто-
роны Киева.

То, что у западных стран ЕС 
такой план есть или как мини-
мум они его активно обсужда-
ют, можно было уже достаточ-
но давно понять по целому ряду 
косвенных признаков. Это и 
представленные еще в мае ита-
льянские предложения, и нерв-
ная реакция восточных стран 
Евросоюза, неоднократно тре-
бовавших от Парижа и Берлина 
немедленно прекратить пере-
говоры с Москвой, и, наконец, 
свежее заявление генсека НАТО 
Йенса Столтенберга о том, что 
от Украины, вероятно, потре-
буется ради мира пожертвовать 
частью «территорий, независи-
мости и суверенитета».

Несмотря на все громко зву-
чавшие в последнее время слова 
о единой позиции Запада, спло-
тить его по-настоящему так и 
не удалось — единства нет даже 
внутри Евросоюза, не говоря 
уже о НАТО с его трансатланти-
ческим и британским измере-
ниями. В немецком правитель-
стве не скрывают, что к осени 
страну ждут серьезный эконо-
мический кризис и резкий вз-
лет цен — в первую очередь на 
энергию, а затем и на осталь-
ные товары. Сворачивать под-
держку Украины в этом случае 
политикам придется уже не по 
собственной воле, а под давле-
нием общества, что, конечно, 
является не самым лучшим для 
них сценарием. Кроме того, в 
Берлине, похоже, уже считают, 
что никаких шансов на победу 

у Киева нет. «К концу битвы за 
Донбасс украинская армия бу-
дет разбита, инфраструктура 
разрушена, общество истоще-
но, а экономика сможет выжи-
вать только за счет западной 

помощи», — отмечали в начале 
июня эксперты DGAP, одного 
из двух основных консультиру-
ющих правительство Германии 
«мозговых центров». При этом 
немецкие экономисты прямым 

текстом говорят, что санкции в 
отношении России желаемого 
результата не принесли — краха 
российской экономики не на-
блюдается, и неизвестно, будет 
ли он вообще.

Ко всему прочему, продол-
жение конфликта обостряет 
давно существующий в ЕС рас-
кол по линии «восток — запад». 
Польша и другие восточные 
страны всегда стремились от-
городиться от России буфером, 
сформировав его в первую оче-
редь из Украины и Беларуси. От-
сюда и их резкие реакции: как 
в прошлом — на выстраивание 
Западной Европой экономи-
ческих связей с Москвой, так 
и сейчас — на попытки Берли-
на, Парижа и Рима побыстрее 
уладить конфликт. Для Берли-
на углубление этого раскола, 
выливающееся в активные по-
пытки Варшавы сформировать 
при поддержке США и Велико-
британии в восточной части ЕС 
свой собственный геополити-
ческий проект, — один из самых 
негативных сценариев. Впро-
чем, сейчас, похоже, уже и вос-
точноевропейцы начинают по-
нимать, что события идут со-
всем не так, как они ожидали. 
«Довольно высоки шансы, что 
Россия не проиграет», — заявил 
глава МИД Литвы Габриэлюс 
Ландсбергис в интервью изда-
нию Foreign Policy.

У Шольца, Макрона и Драги 
есть аргумент, который может 
повлиять на позицию как укра-
инских политиков, так и их сто-
ронников в Восточной Европе 
— это предоставление Украине 
статуса кандидата на вступле-
ние в ЕС. По всей видимости, 
эти два вопроса — урегулиро-
вание конфликта и статус кан-
дидата — будут обсуждаться во 
время предстоящего визита в 
тесной взаимосвязи. Однако 
помимо Киева западноевропей-
цам надо будет еще убедить так-
же Москву в целесообразности 
переговоров — и тут явно пона-
добятся какие-то другие аргу-
менты.  

Холодный душ 
для Макрона

Именно так итоги вы-
боров оценил дирек-
тор влиятельной газеты 

Figaro Алексис Брезе. Он также и 
вполне заслуженно считает, что 
Жан-Люк Меланшон еще до за-
ключительного второго тура, ко-
торый состоится через неделю, 
уже сейчас может считаться «на-
стоящим победителем» нынеш-
них выборов.

С этим не поспоришь. Благо-
даря  недюжинному опыту это-
му 70-летнему  политику и 
пламенному оратору удалось 
то, чем не могли похвастать-
ся разномастные левые за по-
следние четверть века. А имен-
но объединить под своим кры-
лом вечно соперничающих и 
погруженных во внутренние 
распри социалистов, комму-
нистов и особенно строптивых 
защитников природы из пар-

тии «Европа-Экология-«Зеле-
ные». К этому стоит добавить 
выигрышную в глазах электо-
рата программу альянса, кото-
рый предлагает среди прочего 
повысить минимальную зар-
плату до полутора тысяч евро, 
усилить контроль парламен-
та за исполнительной властью, 
ввести практику «референду-
мов народной  инициативы».  
Думается, свою роль сыграл и  
«глас народа». Буквально на-
кануне выборов социальная 
служба IFOP-Fiducial провела 
опрос, и он показал, что почти 

две трети  французов хотели бы 
видеть в Национальном собра-
нии оппозиционное главе госу-
дарства большинство. Именно 
в этом качестве и намеревается 
выступить левый альянс в слу-
чае успеха во втором туре.

Что касается самого Ме-
ланшона, то он готов осуще-
ствить неоднократно объявлен-
ное намерение претендовать 
на пост  премьера. Правда, для 
этого надо получить абсолют-
ное большинство  в нижней па-
лате парламента. Минимум 289 
мандатов от  общего числа депу-

татских кресел, а их там 577.   По-
нятно, что Макрона совершенно 
не устраивает такой кошмарный 
для него вариант, когда  придет-
ся управлять странной в услови-
ях «сожительства» с  главой пра-
вительства из числа явных по-
литических противников. Впро-
чем, во Франции такое уже было 
неоднократно. 

И все-таки, по мнению мно-
гих экспертов, у пропрезидент-
ского блока «Вместе»  из-за спе-
цифики мажоритарной  избира-
тельной  системы больше шан-
сов  по итогам второго тура до-
биться  пусть незначительного, 
но большинства в Нацсобрании.  
По  их оценкам, сторонники Ма-
крона  могут получить от 275 до 
310 мест и это при том, что до сих 
пор они обладали  346 мандата-
ми. Как считает знаток полити-
ческой жизни Франции журна-

лист Гийом Табар, «такая отно-
сительная победа будет с горь-
ким привкусом». 

Что касается Национально-
го объединения Марин Ле Пен, 
то  в целом неплохой результат в 
первом туре, как здесь считают, 
позволит увеличить  представи-
тельство в нижней палате парла-
мента. Из-за крайне невыгодной 
для выдвиженцев «Нацобъеди-
нения» мажоритарной избира-
тельной системы их до сих пор 
там было всего восемь человек, 
включая саму Марин.  Скорее 
всего, по итогам второго, реша-
ющего тура в Национальном со-
брании окажутся несколько де-
сятков представителей партии, 
что позволитей сформировать 
фракцию.  

Теперь Украина требует от канцлера ФРГ к 22 июня передать ей современ-
ные немецкие танки Leopard 2 (на фото) для войны против России.

Успех сторонников Жан-Люка 
Меланшона (на постере в очках) 
стал холодным душем для Макрона.

22 июня 1941 года немецкие танки вторглись на русскую землю, уничтожая 
города и села на своем пути (фото 1941 года).

А К Ц Е Н Т

 Меланшон намерен в случае успеха 
претендовать на пост премьера

А К Ц Е Н Т

Продолжение украинского конфликта 
обостряет давно существующий 
в ЕС раскол по линии «восток — запад»

СОСЕДИ  В КНР 
создали 
библиотеку 
коммерческих 
договоров 

КОНТРАКТ 
БЕЗ СПОРОВ
Наталья Паук

В Китае появилась библиотека 
типовых коммерческих до-
говоров, в которых юридиче-
ски грамотно прописаны рав-
ноправные условия для обеих 
сторон. Эта инициатива Глав-
ного государственного управ-
ления КНР по контролю и ре-
гулированию рынка призвана 
уберечь предпринимателей и 
предприятия от неравноправ-
ных и мошеннических сделок. 
Доступ к базе данных бесплат-
ный, всем желающим доста-
точно зарегистрироваться на 
сайте организации, после чего 
можно будет скачать идеально 
составленный контракт в лю-
бой коммерческой сфере, будь 
то интернет-торговля, недви-
жимость, сельское хозяйство, 
транспортные перевозки, об-
разовательные услуги или даже 
обслуживание пожилых людей. 
В текстах, заготовленных под 
реалии современной торговли, 
прописаны справедливые и рав-
ноправные условия, охвачены 
возможные ситуации при сдел-
ках. Чиновники рассчитывают, 
что библиотека даст предпри-
нимателям возможность избе-
жать споров по контрактам и 
повысить безопасность сделок. 
К идее создания библиотеки ки-
тайских чиновников подтолкну-
ло то, что сделки по договорам 
с заведомо неравноправными и 
даже мошенническими условия-
ми вредят экономике. Зачастую 
люди подписываются на кабаль-
ные условия из-за юридической 
неграмотности или неравно-
го положения по отношению к 
партнеру на рынке. Но теперь 
даже неопытные подрядчики и 
деревенские торговцы смогут 
понять, как выглядит честный 
контракт, а также ссылаться на 
одобренные государством об-
разцы в ходе переговоров.  

КАЗУС Пожилой 
итальянке 
разрешили 
водить

100 ЛЕТ — 
И НОВЫЕ 
ПРАВА
Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

Кандида Удерзо сумела про-
длить водительские права в 
столетнем возрасте, став тре-
тьим долгожителем на Апен-
нинах, которого допустили 
до вождения автомобиля. Как 
известно, Италия является 
один из рекордсменов по чис-
лу долгожителей в Европе (бо-
лее 20 тысяч человек), многие 
из которых, несмотря на воз-
раст, довольно шустро колесят 
по узким улицам. В прошлом 
году ровесник века из Сици-
лии отпраздновал продление 
своих прав приобретением но-
вой машины и с нескрываемой 
гордостью рассказал местной 
прессе, что за год не попал ни 
в одну аварию. Другой сто-
летний итальянец из региона 
Кампания также громогласно 
заявил, что не намерен отка-
зывать себе в поездках на лич-
ном авто. 

На Апеннинах водитель-
ские права лиц старше 80 лет 
продлеваются каждые два 
года, причем водители долж-
ны предоставить медицинскую 
справку, подтверждающую, 
что они физически и психи-
чески здоровы. Вот и синьора 
Удерзо сможет сидеть за рулем 
по крайней мере до 102-летия. 
Ей удалось без особого тру-
да пройти проверку зрения в 
автошколе в городе Виченца. 
Как признался сын автомо-
билистки Джанни, который 
изначально не верил в про-
дление прав родительницы, 
его мама не носит очки даже 
во время чтения газет. В сво-
ем почтенном возрасте Кан-
дида Удерзо выглядит и чув-
ствует себя действительно 
на все сто. «Мне повезло, что 
мне уже 100 лет, и то, что я та-
кая здоровая в этом возрасте, 
для меня тоже сюрприз. Я ни-
когда не принимаю таблетки, 
только изредка снотворное», 
— рассказала женщина. Энер-
гичная долгожительница не 
скрывает, что ей нравится быть 
независимой. «Эти водитель-
ские права делают меня счаст-
ливой и позволяют чувствовать 
себя немного свободнее», — с 
нескрываемой радостью поде-
лилась Кандида Удерзо.  

Украина в запад-
ных СМИ отошла 
на второй 
и третий план 
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МНЕНИЕ

ВСЕ КОНТРАТАКИ НА ХЕРСОН 
ЗАХЛЕБЫВАЮТСЯ
Своим видением происходящего 

сейчас на Украине в ходе воен-

ной спецоперации поделились 

известные российские военные 

эксперты.

Владислав Шурыгин, 
военный эксперт (в интервью 
изданию URA.RU):
— Основных направлений продви-

жения российских войск в рамках 

специальной военной операции 

на Украине в настоящее время 

три. Это харьковское, донецкое и 

южное направление — николаев-

ское и одесское. При этом внутри 

каждого из этих направлений есть 

свои отдельные зоны боевых дей-

ствий.

Как такового сплошного фронта, 

как во время Великой Отечествен-

ной войны, сейчас на Украине и в 

Донбассе нет. Украинские города 

и села по сути превращены во вза-

имосвязанные опорные пункты. 

Российским войскам в связи с 

этим приходится продвигаться 

вперед и развертывать свои плац-

дармы и зоны влияния, образуя 

своеобразные «клинья несогла-

сия».

Когда происходит прорыв оборо-

ны, создается выступ, который 

сталкивается с другим выступом. 

В результате российским войскам 

удается объединить и окружить 

некоторые группы противника. 

Сейчас мы это делаем под Северо-

донецком на западе ЛНР. Бои ве-

дутся и под Лисичанском с целью 

окружить там группировку ВСУ. 

Продолжается операция под Изю-

мом в направлении Харькова, 

а также наступление на Авдеевку 

к северу от Донецка. Вместо же 

того, чтобы встретить противника 

лоб в лоб, российские военные 

поступают умнее и хитрее — они 

пытаются обойти и сжать их 

в кольцо, чтобы в последующем 

вынудить сдаться.

В любом случае инициатива там 

сейчас принадлежит нашим вой-

скам.

Алексей Леонков, военный 
эксперт журнала «Арсенал 
Отечества»:
— Все попытки Вооруженных сил 

Украины прорвать оборону Рос-

сийской армии на херсонском 

направлении обречены на провал. 

Вооруженными силами РФ оборо-

на там очень усилена, и поэтому 

все контратаки, которые несколь-

ко раз предпринимала украинская 

сторона, захлебываются. А все их 

участники уничтожаются. Это го-

ворит о том, что оборона там вы-

строена надежно. Надежная обо-

рона этого рубежа необходима на-

шим войскам для спокойного и 

безопасного перегруппирования 

и сосредоточения сил. Об этом 

неоднократно заявляли и ино-

странные разведки. Однако они не 

имеют никаких данных касательно 

того, когда ВС РФ предпримут на-

ступление на николаевском и 

одесском направлениях. При этом 

из-за российской группировки 

под Херсоном командование ВСУ 

так и не смогло снять свои части 

с этого участка и отправить их 

на границу с Приднестровьем. Та-

ким образом, действия ВС РФ со-

рвали украинскую операцию по 

вторжению в республику.

Подготовил Иван Петров

АРСЕНАЛ

НА УКРАИНСКИЕ ТАНКИ НАКИНУТ «АРКАН»

Иван Петров

Н
А боевых машинах десан-
та БМД-4, участвующих 
в специальной военной 

операции на Украине, замечено 
мощное и эффективное воору-
жение — управляемые ракеты 
9М117М1-3. Они входят в состав 
выстрелов унитарного заряжа-
ния «Аркан». Ракеты выстрели-
вают с помощью штатных 100-
мм орудий, являющихся также 
пусковыми установками. 

По словам специалистов, та-
кие средства поражения благо-

даря наличию тандемных го-
ловных частей позволяют мак-
симально эффективно уничто-
жать практически любые бое-
вые танки противника. В том 
числе те, чья основная бро-
ня усилена динамической за-
щитой.

Кроме того, подобные бое-
припасы задействуются для по-
ражения различных малораз-
мерных объектов, таких как 
вражеские ДОТы и ДЗОТы.

С помощью 9М117М1-3 так-
же можно сбивать малоскорост-
ные низколетящие цели или за-
висающие боевые и транспорт-
ные вертолеты. То есть боепри-
пас способен эффективно уни-
чтожать как бронетехнику, так 
и пехоту врага. И даже авиацию, 
когда речь идет о низколетящих 
вертолетах. 

Наведение — полуавтомати-
ческое помехозащищенное по 
лучу лазера. Дальность: от 100 

до 5500 метров. Время поле-
та на максимальную дальность 
— 22 секунды. Бронепробивае-
мость — 750 мм. Масса выстре-
ла — 19,5 килограмма.

Существенным достоин-
ством этого комплекса является 
то, что боевая машина десанта 
может вести точный огонь по це-
лям противника прямо во время 
движения.

Стоит отметить, что исход-
ные образцы таких ракет, вхо-
дящие в боекомплекты сред-
них танков Т-55МВ, принад-
лежащих правительственным 

войскам Сирии, ранее успеш-
но применялись во время боев 
против террористических фор-
мирований в этом арабском го-
сударстве.

На Украине же успешно уни-
чтожается бронетехника наци-
оналистов также российской 
артиллерией и ракетными вой-
сками. Накануне Минобороны 
России опубликовало видео-
кадры боевого применения рас-
четов реактивных систем зал-
пового огня (РСЗО) «Смерч». 
Отмечается, что их боевая ра-
бота начинается после получе-
ния данных разведки. Так, не-
давно были получены сведения 
о том, что в конкретном районе 
подразделения вооруженных 
сил Украины (ВСУ) сосредото-
чили боеприпасы, бронетехни-
ку и вооружение для снабжения 
группировки своих войск. Эти 
данные прошли перепроверку 
— были подтверждены техни-

ческими средствами разведки. 
И только после этого подраз-
деление РСЗО нанесло удар по 
складам.

«Получив задачу на уничто-
жение складов с вооружени-
ем и боеприпасами, расчеты 
РСЗО «Смерч» осуществили 
загрузку ракет и выдвижение 
на огневую позицию. Военно-
служащие произвели точные 
расчеты положения цели, по-
сле чего произвели залповый 
пуск. Сразу после выполнения 
боевого задания батарея РСЗО 
на максимальной скорости по-
кинула укрытие. Заняв новые 
огневые позиции, расчеты от-
работали новые огневые зада-
чи, после чего вновь оператив-
но осуществили смену пози-
ции», — рассказали в военном 
ведомстве.

«У нас есть всего несколь-
ко минут, чтобы выехать на 
стартовую позицию, навестись 
на цель и произвести пуск. По-
сле этого у нас есть примерно 
2 минуты, чтобы свернуться и 
оставить позицию. Причем при-
ходится менять стартовые по-
зиции каждый раз, потом зано-
во наводиться, заново привязы-
ваться», — рассказал начальник 
расчета РСЗО «Смерч» по име-
ни Иван.

При этом в точности своих 
комплексов наши расчеты ни-
сколько не сомневаются. Все 
поставленные цели, по словам 
военных, уничтожаются гаран-
тированно. А разведка регуляр-
но докладывает об исключи-
тельной ювелирной точности 
работы. 

Дивизионы РСЗО «Смерч» 
задействованы для уничтоже-
ния особо важных объектов 
военной инфраструктуры про-
тивника. Боевая машина РСЗО 
«Смерч» имеет возможность 
вести огонь одиночными пус-
ками или залпами. Управление 
производится из кабины или с 
выносного пульта.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Российские вертолеты Ми-8 оказывают в ходе военной спецоперации на Украине огневую поддержку боевым вылетам «вертушек», уничтожая все потенциальные угрозы на их пути.

С помощью управляемых ракет 9М117М1-3 российские БМД-4 способны уничтожать как танки, так и вертолеты ВСУ.

А К Ц Е Н Т

Существенным достоинством этого 
комплекса является то, что боевая 
 машина может вести точный огонь 
по целям противника во время движения

МИНОБОРОНЫ

ПОСТАВЛЕННОЕ УКРАИНЕ ИНОСТРАННОЕ ОРУЖИЕ УСПЕШНО УНИЧТОЖАЕТСЯ

Иван Петров

Р
оссийские военно-
служащие в ходе во-
енной спецоперации 
на Украине продолжа-
ют методично уничто-
жать склады с воору-
жением, поставлен-
ным киевскому режи-
му из США и некото-

рых европейских стран. За ми-
нувшие праздничные дни были 
поражены сразу два крупных 
оружейных склада с «западны-
ми подарками». 

Как рассказал вчера офици-
альный представитель Мино-
бороны России генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков, в рай-
оне железнодорожной станции 
Удачное в ДНР высокоточными 
ракетами воздушного базиро-
вания уничтожено большое ко-
личество иностранного воору-
жения и военной техники. Днем 
ранее военные сообщали об 
уничтожении еще одного скла-
да, где ВСУ хранили полученное 
от «западных партнеров» во-
оружение.

Высокоточными ракетами 
большой дальности морско-
го базирования «Калибр» был 
уничтожен крупный оружей-
ный склад в районе населенно-

го пункта Чортков в Тернополь-
ской области. Установлено, что 
там находились противотан-
ковые ракетные комплексы 
(ПТРК) и переносные зенитные 
ракетные комплексы (ПЗРК), а 
также различные артиллерий-
ские снаряды. Ранее все это во-
оружение, по словам генерала 
Конашенкова, было поставле-
но киевскому режиму из США 
и Европы. 

На видео, размещенном во-
енными, показано, как экипаж 
фрегата Черноморского флота 
из акватории Черного моря вы-
полнил залповый пуск четырех 
крылатых ракет «Калибр». Все 
они попали в назначенные на-
земные цели.

Кроме того, накануне был 
уничтожен пункт временной 
дислокации иностранных наем-
ников, располагавшийся в рай-

оне Федоровки в ЛНР. А в рай-
онах Прогресс в Харьковской 
области и в Волчеяровке в ЛНР 
поражены две батареи реактив-
ных систем залпового огня.

При этом западное воору-
жение не только уничтожается 
высокоточными ракетами на 
складах. Минобороны России 
вчера опубликовало видео, на 
котором запечатлено трофей-
ное оружие, перешедшее под 
контроль российских военно-
служащих в ходе военной спе-
цоперации на Украине. Уточня-
ется, что его в спешке поброса-
ли при отступлении украинские 
националисты. 

В военном ведомстве отме-
тили, что подразделения воору-
женных сил Украины (ВСУ) ста-
ли все чаще, отступая, бросать 
переданные западными стра-
нами американские противо-

танковые ракетные комплексы 
Javelin и британско-шведские 
NLAW. В частности, это проис-
ходит из-за громоздкости ука-
занных комплексов.

По словам начальника скла-
да трофейного вооружения 
по имени Максим, чаще всего 
ВСУ бросают стрелковое ору-
жие, гранатометы и боеприпа-
сы к ним. Нередко встречают-
ся противотанковые комплек-
сы NLAW и Javelin, противотан-
ковые мины производства ФРГ. 
«Из необычного — украинский 
автоматический гранатомет 
УАГ-40. От российского грана-
томета и советского варианта 
он отличается натовским ка-
либром», — рассказал он. 

Кроме того, на складе тро-
фейного вооружения представ-
лены вариант американского 
крупнокалиберного пулемета 
«Браунинг M2» и боеприпасы к 
шведскому гранатомету калиб-
ра 84 мм «Карл Густав». «Рань-
ше такое нам не попадалось», — 
отметил Максим. 

За минувшие выходные на 
Украине стоит отметить также 
успешную работу российской 
авиации и систем противовоз-
душной обороны. За одни сутки 
удалось сбить сразу три укра-
инских штурмовика Су-25. Два 

из них сбили наши истребители. 
Это произошло в районах насе-
ленных пунктов Райгородок и 
Черкасское в ДНР. Еще один Су-
25, который был подбит в Харь-
ковской области в районе насе-
ленного пункта Долгенькое, — 
заслуга российских средств 
ПВО. 

Кроме того, за двое суток 
было сбито 16 украинских бес-
пилотников, в том числе два 
ударных «Байрактар ТБ-2». 
Один дрон турецкого произ-
водства был сбит в районе насе-
ленного пункта Великая Камы-
шеваха, другой — в районе Лу-
ганска. 

Всего же с начала проведе-
ния военной спецоперации на 
Украине российскими военны-
ми уже уничтожены 201 само-
лет, 130 вертолетов и 1196 бес-
пилотников. Также ликвидиро-
ваны и не подлежат восстанов-
лению 338 зенитных ракетных 
комплексов, 3525 танков и дру-
гих бронемашин, 515 устано-
вок ракетных систем залпового 
огня, 1933 орудия полевой ар-
тиллерии и минометов, а также 
3583 военных автомобиля.  

А К Ц Е Н Т

Экипаж фрегата Черноморского флота 
из акватории Черного моря выполнил 
залповый пуск четырех крылатых ракет 
«Калибр». Все они попали в цель

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Минобороны рассказали 
еще о девяти подвигах, со-
вершенных в ходе военной 

спецоперации на Украине рос-
сийскими военнослужащими. 

Расчету старшего лейтенан-
та Владимира Иванкина была 
поставлена задача — закрепить-
ся в  районе. Разведка выяснила, 
что националисты, желая вер-
нуть утраченные позиции, пы-
таются наладить переправу че-
рез водоем, чтобы в последу-
ющем атаковать российские 
подразделения. Старлей опера-
тивно разместил артиллерий-
ский расчет на позициях, после 
чего нанес прицельный удар по 
националистам, возводившим 
переправу. «Враг, понесший су-
щественный урон, оставил по-
пытки вернуть район под свой 
контроль и отступил», — отме-
тили в военном ведомстве.

Старший прапорщик Вяче-
слав Калачев вместе с личным 
составом под минометным ог-
нем врага направился к повре-
жденной радиостанции и устра-
нил повреждения. Как только 
связь была восстановлена, в 
штаб были переданы координа-
ты мест расположения подраз-
делений националистов. Удара-
ми с вертолетов их военная тех-
ника была уничтожена.  

Прапорщик Салим Чадамба 
в ходе боя под обстрелами ока-
зал неотложную медицинскую 
помощь девяти раненым рос-
сийским военнослужащим. По-
сле чего вынес их на себе из-под 
шквального огня в безопасное 
место и организовал маскиров-
ку. После боя Салим погрузил 

раненых в автомобиль и доста-
вил в полевой госпиталь.

Подразделению, в состав ко-
торого входило отделение стар-
шего сержанта Мергена Дон-
гака, была поставлена задача 
— удерживать под контролем 
переправу. Противник, пыта-
ясь сорвать наступление, бро-
сил большие силы на овладение 
ею. В ходе боестолкновения был 
тяжело ранен командир взвода. 
Донгак оказал ему помощь и вы-
нес из-под огня. После чего при-
нял командование на себя. Взво-
ду удалось успешно отбить ата-
ки противника. Было уничтоже-
но до 15 националистов, а так-
же два кочующих пикапа с ми-
нометами. Оставшиеся в живых 
боевики обратились в бегство. 
После боя Мерген эвакуировал 
командира взвода в медотряд 
спецназначения, чем спас ему 
жизнь.

Боевики открыли миномет-
ный огонь по автоколонне, в со-
ставе которой сержант Олег Ва-
сильев вез топливо. Он смог вы-
вести автомобиль из-под огня, 

в результате сохранив запа-
сы топлива. В дальнейшем сер-
жант обеспечил заправку го-
рючим техники подразделений 
на передовых позициях. Всего 
Васильев совершил более 30 вы-
ездов и перевез свыше 150 тонн 
топлива.

Ефрейтор Олег Липатов, 
охраняя позиции зенитной ра-
кетной батареи, обнаружил ди-
версионно-разведывательную 
группу из 15 человек. Липатов 

вызвал подкрепление и вступил 
в бой, уничтожив в итоге бо-
лее половины националистов. 
А с прибытием усиления наши 
окончательно разгромили ди-
версантов. 

Матрос Даниил Доможилкин 
обнаружил группу украинских 
радикалов, оборудующих обо-
ронительный рубеж. Вступив в 
бой одним из первых, метким 
огнем он уничтожил более 10 
националистов. 

Действуя в составе группы 
российских десантников, рядо-
вой Дмитрий Акулинин обна-
ружил вражескую группу, по-
сле чего уничтожил пулеметчи-
ка и гранатометчика.  По итогам 
боестолкновения группа боеви-
ков была уничтожена.

Рядовой Валерий Кулябин, 
на маршруте следования рос-
сийской автоколонны обна-
ружил группу из числа укра-
инских националистов числен-

ностью до 20 человек. Они были 
вооружены стрелковым оружи-
ем, а также ПТУР и гранатоме-
том. Рядовой немедленно доло-
жил об этом командиру груп-
пы. Заняв выгодную позицию, 
Валерий прицельным огнем 
уничтожил до пяти национали-
стов, включая гранатометчика. 
Благодаря смелым и решитель-
ным действиям рядового Куля-
бина готовящаяся боевиками 
засада была сорвана.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Сержант Олег Васильев вывел 
 из-под огня машину с топливом, 
обеспечив горючим наши войска.

Расчет старшего лейтенанта 
Владимира Иванкина не позволил 
врагу возвести важную переправу.

Рядовой Дмитрий Акулинин уничто-
жил пулеметчика и гранатометчика 
в бою, снизив потенциал врага.

Старший прапорщик Вячеслав 
Калачев под огнем восстановил 
поврежденную радиостанцию.

Матрос Даниил Доможилкин мет-
ким огнем в бою уничтожил более 
10 националистов. 

Прапорщик Салим Чадамба спас 
9 раненых военнослужащих, эваку-
ировав их с поля боя в госпиталь.

Ефрейтор Олег Липатов обнаружил 
группу диверсантов, вступил в бой 
с ними и уничтожил более половины.

Старший сержант Мерген Донгак 
оказал помощь тяжелораненому 
командиру взвода и подменил его.

Рядовой Валерий Кулябин предот-
вратил атаку боевиков из засады 
на нашу автомобильную колонну.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Жилье, 
не прошедшее 
проверку газа,  
возьмут 
на особый 
контроль

ХОЗЯИН 
НЕ БАРИН 
Надежда Макеева

Более 39 тысяч жителей разных 
муниципалитетов области 
отказались пустить домой со-
трудников газовых служб для 
проверки оборудования. Те-
перь жилье всех отказников 
возьмут на особый контроль. 

Как сообщила глава Госжи-
линспекции области Ольга Фе-
дина, сотрудники надзорного 
ведомства вместе с представи-
телями управляющих компа-
ний и газовиками дополнитель-
но пройдут по квартирам всех 
отказников, чтобы провести 
проверку газового оборудова-
ния. Если же и повторные визи-
ты не увенчаются успехом, бу-
дет начата процедура приоста-
новки подачи газа, утверждает 
Федина. 

К столь решительным дей-
ствиям власти сподвиг один из 
последних несчастных случаев 
с неисправным газовым обору-
дованием. После взрыва газа в 
пятиэтажке в Ступино, где по-
гибли шестеро жителей и еще 20 
пострадали, выяснилось, что в 
три из четырех попавших в эпи-
центр взрыва квартир газовики 
для проверки сетей не заходи-
ли — жителей или не было дома, 
или они отказывались пускать 
проверяющих. В две из трех 
квартир отказников недопуск 
был зафиксирован дважды. 

Было время, когда жите-
ли жаловались, что газовики 
с проверками ходят по квар-
тирам в рабочее время, когда 
многих нет дома. Эту проблему 
решили — теперь о проверках 
уведомляют заранее и прохо-
дят они в основном в выходные. 
«Граждан хочется призвать бо-
лее осознанно относиться к 
своей жизни и не искать отго-
ворок. Просто позвольте спе-
циалистам сделать свою рабо-
ту и обеспечить вашу безопас-
ность», — обратилась Ольга Фе-
дина к жителям области. 

Ирина Рыбникова

В 
канун Дня России гу-
бернатор Подмоско-
вья Андрей Воробьев 
традиционно вруча-
ет первые паспор-
та молодежи. Чести 
получить документ 
из рук губернатора 
обычно удостаива-

ются лучшие ученики подмо-
сковных школ. Но этот год осо-
бенный. В этот раз глава обла-
сти вручал паспорта не отлич-
никам, а ребятам, прибывшим 
из Донецка.  

Поздравляя школьников с 
получением паспортов, губер-
натор отметил, что нет сего-
дня дела более важного, чем 
сохранение суверенитета на-

шей страны. «Наше призвание 
— сохранять страну такой же 
самостоятельной, вниматель-
ной ко всем вызовам, которые 
существуют», — подчеркнул он. 
Одним из обладателей россий-
ского документа стал 17-летний 
Никита Сазонов из Мариупо-
ля. Он выделялся среди 14-лет-
них юношей и девушек не толь-
ко тем, что был заметно старше, 
но и заметной спортивной ста-

тью. Еще три месяца назад Ни-
кита был членом украинской 
сборной по водному поло, а 
сегодня он живет и тренирует-
ся в училище олимпийского ре-
зерва в подмосковном Чехове. 
«Команда поехала выступать 
в Будапешт, а я решил отпра-
виться в Россию, чего и рань-
ше очень хотел. Добирался че-
рез Польшу и Беларусь, связи 
с родителями на тот момент не 

было. Здесь уже мне помогли во-
лонтеры Подмосковья, сообщи-
ли родителям, привезли доку-
менты из Мариуполя. Теперь у 
меня есть российский паспорт, 
и будет легче попасть в юниор-
скую сборную страны по вод-
ному поло», — рассказывает Ни-
кита. 

Конечно, самостоятельно 
проделать такой путь несовер-
шеннолетний парень вряд ли 
бы смог, но ведь мир не без до-
брых людей. Никиту поддержал 
его украинский тренер. Он по-
звонил своим коллегам из Под-
московья, с которыми ранее иг-
рал в одном клубе, и здесь пар-
ня уже ждали. Сейчас Никита 
Сазонов находится под времен-
ной опекой инструктора-мето-
диста Училища олимпийско-

го резерва № 4 г. Чехова Татья-
ны Вознесенской и планирует 
продолжить спортивную ка-
рьеру в России. «Он уже и учит-
ся, и тренируется. Успешно за-
крыл свою первую сессию», — 
говорит Вознесенская. При 
этом официально Сазонов бу-
дет зачислен в училище только 
с 1 сентября — без российского 
паспорта сделать это было не-
возможно. 

А дома в Мариуполе за успе-
хами Никиты следят родители, 
бабушка и младшая сестра, ко-
торая старается учиться на от-
лично, чтобы не отставать от 
своего упорного и самостоя-
тельного брата.  

ПРЕЦЕДЕНТ Жителям 
коттеджного поселка 
с помощью местной 
власти удалось отнять 
свои коммуникации 
у мошенника 

Как пить взять 

Ирина Рыбникова 

Ситуация, в которую попали жители коттеджного по-
селка «Удачное» в Химкинском округе, типична для 
многих поселений — и не только в Подмосковье. Их 
инженерная инфраструктура оказалась в собственно-
сти у частного лица, которое начало диктовать людям 
условия проживания. Но и жители «Удачного» оказа-
лись не лыком шиты — они дошли  до суда и вернули  
сети назад. Как утверждают  в правоохранительных ор-
ганах, такое случилось впервые в стране. 

Поселок «Удачное», в котором на момент начала 
этой истории было 15 коттеджей на 2—5 квартир каж-
дый, строился на 
деньги дольщиков. 
После того как жи-
лье и инженерная 
инфраструктура 
прошли госпри-
емку, застройщик 
передал дома в соб-
ственность гра-
ждан, а вот с ком-
муникациями  вы-
шла заминка. По 
каким-то причинам 
застройщик вовре-
мя не воспользо-
вался своим правом 
оформления в соб-
ственность газо-
провода, электро-
подстанции, очист-
ных сооружений  и 
прочих сетей, обеспечивающих жизнедеятельность 
поселка. Зато им воспользовался один из дольщиков 
Алексей Валенков, понимая, как потом говорил на суде 
государственный обвинитель, что по закону эти объек-
ты должны быть переданы либо застройщику, либо му-
ниципалитету. Но предприимчивый дольщик подделал 
документы, создав тем самым незаконные условия от-
чуждения чужого имущества. Граждане при этом жили 
себе спокойно, не особо вникая в то, что происходит с 
сетями. Пока в один прекрасный момент им не отклю-
чили воду. 

Вот тут-то и выяснилось, что каждый собственник 
жилья «задолжал» Валенкову крупную сумму. Жите-
лям было предложено единовременно  выплатить по 
23 тысячи евро с каждого домовладения, а затем еже-
месячно вносить по 20 евро как плату за пользование 
сетями. В противном случае новый «хозяин» обещал 
перекрыть доступ к свету, воде и газу. И тогда жители 
пошли в суд.

Судебные разбирательства длились пять лет. Выяс-
нилось, что, к примеру, трансформаторная станция, 
собственником которой мнил себя Валенков, была по-
строена еще при Сталине,  в середине 40-х годов, при-
мерно тогда же была пробурена  и артезианская сква-
жина, обеспечивающая  «Удачное» водой. Прежде на 
месте коттеджного поселка располагался пионерский 
лагерь, под который и построили всю

 питающую инфраструктуру. Но в 90-е лагерь забро-
сили, а позже на сети «село» жилье. Валенков, конечно, 
утверждал, что это он все построил, но никаких дока-
зательных документов представить не смог. Те же, что 
он предъявлял, были оформлены либо незаконно, либо 
их признавали подделкой. 

«На нашу сторону встала администрация Химок», — 
рассказывает жительница «Удачного» Наталья Коз-
лова. Надо сказать, в этом поселке по счастливой слу-
чайности собрался народ активный и пробивной, из 
тех граждан, которые, берясь за какое-то дело, не оста-
новятся, пока не доведут его до логического конца. 
Но помощь местных чиновников оказалась как нельзя 
кстати. Тем более что в отличие от большинства вла-
стей на местах, предпочитающих в подобных делах до-
ждаться решения суда, чем вникать, кто у кого украл, 
помогать они взялись по существу. «Глава Химок Дмит-
рий Волошин сам позвал нас на встречу, выслушал и 
пообещал: мы вам поможем. Это стало приятным сюр-
призом», — продолжает Козлова. 

Дмитрий Волошин признается, что вопрос с возвра-
том незаконно присвоенных коммуникаций  решался 
сложно. Начало мошеннических действий пришлось 
еще на те времена, когда городской округ Химки был 
Химкинским районом и у каждого поселения был свой 
глава со своим уставом. «Работать пришлось с архив-
ными документами, с этим были связаны определен-
ные бюрократические сложности. Но мы сделали все 
возможное в рамках законодательства, чтобы деталь-
но разобраться в том, как строился поселок, как и за 
чей счет прокладывались коммуникации. Но главным 
в этой ситуации оставалось бесперебойное  снабже-
ние жителей коммунальными услугами», — рассказал 
Волошин «РГ». Сети все это время находились под аре-
стом, а сейчас, когда решение вынесено, оформляются 
в собственность города. «Муниципалитет взял на себя 
обязательства по обслуживанию коммунальных се-
тей коттеджного поселка «Удачное». В случае аварий 
и необходимости ремонта все работы будут выполнять 
наши  специализированные службы», — подчеркивает 
Волошин. 

Алексей Валенков за мошенничество получил 
штраф в 200 тысяч рублей и  четыре года условно. 
А к жителям «Удачного» потянулись ходоки из других 
муниципалитетов — перенимать опыт. Как утверждают 
в областном министерстве имущественных отноше-
ний, в Подмосковье более 2 тысяч коттеджных посел-
ков. И как минимум трети из них знакома ситуация, 
когда управляющая компания или вообще физлицо не-
понятно каким образом приватизируют  дорогу, свет, 
газ или воду, а затем начинает  выставлять жителям ги-
гантские счета. 

ТРАНСПОРТ  

В областных 
автобусах 
отменили 
наличную 
оплату проезда

УЖЕ 
НЕ В КАССУ 
Надежда Макеева 

В подмосковных автобусах с 18 
июня больше нельзя будет рас-
платиться наличными. Опла-
тить проезд можно с помощью 
карт или заранее купив проезд-
ной билет в кассах и автоматах 
на остановках.  

«Водитель автобуса — не кас-
сир. Он отвечает за безопас-
ность и качество перевозки и не 
должен давать сдачу во время 
движения. Мы приняли закон, 
направленный на безопасность 
наших жителей и снижение 
аварийности на подмосковных 
дорогах», — объяснил необхо-
димость нововведений пред-
седатель Мособлдумы Игорь 
Брынцалов. Он подчеркнул, 
что перед разработкой зако-
нопроекта был проведен мо-
ниторинг , который показал: 
из 2 миллионов человек, еже-
дневно пользующихся обще-
ственным транспортом в Под-
московье, только 2% рассчиты-
ваются наличными, у осталь-
ных есть социальная, транс-
портная или банковская карта. 

И еще одним фактом руко-
водствовались депутаты об-
ластного парламента, прини-
мая этот закон: только в про-
шлом году на водителей под-
московных автобусов было 
наложено 7 тысяч штрафов за 
то, что во время движения они 
не следили за дорогой, а отвле-
кались на получение платы и 
отсчет сдачи во время движе-
ния. В областном транспорте 
посадка пассажиров идет че-
рез переднюю дверь, терминал 
оплаты находится у водителей. 
И чтобы не выбиваться из рас-
писания, многие из них прода-
ют билеты за наличные уже в 
пути. А это чревато авариями. 
«Отказ от наличного расчета 
позволит сэкономить время 
простоя на остановках и будет 
способствовать повышению 
безопасности дорожного дви-
жения», — уверен Игорь Брын-
цалов. 

РАКУРС Как благоустройство влияет на спад преступности в подмосковных городах

Красота спасает 
Ирина Рыбникова  

Т
олько за последние пять 
лет в Подмос ковье благо-
устроили более 250 об-

щественных пространств — цен-
тральных улиц и площадей, пе-
шеходных зон, скверов, парков 
и лесопарков. Как говорит ми-
нистр благоустройства области 
Михаил Хайкин, у него самая 
благодарная работа — эффект 
виден сразу, жители не скупят-
ся на добрые слова. И еще на 
один немаловажный нюанс об-
ращает внимание министр — на 
благоустроенных территориях 
резко снижается преступность. 

«Неотъемлемой частью 
благоустройства являются озе-
ленение, освещение, создание 
сети пешеходных дорожек, уста-
новка камер видеонаблюде-
ния. Территория начинает при-
влекать людей, а в людных ме-
стах закон нарушается реже, 
поскольку больше вероятности 
оказаться замеченным», — объ-
ясняет Хайкин. В качестве при-
мера он приводит статистику 
трех подмосковных городов — 
Серпухова, Зарайска и Орехово-
Зуева, где уличная преступность 
за три года снизилась на 30, 40 и 
50 процентов соответственно. 

В Серпухове по итогам 2018 
года было зарегистрировано 
329 преступлений на улицах, 
по итогам 2021-го — 232. Благо-
устройство здесь началось с 
«лица» города — привокзаль-
ной площади. «Изменили схе-
му движения автотранспорта, 
оборудовали пешеходную зону, 
организовали видеонаблюде-
ние, установили новые остано-
вочные павильоны, лавочки, 
урны, поменяли освещение», — 
рассказывает Михаил Хайкин. 
Разработали проект благо-
устройства центральной го-
родской площади Ленина — и он 
стал одним из победителей все-
российского конкурса благо-
устройства малых городов и ис-
торических поселений, а к этой 
победе прилагался грант на реа-
лизацию проекта. Сегодня пло-
щадь Ленина уже радует серпу-
ховичей и гостей города новым 
обликом. Там, где прежде хао-

тично стояли автомобили, гуля-
ют пешеходы и ездят велосипе-
дисты, приведены в порядок все 
прилегающие к площади скве-
ры, появились детские игровые 
зоны и зоны тихого отдыха, где с 
удовольствием проводят время 
те, кому мешают детские крики. 
Есть даже музейный экспонат — 
часть фундамента утраченной 
церкви Александра Невского, 
его раскопали при благоустрой-
стве. 

Зарайск тоже победил во все-
российском конкурсе лучших 
проектов создания комфортной 
городской среды. Небольшой 
городок, где проживают чуть 
больше 22 тысяч человек, но с 
богатой историй. Центральная 
Красноармейская улица в нем 
была проложена еще при Ека-
терине II и связывает ряд исто-
рических объектов: Торговую 
площадь — главный символ ку-
печеского прошлого Зарайска, 
Гостиный двор — центр торгов-

ли XIX века и один из старейших 
храмов города — Троицкую 
церковь. Именно с Красноар-
мейской улицы и началось об-
новление исторической части 
Зарайска. Облагородили пеше-
ходную зону, расширили тро-
туары, добавили дополнитель-
ные места отдыха, детские пло-
щадки, столы для пинг-понга. 

Дальше взялись за набе-
режную реки Осетр. «Концеп-
ция ее благоустройства ориен-
тирована на сохранение есте-
ственности ландшафта и всей 
растительности. Главным было 
не утратить историческую па-
нораму, которая открывает-
ся с противоположного бере-
га», — говорит Хайкин. Теперь 
на набережной есть простор-
ная пляжная зона, смотровые 
и спортивные площадки, до-
рожки для прогулок, малые ар-
хитектурные формы и многое 
другое. Территория стала более 
удобной, уютной и эстетичной. 

Ну и как результат: в 2018 году 
на зарайских улицах было со-
вершено 76 преступлений, а в 
2021-м — 47.

В Орехово-Зуеве масштаб-
но благоустроили набережную 
реки Клязьмы, которая прохо-
дит вдоль бывшей Никольской 
мануфактуры Саввы Морозо-
ва. Река давала жизнь фабрике — 
привоз сырья, выработка энер-
гии, техническое использова-
ние воды. И до сих пор на набе-
режной сохранились артефакты 
тех времен — пирсы для разгруз-
ки барж, ворота для доставки 
грузов на задний двор фабрики. 
Набережная всегда привлекала 
гуляющих, но до благоустрой-
ства она была не слишком спо-
койным местом для прогулок. 
Зато после стала одним из са-
мых посещаемых и безопасных 
мест в городе. Береговую линию 
очистили и укрепили, перело-
жив инженерные сети, вдоль 
реки создали несколько пирсов, 
ставших площадками по ин-
тересам. На одной из них теперь 
репетируют уличные музыкан-
ты и проходят концерты, дру-
гую, с уличными тренажерами, 
облюбовали местные спортсме-
ны, на третьей постоянно про-
водятся мастер-классы для гу-
ляющих. Все пирсы сделаны в 
виде амфитеатров.

К набережной сделали и вто-
рой выход со стороны админи-
стративной части города, так что 
попасть к реке теперь можно не 
только со стороны бывшей пром-
зоны. А в прилегающей к набе-
режной зеленой зоне появились 
экотропы, веломаршрут и ма-
лые архитектурные формы, ор-
ганично вписавшиеся в зеленый 
ландшафт. И статистика подтвер-
ждает, что все эти работы пошли 
на пользу: в 2018 году в Орехо-
во-Зуеве было зарегистрирова-
но 528 уличных преступлений, в 
2021-м — только 260.

«Вся наша практика говорит 
о том, что благоустроенные тер-
ритории постоянно находятся 
под надзором их жителей. Чем 
больше зелени и различных пло-
щадок во дворах и парках, тем 
больше народу там отдыхает. То 
же самое происходит, когда вме-
сто протопанных «народных» 
троп в городах появляются ухо-
женные пешеходные дорожки с 
освещением, а вместо пустырей 
— скверы. Здесь уже невозможно 
совершить преступление, как 
на пустыре или в неухоженном 
лесопарке», — уверен Михаил 
Хайкин. В планах его министер-
ства на этот год — благоустрой-
ство еще 67 общественных тер-
риторий в разных муниципали-
тетах области.  

А К Ц Е Н Т

Благоустроенная территория начинает 
привлекать людей, а в людных местах 
закон нарушается реже

Вот такой была набережная Клязьмы в Орехово-Зуеве  до благоустройства.

Сегодня к жите-
лям «Удачного» 
приезжают жите-
ли коттеджных 
поселков из дру-
гих муниципалите-
тов — перенимать 
опыт борьбы 
с мошенниками

Каждому новому гражданину губер-
натор подарил книгу Карамзина. 
Получил ее и Никита Сазонов. 

У многих жителей коттеджных поселков есть похожие пробле-
мы, но не все знают, как их решать.  

А такая она сейчас. 
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СОБЫТИЕ Андрей Воробьев вручил паспорта России ребятам 
из Донбасса

Смотрите, завидуйте

А К Ц Е Н Т

17-летний Никита Сазонов добирался 
до Подмосковья самостоятельно, 
без взрослых

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 Г

У
Б

Е
Р

Н
А

Т
О

Р
А

 И
 П

Р
А

В
И

Т
Е

Л
Ь

С
Т

В
А

 М
О



11Наука
science.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 июня 2022
вторник № 125 ( 8773 )

Наука
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЛАБОРАТОРИЯ 
Разработан новый метод 
борьбы с раком

Левый поворот 

Сергей Деменко 

Ученые из России, США, Китая, Австралии и Японии 
создали новый способ борьбы с раком, который труд-
но поддается лечению, в частности, не реагирует на 
иммунотерапию. Метод основан на особенностях аль-
тернативной структуры ДНК — молекулы Z-ДНК. Это 
двойная спираль, закрученная влево, в отличие от 
классической формы ДНК, закрученной вправо. Она 
была открыта еще в 1979 году, однако ее роль и функ-
ции до сих пор плохо изучены. Лишь в последние годы 
появились сведения, что Z-ДНК играет важную роль в 
иммунном ответе при борьбе с вирусами. 

В формировании этой молекулы участвуют два бел-
ка — ADAR1 и ZBP1. Первый подавляет аутоиммунный 
ответ, второй, наоборот, его активирует и запускает 
программу клеточной смерти, чтобы убить клетки, 
зараженные вирусом. То есть игра этих двух белков и 
определяет судьбу раковых клеток: выживут они или 
умрут. Что дает ученым это знание? Логика очевид-
на: надо стать на сторону «убийцы» раковых клеток, 
белка ZBP1, и одновременно попробовать уменьшить 
влияние белка ADAR1, подавляющего иммунитет. И 
здесь ученым, можно сказать, повезло. Изучая один из 
новых противораковых препаратов, они обнаружили 
интересную особенность у одной из его молекул. Она 
вызывает всплеск рождения Z-ДНК и напрямую запус-
кает гибель раковой клетки, активируя белок ZBP1 вне 
зависимости от работы белка ADAR1.

Ученые вводили мышам препарат прямо  в опухоль. 
Это вызывало иммунный ответ, в результате которого 
погибали фибробласты, поддерживающие рост опухо-
ли, а раковые клетки вновь начинали реагировать на 
иммунотерапию. Данное исследование открывает но-
вые, подчас неожиданные способы лечения тяжелых 
болезней, имеющих генетическую природу. •

 РАКУРС Зачем 
замдиректора института 
пошел учиться

Миллион 
на знания

Алексей Хадаев, Новосибирск

Победители финала конкурса управленцев «Лидеры 
России» получили гранты по одному миллиону ру-
блей, которые можно потратить на обучение в любом 
российском вузе. Одним из них стал 32-летний канди-
дат химических наук из Новосибирска Денис Рычков. 
С ним встретился корреспондент «РГ».

Зачем успешный ученый стал состязаться в конкурсе 
по подготовке топ-менеджеров? 

ДЕНИС РЫЧКОВ:  Хотелось проверить свои управленческие 
навыки в научной сфере, тем более что к тому моменту 
уже был успешный опыт работы заместителем дирек-
тора по научной ра-
боте Института хи-
мии твердого тела 
и механохимии СО 
РАН. Кроме того,  
это возможность 
поработать с опыт-
ным наставником, 
а также принять 
участие в больших 
проектах, направ-
ленных на позитив-
ные изменения в 
науке. Ведь социальные лифты в научных организаци-
ях далеко не всегда эффективно работают.

Где планируете обучаться на выигранный   миллион?
ДЕНИС РЫЧКОВ: Я выбрал обучение по программе 
Executive MBA на экономическом факультете МГУ. Это 
очень хорошая школа именно в сфере управления. Не-
которые материалы, которые там изучаешь, изменяют 
твое восприятие мира в целом. В конце концов, MBA и 
менеджмент — это набор лучших практик, основанных 
на теории. Моя цель — привнести такие знания в науч-
ные и учебные организации, чтобы улучшить эффек-
тивность их работы.

Что нужно изменить, по вашему мнению, в системе 
управления российской науки, в ее организации?

ДЕНИС РЫЧКОВ: Сложно говорить за всю науку, это, навер-
но, лучше оставить людям, выстраивающим общую 
систему управления. Что касается работы институ-
тов и научных центров работы, то здесь необходимо 
раскрывать научный потенциал сотрудников.   А  это 
постановка интересных задач, создание комфортных 
условий труда, закупка современного оборудования и 
многое другое. За два с половиной года работы в долж-
ности замдиректора института мы с командой про-
делали большую работу. Речь об изменении имиджа 
института, активно взаимодействуя со СМИ, распро-
страняя информацию в соцсетях, привлекая талантли-
вую молодежь, изменения систему поощрений. Сейчас 
к нам приходит в четыре раза больше молодых сотруд-
ников и студентов, чем раньше, увеличилось количе-
ство и масштаб проектов, реализуемых молодыми уче-
ными. Но множество вопросов остается: например, 
торможение в профессиональных и социальных лиф-
тах — молодых сотрудников.

Как строить взаимодействие науки и образования?
ДЕНИС РЫЧКОВ: Подготовка кадров должна проводиться 
на стыке науки, образования и промышленности. Мы 
открыли магистерскую программу и кафедру химиче-
ского материаловедения для подготовки «целевиков». 
Сейчас она одна из самых популярных на химфаке 
НГУ, студенты ведь понимают, какие специалисты бу-
дут востребованы на рынке труда.  

НАГРАДА Названы лауреаты Госпремии РФ в области науки 
и технологий 2021 года

Подняться до небес
Юрий Медведев

Б
е з  п р еу в ел и ч е н и я 
можно сказать, что, 
выбирая лауреатов 
Госпремии в области 
науки и технологий 
2021 года, эксперты 
попали в десятку. Все 
победители — элита 
не только отечествен-

ной, но и мировой науки. 
Владимир Травуш давно 

признан классиком высотно-
го строительства. Ректор МГУ 
Виктор Садовничий назвал его 
современным Тимошенко. На-
помним, что знаменитые аме-
риканские небоскребы рассчи-
тывались по методикам эми-
гранта из России Степана Тимо-
шенко. 

Можно без преувеличения 
сказать, что Владимир Травуш 
человек эпохальный. Ведь мно-
гие уникальные здания, кото-
рые возведены при его участии 
и авторстве, стали символом 
советской и российской эпох. 
Это, в частности, Останкинская 
телебашня и ее восстановление 
после пожара 2000 года; Олим-
пийские дворцы спорта «Ди-
намо» в Москве и «Большой» в 
Сочи; Музей Хо Ши Мина в Ха-
ное, спорткомплекс «Москворе-
чье»; «Башня 2000» и мост «Ба-
гратион», Центральное ядро 
и другие объекты в комплек-
се «Москва-Сити»; здание Лах-
та-центр в Санкт-Петербур-
ге. Всего более 30 уникальных 
объектов. 

По словам президента Рос-
сийской академии архитекту-
ры и строительных наук Дмит-
рия Швидковского, каждый из 
небоскребов Травуша призна-
вался мировым научным сооб-
ществом небоскребом года. Ему 
выдано почти 45 патентов на 
прорывные технологии в строи-
тельстве. Можно долго перечис-
лять его вклад в отечественную 
и мировую науку. Назовем лишь 
один проект. Разработанный им 
метод сооружения нижней пли-
ты коробчатого фундамента 
самого высокого в Европе небо-
скреба Лахта-центр (462 метра) 
занесен в Книгу рекордов Гин-
несса. 

— Дело в том, что обычно 
большие по площади плиты 
фундамента состоят из несколь-
ких блоков, они заливаются по 
очереди, поэтому между ними 
имеются швы. Это серьезно сни-
жает прочность, — говорит Тра-
вуш. — Мы впервые сделали бес-
шовный фундамент на строи-
тельстве небоскребов «Федера-
ция», непрерывно заливая бето-
ном всю площадь. Затем приме-
нили эту же технологию на соо-
ружении Лахта-центра, где пло-
щадь фундамента около 6 тысяч 
квадратных метров. 

Строители сначала устано-
вили всю арматуру, а потом на 
нее уложили почти 20 тысяч 
кубов бетона. Каждую мину-
ту подъезжали и разгружались 
бетоновозы в течение почти 49 
часов. На этот объект одновре-
менно работали 13 бетонных за-
водов. 

Д м и т р и й  Ш в ид к о в с к и й 
утверждает, что академик Вла-
димир Травуш человек уникаль-
ный. «Он может в уме рассчи-
тать устойчивость небоскреба, 
всю его статику, сопротивление 
материалов, напряжения, — го-
ворит Швидковский. — Конечно, 
это предварительные расчеты, 
потом они детализируются це-
лой командой на компьютерах, 
но его прикидки всегда оказы-
ваются верными. Он ни разу 
не ошибся. Это чудо мы видели 
неоднократно». 

— И еще он невероятно сме-
лый,  —  продолжает  Швид-
ковский. — Многие его проекты 
вначале кажутся дерзкими, что 
называется «на грани» и иногда 
даже «за гранью». Тем более что 
речь идет о зданиях, где будут 
находиться тысячи людей. Но 
он идет на самые неожиданные 

решения. И всегда выигрывает. 
Для этого требуется абсолют-
ная уверенность в своей науке, 
в своих расчетах. 

Белок сигналит SOS
Академики Александр Ар-

чаков и Андрей Лисица награ-
ждены за исследование протео-
ма — совокупности белков орга-
низма человека. Исследования 
начались в 2010 году, в рамках 
масштабного международного 
проекта «Протеом человека», 
в котором участвует более 20 
стран. Цель проекта — составить 
карту всех белков человека. На 
основе полученных результатов 
будут созданы совершенно но-
вые методы диагностики и лече-
ния тяжелых болезней, прежде 
всего рака.

— Проект по исследованию 
протеома стал логическим про-
должением знаменитого проек-
та «Геном человека», — гово-
рит академик Андрей Лисица. — 
Когда в 80-х годах он начинался, 
ученые были уверены: расшиф-
ровав геном, мы найдем кон-
кретные гены, которые отвеча-
ют за сердечно-сосудистые за-
болевания, онкологию, болез-
ни Альцгеймера и Паркинсона и 
многие другие. 

Логика понятна: если ген 
«неправильный», то нужно ис-
кать способы, как его испра-
вить. Постепенно оптимизм 
начал сменяться сомнениями. 
Хотя гены даются нам от рожде-
ния, но не они определяют наши 
болезни. Если это не сильная по-
ломка, вызывающая, например, 
синдром Дауна. Гены всего лишь 
«информаторы», они кодируют 
инструкцию, по которой созда-
ются белки. По сути, именно они 
— главная рабочая молекуляр-
ная машина нашего организма. 
В конечном итоге именно от них 
зависит наше здоровье. Неуди-
вительно, что весь мир ждет ре-
зультатов проекта «Протеом че-
ловека».

Расшифровка протеома на-
много сложнее, чем генома, хотя 
бы потому, что у нас около 20 
тысяч генов, а белков — миллио-
ны. Российские ученые исследу-
ют протеом, закодированный 
генами 18-й хромосомы. Уже об-

наружено и измерено содержа-
ние около 90 процентов белков.

— В ходе исследований нам 
постепенно стало понятно, что 
можно не только открывать но-
вые белки, но и пойти дальше: 
оценить состояние здоровья че-
ловека, наблюдая за определен-
ной группой белков. Они спе-
цифичны для каждой болезни, 
— говорит Андрей Лисица. Что-
бы проверить гипотезу, ученые 
начали работать с людьми, ко-
торых современная медицина 
признает практически здоровы-
ми. У них все показатели в нор-
ме. А если копнуть глубже, до-
браться до редких белков? Мо-
жет, уже есть предвестники бу-
дущих болезней, которые пока 
никак себя не проявляют, не по-
дают никаких сигналов, но опас-
ность уже зарождается? 

По словам Андрея Лисицы, 
здесь напрашивается аналогия 
с канарейкой, которую шах-
теры брали с собой, спускаясь 
под землю. Она реагировала на 
появление метана, когда самые 
чувствительные приборы его 
еще не фиксировали. Биологам 
требовалось найти таких «ка-
нареек» среди океана белков. 
Задача архисложная, ведь речь 
идет о поиске самых первых 

предвестников болезни, кото-
рых в организме единицы. Рос-
сийские ученые решили эту за-
дачу. Они создали первую в мире 
установку, которая позволяет 
подсчитывать единичные белки. 
Для этого объединили приборы 
разного типа: одна группа выяв-
ляет белок, а другая идентифи-
цирует. Зная «имя» белка, мож-
но по имеющимся базам данных 
понять, с какими болезнями он 
связан.

Итак, предвестник болез-
ни может быть установлен, 
когда нет вообще никаких ме-
дицинских симптомов. Но что 
делать в такой ситуации врачу? 
По словам Андрея Лисицы, за 
состоянием здоровья человека 
можно наблюдать более внима-
тельно и следить, что происхо-
дит с подозрительными белка-
ми. В зависимости от этого при-
нимать решение о корректиров-
ке образа жизни или начале при-
ема лекарств от соответствую-

щей болезни. По сути, речь идет 
о суперранней диагностике.

Почему вообще появляют-
ся аномальные белки? Экспе-
рименты позволили предполо-
жить, что таким образом клетки 
сигнализируют о повреждении 
своих мембран. Чем больше та-
ких сбоев, тем сильней сигнал, а 
значит, тем больше аномальных 
белков. Следовательно, надо ис-
кать методы, которые эффек-
тивно восстанавливают мем-
браны. 

Чтоб не пил, не курил 
Работы члена-корреспон-

дента РАН Давида Заридзе и 
академиков Ивана Стилиди и 
Александра Румянцева связа-
ны с очень «больной» для стра-
ны проблемой — демографией. 
Исследования лауреатов охва-
тывают очень широкий спектр 
проблем: эпидемиологию, онко-
логию, иммунологию взрослого 
населения и детей. Для их реше-
ния авторами разработан и вне-
дрен уникальный по масштабам 
проект, который охватил сотни 
тысяч человек. Работа действи-
тельно настолько масштабна, 
что каждое направление тре-
бует особо разговора. Выделим 
лишь несколько. 

— Как известно, в 90-х страна 
переживала глубочайший демо-
графический кризис. Особенно 
ощутимо он ударил по мужчи-
нам. Цифры смертности зашка-
ливали, а ожидаемая продол-
жительность жизни упала до 57 
лет, — говорит Давид Заридзе. 

Многие тогда поспешили во 
всем обвинить паленую водку. 
Но изучая около 300 тысяч муж-
чин в разных регионах страны, 
ученые сделали однозначный 
вывод; главная причина смерт-
ности не самопал, а очень высо-
кий уровень потребления алко-
голя среди 60 процентов муж-
чин в возрасте от 15 до 54 лет. В 
их крови в среднем выявилось 
4,5 промиле алкоголя. 

Эти результаты стали основ-
ным аргументом для принятия 
«Концепции государственной 
политики по снижению масшта-
бов злоупотребления алкого-
лем и профилактике алкого-
лизма среди населения Россий-
ской Федерации». Внедрение ре-
зультатов исследования сохра-
нило жизни 3,5 миллиона росси-
ян, в основном молодым мужчи-
нам. В итоге средний срок жиз-
ни мужчин вырос на пять лет, 
а смертность снизилась на 30 
процентов. 

Следующий блок проекта 
связан еще с одном злом — куре-
нием. Среди многих работ, кото-
рые изучают эту вредную при-
вычку, надо выделить самое по-

следнее открытие российских 
ученых. Они впервые в мире 
показали, что после того, как у 
человека выявлен рак легкого, 
отказ от курения по эффектив-
ности не уступает применению 
современных противоопухо-
левых препаратов. Онкоболь-
ной, который расстается с та-
баком, живет минимум на два 
года дольше продолжающего 
курить. Внедрение в практику 
лечения рака легкого рекомен-
даций по отказу от курения на 
30—35% снизит смертность он-
кобольных. 

Важнейшие исследования 
связаны с вирусом папилломы 
человека (ВПЧ), который яв-
ляется причиной рака шейки 
матки. У нас число этого вида 
опухолей растет, снижая репро-
дуктивный потенциал населе-
ния. Анализируя ситуацию, ав-
торы проекта сделали тревож-
ный прогноз: если не провести 
вакцинацию от вируса среди 24 
миллионов девочек, рожденных 
в 2000—2038 гг., то до конца века 
сотни тысяч женщин заболеют 
раком шейки матки, более трети 
умрут, что отразится на репро-
дуктивном потенциале несколь-
ких поколений, а соответствен-
но, на демографической струк-
туре России. Поэтому вакци-
нацию против ВПЧ надо сроч-
но внедрять в практику здраво-
охранения страны.

Значительная часть проек-
та посвящена здоровью детей. 
Скажем, материалы разрабо-
ток по гематологии, онкологии 
и иммунологии детей, подверг-
шихся воздействию радиону-
клидов, вошли в Чернобыль-
ский регистр России и доку-
менты МАГАТЭ. Проведенная в 
стране диспансеризация выяви-
ла, что число анемий из-за дефи-
цита железа у детей в возрасте 
1—15 лет выросло по сравнению 
с 1992 годом в 4 раза, а у детей в 
возрасте 15—18 лет в шесть раз. 
Рекомендации по профилактике 
анемии позволили серьезно из-
менить ситуацию. Кроме того, 
работы лауреатов в области дет-
ской онкологии увеличили без-
рецидивную выживаемость де-
тей в России за последние годы 
с 7 процентов до 84. 

В целом внедрение результа-
тов работ лауреатов в практи-
ку здравоохранения уже приве-
ло к значительному снижению 
смертности детского и взрос-
лого населения России. Награ-
ждение лауреатов состоялось 
12 июня, в День России. Размер 
каждой премии 10 миллионов 
рублей. •

Уникальные сооружения, возведенные при участии и авторстве Владимира Травуша, стали символом советской и российской эпох. 

Владимир Травуш может в уме 
рассчитать устойчивость небоскреба, 
что затем подтверждает компьютер. 

А К Ц Е Н Т

Все лауреаты самой престижной 
премии — элита не только 
отечественной, но и мировой науки

ПРОРЫВ   Супер-
компьютер 
Frontier открыл 
новую эру 

ЧИСЛОВАЯ 
МОЛОТИЛКА 
Аркадий Симонов 

Принципиальный для вычисли-
тельной техники экзафлопсный 
рубеж впервые в мире преодо-
лел американский супер-
компьютер Frontier. Он может 
выполнять более триллиона (10 
в 18 степени) операций в секун-
ду. До сих пор самые мощные 
компьютеры работали в пета-
флопном масштабе, делая бо-
лее 10 в 15 степени вычислений 
в секунду.  

Все эти невероятные цифры 
трудно даже представить. Ска-
жем, если бы каждый человек 
на Земле производил одно вы-
числение в секунду, то для 7,7 
миллиардов жителей потребо-
валось бы более четырех лет, 
чтобы произвести вычисление, 
которое компьютер Frontier де-
лает за одну секунду. Сами со-
здатели таких вычислительных 
монстров называют их число-
выми молотилками. 

В этом суперкомпьютере 
установлено более 9 тысяч про-
цессоров и 37 тысяч графи-
ческих процессоров. Все эле-
менты соединены  почти 56 
километрами кабеля, образуя 
единый компьютер. Его объем 
памяти 700 петабит. Цена око-
ло 600 миллионов долларов. За-
чем нужны такие супермозги? 
По мнению авторов, он помо-
жет решать самые сложные за-
дачи, например, в создании ре-
алистичных моделей климата, 
новых материалов, исследова-
ниях по астрофизике и астро-
номии, разработке реакторов 
ядерного синтеза. •

ПРОГНОЗ 

Глобальное 
потепление 
атакует 
Арктику

ТУНДРА УЙДЕТ 
В ИСТОРИЮ 
Андрей Меркулов 

Тундра может остаться только 
в школьных учебниках геогра-
фии. Такой прогноз дают не-
мецкие ученые на основании 
компьютерных моделей этих 
природных зон. В их сценари-
ях главное действующее — кли-
мат, который проявляет себя во 
всех уголках планеты. Но осо-
бенно агрессивно в Арктике, 
где средняя температура растет 
намного быстрей, чем где-либо 
на Земле. 

Ранее уже были построены 
сценарии, где показано: если 
будут приняты радикальные 
меры по сокращению выбросов 
парниковых газов, рост тем-
пературы в Арктике не превы-
сит 2 градусов Цельсия. И тогда 
природная картина в этом рай-
оне к концу века мало изменит-
ся. Но если выбросы продолжат 
расти, то средняя температу-
ра лета в Арктике к 2100 году 
увеличится на 14 градусов, 
что кардинально изменит этот 
регион. 

Особенно трудно придет-
ся тундре. На нее будет насту-
пать тайга, которая будет сдви-
гаться на север со скоростью 
30 километров за десятилетие. 
А вот тундре отступать неку-
да, севернее находится океан, 
поэтому ее площадь будет стре-
мительно сокращаться. По 
прогнозу ученых, от растянув-
шегося на 4 тысячи километров 
пояса сибирской тундры через 
500 лет уцелеют всего шесть 
процентов. В лучшее случае 
сохранятся около 30 процентов 
этих экосистем. Ученые счи-
тают, что по мере исчезнове-
ния тундра сперва превратится 
в два «острова» на Таймыре и 
на Чукотке. Но самое тревож-
ное в прогнозе, что эти измене-
ния окажутся необратимыми и 
восстановление исходного по-
яса тундры невозможно даже 
при условии похолодания кли-
мата в будущем. Результаты ис-
следования опубликованы в 
журнале eLife. •

Денис Рычков намерен стать эффективным топ-менеджером 
в науке. 

Сейчаc в институт 
приходит в четыре 
раза больше моло-
дых сотрудников 
и студентов

КСТАТИ

Мировой рекорд установили инже-

неры Google, рассчитав число Пи 

до 100-триллионного знака после 

запятой. Предыдущий составлял 

62,8 трл. знаков. Расчеты нового 

рекорда велись непрерывно 158 

дней. Для этого инженеры исполь-

зовали облачную систему, где рабо-

тало 128 процессоров, 864 ГБ опе-

ративной памяти и 554 ТБ дисково-

го пространства. Цель подобных 

громких акций — продемонстриро-

вать уровень развития современ-

ной вычислительной техники.
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Андрей Лисица — один из самых молодых академиков России. При избрании в 2016 году ему было 39 лет. 
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ИНФРАСТРУКТУРА Какие перспективы открывает 
прямое автомобильное сообщение между 
Россией и Китаем

Навели мосты
Сергей Набивачев, 
«Российская газета», 
Амурская область

З
апущено движение по ав-
тодорожному мосту через 
реку Амур между Благо-

вещенском и китайским Хэйхэ. 
Что это означает для экономи-
ки России и для жителей дальне-
восточных регионов?

Итак, 10 июня из России в 
КНР ушли четыре контейнера 
с соевым маслом и столько же 
— с пиломатериалами. Из Под-
небесной ввезли шесть контей-
неров с автомобильными ши-
нами и два с электротоварами — 
выключателями, удлинителями 
и тому подобным. Такими были 
первые партии грузов, прошед-
шие по долгожданному мосту. И 
это только начало.

— Сегодня мы видим дефицит 
провозных мощностей на же-
лезной дороге и в портах, пре-
вышающий 70 миллионов тонн 
грузов в год. При текущей дина-
мике роста товарооборота гру-
зопоток в восточном направле-
нии может удвоиться. Поэтому 
каждый такой проект жизненно 
важен, — заявил глава минвосто-
кразвития Алексей Чекунков. 
— Мы рассматриваем возмож-
ность открытия дополнитель-
ных пунктов пропуска в регио-
нах Дальнего Востока. Будем 
развивать предмостовые терри-
тории, промышленные площад-
ки для организации совмест-
ных производств. Это позволит 
производить необходимую про-
дукцию эффективнее и дешевле.

Президент амурской Тор-
гово-промышленной палаты 
Сергей Смородников с ним со-
гласен. Он ожидает, что новый 
мост даст мощный толчок эко-
номике не только Приамурья, 
но и всего Дальнего Востока. 

— Бизнес глубоко вдохнул, по-
тому что та логистика, которая 
была, удорожала продукцию 
для потребителя. Да и для бизне-

са была не очень выгодной. Мост 
дает возможность уменьшить 
издержки. В Забайкалье или 
Приморье делать круг — посчи-
тайте, во сколько это обойдется. 

Также Сергей Смородников 
не исключил, что именно че-
рез Благовещенск могут пой-
ти «санкционные» товары — то, 
что страны Запада в нынешней 
политической ситуации не по-
ставляют России напрямую. Но, 
как нередко бывает, могут про-
давать через третью страну — 
Китай. 

Губернатор Амурской обла-
сти Василий Орлов сообщил, 
что стоимость проезда по ново-
му мосту для одного автомобиля 
составит 8700 рублей. В регионе 
в этом году будут работать три 
пункта пропуска. Вслед за запус-
ком моста возобновляется рабо-
та и двух привычных переходов 
— Благовещенск — Хэйхэ и Пояр-
ково — Сюнькэ. Что касается бо-
лее отдаленных перспектив, то 
губернатор Амурской области 
Василий Орлов заявил о необ-
ходимости создания двух но-
вых мостов — автомобильного 
между российским поселком 
Джалинда и китайским городом 
Мохэ и железнодорожного меж-
ду Благовещенском и Хэйхэ.

В прошлом году объем дву-
сторонней торговли Приаму-
рья с Китаем вырос на 10 про-
центов. По данным Дальневос-
точного таможенного управле-
ния, за 2021 год за границу из 
Приамурья вывезли товаров на 
36,7 миллиона долларов, из них 

на КНР приходится почти 30,9 
миллиона. Импорт в Амурскую 
область за то же время составил 
более 38 миллионов долларов, в 
том числе товар на 20,1 миллио-
на прибыл из Китая. Важнейшие 
товары, которые продает рос-
сийский регион, — уголь, древе-
сина и изделия из нее, соевые 
бобы, соевое масло и злаки. В 
обратном направлении идут ма-
шины и оборудование, транс-
порт, изделия из металла, ово-
щи, изделия из резины (напри-
мер, автомобильные шины), из-
делия из пластмассы.

О мосте говорили около трех 
десятков лет. Сами же работы 
начались 24 декабря 2016 года, 
их вели параллельно по обе сто-
роны границы. Длина само-
го моста — 1080 метров, по 540 
метров для российских и ки-
тайских специалистов. Стыков-
ка произошла 31 мая 2019 года. 
Всего же общая протяженность 
мостового перехода — 20 кило-
метров, так как в него входят и 
подъездные дороги — 6 километ-
ров в Китае и 13 километров в 
России (в том числе 278 метров 
— это мост через протоку Кани-
курганскую). Фактически соо-
ружение было построено еще в 
2019 году, а на следующий год 
получено разрешение на ввод в 
эксплуатацию. Но движение по 
нему пришлось отложить из-за 
пандемии коронавируса. И до 
недавнего времени мост стоял 
полностью готовым, но невос-
требованным. Теперь же про-
цесс наконец пошел. •

А К Ц Е Н Т

Длина самого моста — 1080 метров, 
всего же общая протяженность 
мостового перехода, включая 
подъездные дороги, — 20 километров

ПАМЯТЬ В Сарове 
перезахоронили останки 
героя 1812 года и его жены

Два кольца

Андрей Чугунов, 
«Российская газета», Нижний Новгород

Почетный караул, 
духовой оркестр, 
торжественный 
марш с государ-
ственным флагом, 
орудийный салют в 
момент опускания 
гроба в могилу…  
Так по-генеральски 
прошла церемония 
перезахоронения 
останков участника 
Отечественной вой-
ны 1812 года, гене-
рала от инфантерии 
Бориса Владимиро-
вича Полуектова в 
Свято-Успенском 
мужском монасты-
ре Саровской пу-
стыни.

 В Бородинской 
битве генерал вре-
менно командовал 
Преображенским 
полком, при взя-
тии Парижа — Мо-
сковским гренадер-
ским полком. Вме-
сте с генералом были преданы земле и останки его жены 
Любови Федоровны, урожденной княгини Гагариной.

О том, что за алтарем храма в честь иконы Божией 
Матери «Живоносный Источник» были захоронения мо-
нахов и благотворителей Саровской пустыни, краеведы 
знали давно. Но храм в безбожные годы XX века пере-
профилировали под другие нужды, а в 50-е — и вовсе взо-
рвали. 

Во время археологических раскопок перед началом 
строительства возрождаемого храма летом 2018 года со-
трудники Волжской экспедиции Института археологии 
РАН полностью расчистили фундаменты храма, иссле-
довали 21 погребение в могильных ямах и кирпичных 
склепах. Самое значимое — парное захоронение, в кото-
ром сохранились фрагменты военного мундира с эполе-
тами, а на правых руках погребенных золотые обручаль-
ные кольца с выгравированными надписями на внутрен-
ней стороне «Л. Ф. К. Г. Б. В. П. ноября 4 дня 1817» в муж-
ском захоронении и «Б. В. П. Л. Ф. К. Г. ноября 4 дня 1817» 
— в женском.

Указанная дата совпала с днем венчания Бориса По-
луектова с Любовью Гагариной, а буквы, расположен-
ные в разной последовательности, — это инициалы вен-
чавшихся. 

— Нам повезло, что этот склеп не разграбили и коль-
ца не пропали. То, что в обители похоронен герой войны 
1812 года, мы знали с 1990 года по документам архивов 
Саровской пустыни, найденным в Саранске. А надписи 
на кольцах позволили однозначно идентифицировать 
останки, — рассказал саровский краевед Валентин Сте-
пашкин. — Мужчина — генерал от инфантерии Борис По-
луектов, скончавшийся в 1843 году в Варшаве в возрасте 
64 лет, а женщина — его супруга, княжна Любовь Гагари-
на, пережившая мужа на 19 лет. •

АВТОПРОМ В июле 
Ульяновский автозавод 
начнет выпускать машины 
с упрощенной 
комплектацией

«Буханку» этим 
не испортишь

Алексей Юхтанов, «Российская газета», Ульяновск  

УАЗ намерен с июля перейти к выпуску автомобилей с 
упрощенной комплектацией. Об этом сообщили «РГ» в 
пресс-службе автозавода. По предварительной инфор-
мации, прежде всего это коснется антиблокировочных 
систем тормозов. Ранее на ульяновский конвейер по-
ставлялись ABS компании Bosch, которая теперь свою 
деятельность в России приостановила.

— Из-за смены поставщика на замену антиблокиро-
вочной системы тормозов потребуется от девяти до 12 
месяцев. Поэтому уже с июля этого года предполага-
ется начать выпуск 
автомобилей УАЗ 
«Патриот» и УАЗ 
СГР без системы 
ABS, — сказал собе-
седник «РГ».

СГР («старый 
грузовой ряд») — 
это давнее обозна-
чение модельно-
го ряда фурго-
нов, принятых на 
производстве Улья-
новского автозаво-
да, более известных 
под народным на-
званием «Буханка».

Возможности 
подобного упроще-
ния предусмотре-
ны в постановлении 
правительства, снижающего требования по сертифи-
кации новых машин в части экологического класса 
(вместо двигателей «Евро-5» допускается «Евро-0») и 
ряда систем безопасности (без «аэрбэгов», аппарату-
ры «ЭРА-ГЛОНАСС», ABS и системы курсовой стаби-
лизации).

Ранее стало известно, что Ульяновский автозавод 
отказался от выпуска автомобилей УАЗ «Патриот» с 
автоматической коробкой передач. То же касается мо-
делей «Пикап» и «Хантер». Собирать все эти машины 
продолжат, но без комплектации данным узлом. 

— Автоматические коробки передач ранее на УАЗ 
поставляла французская компания Punch Powerglide. 
Благодаря этому завод смог расширить модельную ли-
нейку, и внедорожники с АКПП стали пользоваться по-
пулярностью у населения. Продажи снабженных авто-
коробкой машин составляли около 40 процентов от об-
щего объема, — рассказали в пресс-службе УАЗ. 

Так что из-за санкций ульяновскому автомобиле-
строению придется сделать пару шагов назад и оста-
ваться в такой позиции вплоть до полного импортоза-
мещения. •

Над склепом генерала установлен 
обелиск с его портретом.
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Ранее стало 
известно, что 
Ульяновский авто-
завод отказался 
от выпуска авто-
мобилей УАЗ 
«Патриот» с авто-
матической 
коробкой передач

ОБЩЕСТВО Открывшийся музей в Осташево войдет в Императорский 
маршрут

Встретимся у Биг-Бена
Татьяна Хорошилова

В 
подмосковном Оста-
шево открылся Музей 
семьи великого князя 
Константина Констан-
тиновича Романова.

В е л и к и й  к н я з ь 
Константин Констан-
тинович — внук им-
ператора Николая I, 

герой Русско-турецкой войны 
1877—1878 годов, командир 
Преображенского полка, гене-
рал-инспектор военно-учебных 
заведений, президент Импера-
торской Санкт-Петербургской 
академии наук, поэт К. Р. 

Музей расположился в 20 
километрах от Волоколамска 
в Осташево в здании бывше-
го двухклассного училища, по-
строенного великокняжеской 
семьей в 1916 году в память о 
князе-воине императорской 
крови Олеге Константинови-
че, геройски погибшем в начале 
Первой мировой войны. Тури-
стам бывшее дворянское гнез-
до известно по строению с «Биг-
Беном» — причудливым конным 
двором, который напомина-
ет главную достопримечатель-
ность Лондона.

Судьба усадьбы в советские 
годы была печальной. И лишь в 
наши дни ценой огромных уси-
лий краеведов, активистов фон-
да ЕСПО Осташево снова полу-
чило право на собственную ис-
торию.

Экспозиция музея, состоя-
щая из более чем 500 экспона-
тов, начинается с родословной 
Романовых и посвящена по-
движнической деятельности се-
мьи Константиновичей, их по-
кровительству науке и искус-
ствам, традициям воспитания и 
образования, подвигу сыновей 
великого князя, судьбе его по-
томков после 1917 года.

— Еще два года назад сложно 
было представить, что здание 
училища так преобразится и в 
Московской области появится 
новая точка притяжения тури-
стов и паломников, — сказал на 
открытии полпред президента в 
ЦФО Игорь Щеголев. — Все сыно-
вья Константиновича служили в 
армии, и этому научил их отец, 
который был попечителем ка-
детских училищ в России. В фор-
ме Преображенского полка, ко-
мандиром которого Константи-
нович был, и сегодня выходят 
военнослужащие в почетном ка-
рауле на Красную площадь, вы-
нося знамя Победы. Все сыновья 

Константиновича пошли на вой-
ну, и все отличились. Три сына 
погибли в Алапаевской шахте.

. . .Вначале Осташево вла-
дел князь Александр Урусов. 
В 1777 году он распорядил-
ся построить на левом берегу 
реки Рузы большой усадебный 
комплекс. После смерти князя в 
1813 году усадьбу унаследовал 
его пасынок — Николай Мура-
вьев, который основал училище 
по подготовке юнкеров, потом 
22 человека из числа воспитан-
ников пополнили ряды декабри-
стов. Существует легенда, что 
текст Конституции Муравьева 
закопан где-то в Осташево.

В 1903 году сюда переехал 
уставший от фальшивого блеска 
столичной жизни великий князь 
Константин Константинович 

Романов с многочисленным се-
мейством, в котором родилось 9 
детей. К XX веку двор был образ-
цовым. На сыроварне, перераба-
тывавшей молоко от 200 коров, 
работали специалисты, пригла-
шенные из Швейцарии.

— Благодаря ЕСПО мы име-
ем возможность открывать му-
зеи, — сказал на открытии губер-
натор Московской области Ан-
дрей Воробьев. — Это музей ле-
гендарной семьи, которая вне-
сла огромный вклад в развитие 
страны, культуры.

— Этот музей о героях Первой 
мировой войны и героях наших 
дней, — прокомментировала 
председатель Наблюдательного 
совета Фонда содействия возро-
ждению традиций милосердия и 
благотворительности «Елисаве-

тинско-Сергиевское просвети-
тельское общество» Анна Гро-
мова. — Вопрос о героях, преем-
ственности исторической памя-
ти очень актуален. Наше герои-
ческое прошлое достойно того, 
чтобы дети о нем знали без вся-
ких пропусков и изъятий. Это 
музей о семье, о родителях, ро-
дительской любви, о том, как 
воспитывал дед своих внуков, 
как брат Игорь с поля боя вы-
нес тяжелораненого брата Оле-
га. Это второй музей о семье, 
который мы создали и который 
станет школой жизни, надеюсь, 
поможет отвратить от нас ужас-
ную угрозу — деформацию се-
мьи. Музей займет достойное 
место в Императорском марш-
руте, который охватывает уже 
22 региона России.

...В 1914 году в Осташево был 
погребен Олег, который скон-
чался в госпитале под Вильно от 
ран. Олег командовал взводом 
в своем полку, который уни-
чтожил германские разъезды. 
Князь-воин был награжден ор-
деном Святого Георгия.

В Вильно прибыл отец Олега, 
который привез ему орден Свя-

того Георгия, принадлежавший 
его деду. Орден прикололи к ру-
башке умирающего князя.

Олег Константинович Рома-
нов стал единственным членом 
Российского императорского 
дома, погибшим на фронте Пер-
вой мировой войны. Увы, еще 
троих сыновей великого князя 
ждала ужасная участь. Иоанн, 
Игорь и Константин были сбро-
шены в шахту под Алапаев-

ском на следующий день после 
расстрела царской семьи в июле 
1918 года, откуда их останки ар-
мией Деникина были подняты и 
переправлены в Китай.

Князь Олег был похоронен в 
Осташево, где в 1916 году была 
построена усыпальница по об-
разцу древних псковско-новго-
родских церквей. В день откры-
тия музея прошло освящение 
иконостаса в ней. •

Анна Громова знакомит с экспонатами музея представителя президента РФ в Центральном федеральном округе Игоря Щеголева, епископа Одинцовского и Красногорского Фому и других гостей. 

ТРАНСПОРТ В столице открылась  станция  
«Печатники» МЦД-2

Еще масштабнее 
Любовь Проценко 

У
никальный железнодо-
рожный вокзал зарабо-
тал на юго-востоке Моск-

вы. Сейчас он соединил Мо-
сковский центральный диа-
метр-2 и Люблинско-Дмит-
ровскую линию метро, а скоро 
в состав этого большого транс-
портного узла войдет и Большая 
кольцевая  линия столичного 
метрополитена.

Открывая его, мэр Моск-
вы Сергей Собянин отметил, 
что новая станция  по своим 
масштабам превосходит самый 
новый Восточный вокзал сто-
лицы. «Трехуровневый, совре-
менный, площадью 11 тысяч 
квадратных метров», — так оха-
рактеризовал его глава города. 
На первом этаже разместился 
подземный пешеходный пере-
ход в сторону Люблинской ули-
цы, на втором — две островные 
платформы, оборудованные на-
весами типа «ласточкин хвост», 
которые защищают пассажиров 
от дождя и снега.  Тепловые и ин-
фракрасные обогреватели дела-
ют ожидание поездов комфорт-

ным даже в прохладную пого-
ду. На лифте, эскалаторе или 
по лестнице с платформ можно 
подняться в большой пассажир-
ский терминал с четырьмя кас-
сами, среди которых одна за-
ниженная для маломобильных 
пассажиров, с турникетами, 
электронными табло и туале-
том. По крытой галерее можно 
выйти на улицу к станции «Пе-
чатники» Люблинско-Дмит-
ровской линии и будущей БКЛ. 
Безбарьерная среда сделала 
вокзал  удобным для пожилых, 
мам с колясками и пассажиров 
с ограниченными физическими 
возможностями. 

Уже сегодня благодаря его по-
явлению улучшилась транспорт-
ная доступность для 300 тысяч 
жителей трех районов юго-вос-
тока Москвы — Печатники, Лю-
блино и Текстильщики.  Пятьде-
сят тысяч из них  уже сейчас жи-
вут в шаговой доступности от 
вокзала, а к 2025 году таких бу-
дет 80 тысяч. Кроме того, появле-
ние новой станции сделает более 
свободной станцию метро «Тек-
стильщики», а также прилегаю-
щую улично-дорожную сеть.

Генеральный директор ОАО 
«РЖД» Олег Белозеров расска-
зал, что впереди скорый запуск 
еще одного участка МЦД-2 — 
Курская — Каланчевская: «В ав-
густе мы должны запустить са-
мый тяжелый в Москве желез-
нодорожный участок — между 
станциями Курской и Каланчев-
ской. Сейчас некоторые поезда 
там идут не по диаметрам, а в 
реверсивном режиме. В авгу-
сте практически все поезда пой-
дут как МЦД и объем перевозок 
увеличится в полтора раза». 

Напомню, МЦД-2 соединя-
ет два подмосковных города — 
Нахабино и Подольск, распо-
ложенные на расстоянии 80 ки-
лометров друг от друга. Новая 
станция «Печатники» располо-
жена на перегоне между стан-
циями «Люблино» и «Текстиль-
щики», всех станций будет 36, с 
13 из них можно сделать пере-
садку на метро и МЦК.   Жите-
ли столицы и области, которые 
пользуются этим путем, в 2025 
году, когда диаметр заработает 
полностью, будут тратить на 30 
процентов меньше времени на 
дорогу. •

По словам Сергея Собянина, новая станция уже улучшила транспортную доступность для 300 тысяч москвичей. 
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Среди экспонатов — предметы быта и личные вещи Романовых. 

А К Ц Е Н Т

Экспозиция нового музея в подмосков-
ном Осташево состоит из более 
чем 500 экспонатов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КИНО Фильм «Одна» 
идет по следам давней 
авиакатастрофы

Таежный 
триллер

Валерий Кичин 

Снимать кино на сюжеты реальной жизни — включая 
байопики — всегда опасно: фактография сковывает во-
ображение, и часто получается унылый пересказ кем-
то пережитых драматических коллизий.

Примерно это произошло с фильмом «Одна». Его 
сюжет навеян трагедией студентки Ларисы Савицкой: 
в августе 1981 года она летела с любимым человеком 
после свадебного путешествия из Комсомольска-на-
Аму ре домой в Благовещенск, но на высоте 5 тысяч 
метров их Ан-24 столкнулся с военным бомбардиров-
щиком Ту-16К; оба самолета разлетелись в клочья, и 
все погибли, кроме Ларисы, которая, израненная, про-
вела страшные два дня рядом с мертвым мужем, пока 
ее не нашли.

Подробности этой катастрофы есть в «Википедии», 
к которой и отсылаю интересующихся, а нам сейчас 
стоит заняться капризной механикой трансплантации 
фактов жизни в иг-
ровое кино. Пото-
му что именно она 
подвела режиссера 
Дмитрия Суворо-
ва и его соавтора по 
сценарию Андрея 
Назарова.

Жизнь разви-
вается спонтанно, 
часто нелогично, 
неказисто. То, что 
было потрясением, 
стороннему наблю-
дателю может пока-
заться неубедитель-
ным, невероятным. 
Страшно предста-
вить себе, что пере-
жила девушка, падая в самолетном кресле с высоты 
5 тысяч метров — и спецэффекты, использованные в 
картине, делают ей честь: снято действительно очень 
страшно. Потом, по фильму, она двое суток бродила по 
тайге — в неизвестности, жив ли любимый, что сталось 
с ее попутчиками и удастся ли спастись ей самой. Де-
вушке было очень жутко, а нам у экрана — почему-то 
скучно: ну, бродит и бродит. Вот тут авторы и должны 
владеть магией, которая заставит нас вжаться в кресла 
и вместе с героиней пережить самые жуткие минуты ее 
жизни. Это самое трудное в кино, где всем компонен-
там — изображению, его ритму, звуку, свету, монтажу 
кадров — нужно сложиться в какой-то волшебной ком-
бинации, которая перевернет нам душу. 

В фильме магии не возникает. Формально есть все: 
встреча с тигром, плаванье в бурном потоке, всасыва-
ющее героиню болото, автомобильная погоня и гра-
фичные кадры, когда Лариса вытаскивает из рассечен-
ной ноги вонзившийся в нее нож (после чего трудно по-
верить, что с такой раной она может шагать по тайге). 
Но злоключения героини странным образом напоми-
нают студенческий актерский этюд «на память физи-
ческих действий» — то есть будто всерьез, но понарош-
ку. Широко раскрытые от ужаса глаза — но чувствуешь, 
что вокруг съемочная группа. 

Авторы поддерживают нервный ритм коротким 
монтажом — идут два, а то и три параллельных дей-
ствия. Первое — блуждания героини по тайге. Второе 
— ее воспоминания о встречах с будущим мужем Во-
лодей, о свадебном путешествии. Они даны в буколи-
ческих тонах: Лариса (Надежда Калеганова) гламур-
на даже у таежного костра, Володя (Максим Иванов) 
— идеальный красавец без страха и упрека, свадебное 
путешествие по тайге с полчищами комаров выглядит 
романтической поездкой туда, где струи, пейзажи и 
нирвана. И третий сюжетный слой — следствие, его ве-
дет хмурый чин при погонах с брезгливо опущенны-
ми уголками рта (Виктор Добронравов). Чин по ходу 

фильма претерпит некоторые душевные перевороты. 
Сначала все, чего он добивается, — найти виновных или 
их назначить, а на вопрос встревоженных родственни-
ков о судьбе самолета отвечает лаконично: «Он упал». 
Но потом, вняв горю матери, мгновенно меняет душев-
ный настрой и летит в тайгу, чтобы отыскать «повари-
ху». История с поварихой — отдельный казус и жизни, и 
фильма. Прочесывая лес с воздуха, пилот вертолета за-
метил отчаянно машущую женщину, но вышеупомяну-
тый чин почему-то решает, что это повариха бригады 
геологов, — и вертолет, посланный на поиски выжив-
ших, летит дальше. Так действительно было, что гово-
рит об уровне профессионализма спасателей, но объ-
яснить это невероятное зрителю без авторских «ком-
ментариев» невозможно — и зияющая неправдоподоб-
ность в фильме осталась.

О причинах катастрофы говорится вскользь. Хотя 
они связаны с халатностью и вечным небрежением че-
ловеческими жизнями: летные инструкции военных 
и гражданских пилотов в ущерб безопасности никто 
не потрудился состыковать друг с другом. Пережив 
страшное, потеряв мужа и здоровье, Лариса Савицкая 
получила компенсацию 75 рублей — как человек, по-
лучивший самую маленькую компенсацию за авиака-
тастрофу, она вошла в Книгу рекордов Гиннесса, но в 
фильме и это благоразумно не акцентируется.

Из достоинств картины — бережная реставрация 
ушедшего времени. Без ностальгии, но честная. Там и 
сям вплывают в кадр славицы КПСС и ее XXVI съез-
ду. Где-то отыскан старенький Ан-24, восстановлен его 
убогий салон. По улицам шастают древние «москви-
чи» — возможно, теперь они и в жизни к нам вернутся, 
и ретрофильм станет актуальным. Костюмы, причес-
ки, повадки — все оттуда, из 80-х. Даже изображение 
успешно имитирует «совколор». 

Наконец, фирменное качество нашего кино: акте-
ры говорят, не разжимая губ, ультразвуками. К этому 
нужно бы давать субтитры, но их нет, и добрая полови-
на текста, трудолюбиво выписанного сценаристами, 
так остается недостижимой. В советском кино звуко-
вое решение фильма зарубил бы ОТК.  

Реальность 
фактов из жизни 
часто сковывает 
воображение 
художников 
и переводит все 
в ранг унылого 
пересказа

ПРЕМИЯ 

Аниматорам 
вручили 
«Икара»

ПОБЕДИЛ 
БАЗИЛИК
Зоя Апостольская

В театре «Школа современной 
пьесы» состоялась церемо-
ния вручения VIII Националь-
ной анимационной премии 
«Икар». Ее посвятили 110-ле-
тию со дня показа знаменито-
го немого мультфильма Влади-
слава Старевича «Прекрасная 
Люканида, или Война рогачей 
с усачами».  

Но сильно обыгрывать эту 
тему организаторы не стали — 
уже делали это пять лет назад. 
Поэтому построили церемо-
нию вокруг танца — вспомнили, 
что первые рисованные и ку-
кольные ролики-балеты еще в 
1906 году создавал знаменитый 
хореограф Александр Ширяев. 
Делал это в исследовательских 
целях — хотел зафиксировать 
движения танцоров, чтобы по-
том обучать по ним своих уче-
ников. 

Об этом рассказал Сергей 
Капков, художественный руко-
водитель премии «Икар»: «Мы 
окунулись в «доисторический» 
период отечественной анима-
ции. И все мультзаставки но-
минаций мы создали вместе 
с талантливой труппой «Мо-
скоу-Сити-Баллет» или «Смир-
нов-балет».

Связка с балетом получи-
лась особенно красивой, пото-
му что по традиции, сложив-
шейся на «Икаре», главный 
приз вручает победитель про-
шлого года. А это — Антон Дья-
ков, который снял мультфильм 
«БоксБалет». Анимационная 
лента, кстати, в этом году была 
номинирована на премию 
«Оскар».  

Он и поздравил Александра 
Черногорова, режиссера мульт-
фильма «Базилик Фрэт-Фрумос 
и царская дочь» с его первым 
«Икаром».

«Победил фильм как раз, ко-
торый я очень люблю. По-мо-
ему, это очень яркий и очень 
современный фильм. Он, с од-
ной стороны, выхватывает все 
лучшее, что мы любим в евро-
пейской и американской ани-
мации. И в то же время там наш 
славянский сказ в основе ле-
жит. Он очень бодрый и глав-
ное, что смешной»,  — отметил 
Дьяков. Еще один приз этому 
фильму достался в номинации 
«Аниматор», его получил Илья 
Шекиладзе. Лауреатом премии 
«Икар» в номинации «Полный 
метр» стал «Ганзель, Гретель и 
агентство магии» режиссера 
Алексея Цицилина. 

Лучшим режиссером при-
знан Леонид Шмельков за кар-
тину «Огурцы». Приз за «Луч-
ший сценарий» ушел к Варе 
Яковлевой за мультфильм 
«Жизнь-паскуда». 

Лиля Ниаури победила в но-
минации «Художник» за рабо-
ту над мультфильмом «Белый-
белый день». 

Артем Васильев за работу 
над мультфильмом «Мой друг 
Тигр» стал лучшим в номина-
ции «Композитор». 

Лучшим «Персонажем» был 
признан Лев из мультфильма 
«Синий лев» Зои Трофимовой. 
Всего 50 членов экспертного 
совета отсмотрели более 140 
работ, включая рекламные ро-
лики и сериалы. В шорт-лист во-
шло чуть больше 30 фильмов, 
которые боролись за победу в 
16 номинациях.  

Отдельного приза за вклад 
в искусство анимации в но-
минации «Мастер» удостои-
лась Эльвира Маслова. Она 
— аниматор и «оживила» пер-
сонажей десятков мультфиль-
мов: «История одного пре-
ступления», «Катерок», «Вин-
ни-Пух», «Бременские музы-
канты», «Шпионские стра-
сти», «Трое из Простокваши-
но», «Ограбление по…», «Пес в 
сапогах». 

Зал встал и приветствовал ее 
длительной овацией.  Здесь, на 
профессиональной премии, все 
хорошо знают, чего стоит труд 
людей, которые обычно оста-
ются за кадром и неизвестны 
широкой публике.  

Всего члены жюри «Икара» отсмот-
рели более 140 работ, а за победу 
боролись около 30 фильмов. 

МУЗЫКА 100-летие российского джаза отпразднуют на фестивале Игоря Бутмана

Новости для Чайковского 
Александр Алексеев

Э
то первый фестиваль, на 
который приехало так 
много зарубежных го-

стей, — впервые с зимы 2020 
года. Из Бразилии, Индии, Тур-
ции, Сербии — состав открывше-
гося 13 июня Московского меж-
дународного джазового фести-
валя впечатляет! 

Семь дней, 700 ведущих джа-
зовых артистов из России и 
дальнего зарубежья. Семь сцен 
в центре Москвы: от любимо-
го многими оперными артиста-
ми «Зарядья» до сада «Эрми-
таж» с его летними верандами в 
тени деревьев. Причем в год сто-
летия российского джаза лю-
бовь к нему решили выразить 
и артисты других музыкаль-
ных жанров. Это и звезды сим-
фонической и оперной музыки 
— Юрий Башмет, Ильдар Абдра-
заков, Хибла Герзмава, и эстра-
ды — Лариса Долина, Алексей 

Чумаков, и рока — Евгений Мар-
гулис. А еще — фолка и электро-
ники: Тина Кузнецова и Zventa 
Sventana, фанка — Guru Groove 
Foundation и даже рэпер L’One. 

Ну а одной из самых неожи-
данных и влекущих премьер 
станет новая программа знаме-
нитого джазового пианиста и 
композитора Андрея Кондако-
ва, теперь уже в сопровождении 
турецких музыкантов. 

О премьере и фестивале Ан-
дрея Кондакова расспросил 
обозреватель «РГ».

«Московский международный 
джазовый фестиваль» — это 
долгожданное возвращение 
джаза к зрителям. Как же по-
ступать артистам — играть 
пьесы, о которых публика за 
два года соскучилась? Или по-
казывать премьеры? 

АНДРЕЙ КОНДАКОВ: Мне повезло вер-
нуться к нормальной концерт-
ной деятельности, чуть раньше, 

в августе 2021 года, когда мое 
трио пригласили сыграть на фе-
стивале в Познани (Польша). 
Это и был первый опыт после 
длительного концертного воз-
держания. Уже тогда мы сыгра-
ли несколько новых вещей, на-
писанных в период карантина. 
Ну а теперь представим музы-
ку нашего российско-турец-
кого проекта NEVI из альбо-
ма Istambul Edition, который 
вышел на норвежском лейбле 
Losen records. Все пятеро в на-
шем составе еще и композито-
ры. Так что да, у нас будет пре-
мьера, да и в России этот проект 
выступит впервые.

Россия, США, Польша, Куба — 
признанные лидеры мирового 
джаза. Теперь в эту компанию 
попадет и Турция, музыкан-
тов которых мы обычно узна-
ем на отдыхе — на побережье 
часто играют неизвестные, 
но романтичные и эмоцио-
нальные пианисты или трио! 

АНДРЕЙ КОНДАКОВ:  Такое явление, 
как турецкий джаз, было для 
меня загадкой до тех пор, пока 
я не встретил этих музыкантов. 
Выяснилось, что у нас много об-
щего. Как развивается турецкий 
джаз? Во многих городах уже 

есть джазовые клубы, сопоста-
вимые с нашими, и есть публи-
ка, влюбленная в эту музыку… У 
нас большие планы, хотя «Рондо 
в турецком стиле» Дэйва Брубе-
ка мы играть не будем, равно 
как и «Турецкий марш» Моцар-
та. Хотя кто знает?

Нынешний фестиваль посвя-
щен 100-летию российского 
джаза — какие три события 
в его истории кажутся вам 
сегодня наиболее важными и 
значительными, как музы-
канта, продюсера, организа-
тора собственных фестива-
лей в Петербурге и арт-дирек-
тора джаз-клуба? 

АНДРЕЙ КОНДАКОВ:  Для меня важно, 
что джаз в России уверенно за-
крепился на филармонической 
сцене, и в этом большая заслу-
га таких деятелей джаза, как, 
например, музыковед Влади-
мир Борисович Фейертаг, кото-
рый еще в 90-е годы представ-
лял российских музыкантов 
в зале им. П.И. Чайковского в 
Москве. 

Вторым назвал бы то, что 
уже в различных уголках на-
шей страны есть свои фести-
вали и джазовые клубы — не 
только в Москве и Петербур-

ге. Горжусь, что и наш клуб JFC 
существует уже более 27 лет. 
Благодаря всему этому у моло-
дых музыкантов есть возмож-
ность самореализации. Благо-
творно повлияла на развитие 
джаза в России и возможность 
в последние тридцать лет кон-
тактировать с музыкантами 
из США, Европы, да и других 
стран. Кто-то из них придет и на 
этот фестиваль.

Удивляет ли вас, что все 
больше эстрадных и рок-пев-
цов тоже берутся за джаз? 
Вначале к своим корням вер-
нулась Лариса Долина, по-
том на джазовой сцене об-
основались Сергей Мазаев из 
«Морального кодекса», Вале-
рий Сюткин, Тина Кузнецо-
ва, Алексей Чумаков, Евгений 
Маргулис… 

А Н Д Р Е Й  К О Н Д А К О В :  То же самое 
происходит на крупнейших 
джазовых фестивалях. В их про-
грамме вы можете увидеть Рин-
го Старра, Стинга, Фила Кол-
линза. Не секрет, что многие 
звезды рока выросли на джазе и 
наоборот. 

Эти миры вообще очень 
тесно переплетены. А появле-
ние всех перечисленных имен 
на джаз-фестивале не случай-
но. Лариса Долина изначально 
была джазовой певицей. Сергей 
Мазаев — друг Игоря Бутмана и 
не может не любить джаз. А Ва-
лерий Сюткин долгие годы ра-
ботал с блестящими джазмена-
ми — гитаристом Игорем Бой-
ко и саксофонистом Михаилом 
Савиным. Ну и Тина Кузнецова 
всегда открыта для любых джа-
зовых экспериментов.   

НАГРАДА Среди лауреатов Госпремии — художник 
Павел Никонов

Геология искусства

Жанна Васильева 

Х
удожник и педагог 
Павел Никонов — 
лауреат Госпремии в 
области литературы 
и искусства. В День 
России президент 
РФ Владимир Путин 
также вручил эту 
награду директору 

Дома русского зарубежья име-
ни Александра Солженицына 
Виктору Москвину и директору 
Елабужского государственного 
историко-архитектурного и ху-
дожественного музея-заповед-
ника Гульзаде Руденко.

Есть достаточно большой 
круг зрителей, которым важно 
знать, что где-то, в мастерской 
в Москве или в деревне Алекси-
но, работает Павел Федорович 
Никонов. Работает не торопясь, 
с каким-то немеряным времен-
ным запасом: Никонову важна 
рукотворность, аура уникаль-
ности… В этих словах, которыми 
Александр Боровский начинал 
статью «Павел Никонов: пор-
трет на фоне эпохи», написан-
ную к выставке «Никоновы. Три 
художника» в Третьяковке есть 
пронзительная правда.

Павел Федорович Никонов — 
из тех людей, который соединя-
ет времена. Не только потому, 
что разменял десятый десяток. 
Окончив Суриковский инсти-
тут, он стал одним из знаковых 
художников оттепели. Он был 
одним из тех молодых авторов, 

кто для выставки в Манеже 1962 
года готовил показ «исчезнув-
шего» искусства 1930—1940-х. 
А сегодня уже выпускники ма-
стерской Никонова в Сури-
ковском, которую он вел до 2006 
года, становятся лауреатами 
премии Кандинского, премии 
«Инновации». 

Художник, чьи «Геологи» ста-
ли визитной карточкой как «от-
тепели», так и драмы новых за-
морозков, он избежал плена од-
ного стиля или одного времени. 
Зная разные времена, Никонов 
сохранил себя и самостоянье 
твоего творчества. «Была зада-
ча — определить свой язык. Это 
очень трудно», —  сформулиро-
вал он в одном интервью. 

Этот язык, конечно, был язы-
ком живописным. «Самый ход 
кисти динамизирует образ, 
оставляя след душевного волне-
ния», — заметила исследователь 
творчества Никонова Елена Му-
рина. След кисти становится от-
печатком душевного движения. 
Но чем дальше, тем очевиднее, 
что в случае живописи Нико-

нова речь не только об эмоци-
ональности или страстности. 
Тем более не об идеологических 
конструкциях, которые худож-
ники сервильного официоза вы-
давали на-гора в промышленных 
масштабах. Речь о вопрошании, 
сродни тому, которое библей-
ский Иов обращает к небесам. 
Это вопрошание ближе к воплю, 
но в нем сквозь горечь отчаяния 
проступает ощущение единства 
если не с миром, то с небесами. 
Они тоже одни на всех.

Э т а  э к з и с т е н ц и а л ь н а я 
проблематика появляется уже 
в «Геологах», знаковой карти-
не оттепели. В этом полотне, ко-
торое автору предложили при-
знать «творческой неудачей» 
и с которого он смыл бы крас-
ку, если бы не пришедший в ма-
стерскую Таир Салахов, он вел 
диалог с мировой живописью. 
Планка была намечена высоко — 
Джотто и Эль Греко. Но в основе 
был опыт, пережитый в Саянах, 
в геологической партии, где све-
жеиспеченный выпускник Су-
риковского института провел 

несколько месяцев. Тогда это на-
зывалось — «собирать материал 
для картины». Геологи шли по 
маршруту экспедиции, которая 
погибла в тайге от голода и холо-
да осенью 1942 года. 

Другой опыт — уже социаль-
ной драмы — Никонов и моло-
дые художники пережили во 
время встреч Никиты Хрущева 
с интеллигенцией в 1962—1963 
годах. Тогда юный поэт Андрей 
Вознесенский осмелился возра-
зить с трибуны Хрущеву. Среди 
тех, кто хлопал выступлению 
Вознесенского, были молодые 
живописцы Илларион Голицын 
и Павел Никонов. Голицын сидел 
в красном свитере. Никонов — в 
красной рубашке. Хрущев сре-
агировал мгновенно: «Вон там 
агент империализма, очкарик, 
в красном». И вытащил Голицы-
на. Никонов вспоминал тот диа-
лог перед улюлюкающим залом. 
Хрущев: «Кому вы хлопаете?» 
Ларион: «Товарищи, я хлопал 
Вознесенскому, потому что лю-
блю его стихи. И я не агент и ни-
когда агентом не буду ничьим».

В последовавшем разделении 
на официальное и неофициаль-
ное искусство Павел Никонов 
остался на стороне первого. Но 
внутри расколотого цехового 
братства выстраивает свой путь. 
Приехав в 1972 в деревню Алек-
сино близ Калязина, покупает 
дом, строит мастерскую. Для Ни-
конова приезд в деревню не был 
ни поиском сентиментального 
уединения, ни знаком патриар-

хального «консервативного по-
ворота», ни просветительским 
проектом, ни тем более «сбором 
материала». Для «нового Нико-
нова» живопись становилась 
инструментом познания, дви-
жения — почти на ощупь — к мате-
рии существования.

Суровая проза деревенской 
жизни переводится Никоно-
вым на язык живописной мисте-
рии. В отличие от ранних картин 
«сурового стиля» в работах, на-
писанных за последнюю чет-
верть века, кажется, нет «даль-
него» плана. Но этот «дальний» 
план не исчезает, не оказывает-
ся за «кадром», а наоборот — на-
двигается, заполняя собой про-
странство холста огненными лу-
чами солнца, всеобъемлющими 
небесами или дымом пожара над 
деревней. Первый же план вы-
тесняется к нижнему краю по-
лотна, где тянется вереница че-
ловеческих фигур, передающих 
друг другу ведра, выносящих 
гроб и тихо провожающих его, 
согнутых под вязанками сена 
или работающих в лодке.

Линия жизни тут из мета-
форы становится зримым об-
разом. Она тянется, плещется 
вдоль кромки, как вдоль берего-
вой линии. Картина же становит-
ся расширением, возможностью 
выйти из линеарности в откры-
тый океан живописи и мирозда-
ния.   

Страшно представить, что пережила девушка, падая с высоты 
пяти тысяч метров. И снято действительно очень страшно. 

Сам Игорь Бутман, конечно, тоже выступит перед гостями фестиваля. 

А К Ц Е Н Т

В этом году фестиваль впервые продлится 
семь дней и будет ждать гостей 
на самых разных площадках Москвы — 
от «Зарядья» до сада «Эрмитаж»

А К Ц Е Н Т

Чем дальше, тем очевиднее, что в случае 
живописи Никонова речь идет 
о вопрошании, сродни тому, которое 
библейский Иов обращает к небесам

Для Павла Никонова переезд 
в деревню не был ни поиском 
уединения, ни «сбором материала».
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ВЕНЧУРНЫЙ ПЕРЕХОД
Рынок венчурных инвестиций после 

введения санкций против россий-

ской экономики понес одни из са-

мых тяжелых потерь, так как был ин-

тегрирован в глобальные финансо-

вые потоки. Он изменил модель и из 

венчурного превратился в дивиден-

дный, отмечают эксперты.  Среди ос-

новных проблем, с которыми в но-

вых условиях столкнулись стартапы, 

можно выделить пять: инвесторы из 

Европы, США и ряда азиатских стран 

не хотят инвестировать в основате-

лей с русскими паспортами. Боль-

шинство российских корпораций 

остановили процессы по поглоще-

нию стартапов. Те компании, кото-

рые предпочитают переезжатьиз 

России, не могут планировать этот 

процесс, так как позиция стран по 

отношению к российскому бизнесу 

постоянно корректируется. И самое 

главное, полагает собеседник «РГ» 

на рынке венчурных инвестиций, се-

годня фактически невозможно сде-

лать проект, который одновременно 

работал бы и на российском, и на ме-

ждународном рынках  как по полити-

ческим причинам,так и по техниче-

ским — из-за затруднений прохожде-

ния платежей из России в  страны За-

пада.

Рынок венчурных инвестиций нахо-

дится в процессе перезагрузки, поя-

снили «РГ» в минэкономразвития. «С 

одной стороны, это обусловлено 

давлением недружественных госу-

дарств. Этот фактор привел к сокра-

щению объема венчурных средств, 

вкладываемых иностранными фон-

дами в российские компании. Суще-

ственно снизились и возможности 

для российского капитала по инве-

стированию в высокотехнологиче-

кие компании за рубежом. С другой — 

усилением роли технологической 

повестки, расширением возможно-

сти для наших компаний для работы 

на российском рынке», — сообщили в 

ведомстве.

В среднесрочной перспективе оба 

фактора приведут к расширению 

возможностей для получения вен-

чурных инвестиций средними тех-

нологическими компаниями в Рос-

сии, работающими в «традицион-

ных» высокотехнологичных секто-

рах: телекоме, точном и электрон-

ном машиностроении,  робототех-

нике, новых материалах и ряде дру-

гих. В минэкономразвития особо от-

метили, что государство и дальше 

планирует развитие государствен-

ных институтов (таких, как VEB 

Ventures и РВК) и при необходимо-

сти готово адаптировать их под те-

кущие приоритеты.

В VEB Ventures рассказали, что в на-

стоящий момент упростили требо-

вания для целевых компаний, в том 

числе в части стадии развития, а так-

же снизили нижнюю границу сред-

него чека в три раза (до 100 млн ру-

блей и ниже).

«Среди прочих мер, принятых вну-

три VEB Ventures, — удержание став-

ки по займам примерно на уровне 

инфляции, кооперация с другими ин-

ститутами развития и внедрение но-

вых нефинансовых инструментов. 

То есть, по сути, предпринимаются 

масштабные контрсанкционные ме-

роприятия как для наших портфель-

ных компаний, так и для компаний 

контура ВЭБ.РФ. В целом же боль-

шая часть работы фонда в новых 

условиях направлена на трансфер 

технологий, поддержку компаний, 

разрабатывающих ПО и продукты, 

способные в полной мере обеспе-

чить полноценное функционирова-

ние экономики», — сообщили в 

пресс-службе VEB Ventures.

Пауза на венчурном рынке может за-

тянуться на несколько лет, полагает 

гендиректор РАЭК Сергей Плугота-

ренко. По его словам, в настоящий 

момент венчурные инвесторы ис-

чезли как понятие в России.  

«Остались госкорпорации, которые 

хотят покупать решения и целые ко-

манды. Осталось государство, кото-

рое через институты развития гото-

вы пересмотреть методику инвести-

рования в стартапы, но при этом су-

щественно уменьшилась масса де-

нег. При этом есть ряд стартапов, ко-

торые говорят, что все равно хотят 

попробовать. На РИФе были коман-

ды, которые говорили: помогите нам 

зайти в Сколково, в Фонд Бортника, в 

РФРИТ. Мы их просто за ручку водит 

и все объсняем. А есть те, кто не ве-

рят и хотят уехать», — сообщил Плу-

готаренко «РГ».

В нынешних условиях, полагают 

участники рынка, изменится ключе-

вой механизм работы со стартапа-

ми. Вместо модели, когда средства 

вкладываются в расчете на ее рост и 

продажу компании крупному рос-

сийскому или международному иг-

року, начнет работать дивидендная 

модель, что приведет к существен-

ному снижению оценки компаний. В 

то же время, полагает собеседник 

«РГ», ИТ-стартапам стоит более вни-

мательно относится к инициативам 

государства по поддержке отрасли: 

налоговые льготы, гранты, субсидии 

— все это может оказать существен-

ную поддержку компаниям, которые 

только выходят на рынок.  Ранее за-

мглавы Минцифры Максим Паршин 

рассказывал, что  одной из ключе-

вых  новаций  стало изменение моде-

ли финансирования. «Если в преды-

дущий период было 50 на 50, то те-

перь пропорция будет 80 на 20, то 

есть 80 % грантовое финансирова-

ние и 20 %  — собственные средства», 

—  сообщил он. 

КАК ВЫЙТИ В ПРОКАТ

Кинотеатральные сети ищут кон-

тент, который смог бы компенсиро-

вать ушедших с российского рынка 

международных прокатчиков и их 

релизы. Один из вариантов, по мне-

нию экспертов, — показывать ориги-

нальные проекты онлайн-кинотеа-

тров. Однако это принципиально но-

вая модель для работы на рынке и 

участникам потребуется время для 

выработки совместных позиций.

Российские кинотеатры испытыва-

ют серьезную нехватку контента. 

Как сообщал «РГ» управляющий пар-

тнера киносети С5, член совета Ас-

социации владельцев кинотеатров 

Алексей Воронков, до декабря 2022 

года чистый операционный убыток 

индустрии составит 11,5 млрд ру-

блей. «Основная проблема — нехват-

ка оборотов в течение ближайшего 

полугода для покрытия текущих рас-

ходов.  Кредитными деньгами этот 

вопрос не решить, так как все кино-

театры уже закредитованы по про-

грамме господдержки кино. И новые 

кредиты никто не даст в нынешней 

ситуации», — сообщил он. Причина 

убытков — отсутствие контента в лет-

не-осенний период, так как традици-

онно все российские новинки пока-

зывались в новогодний сезон, а доля 

отечественного кино в сборах в лет-

ний период не превышала 3—5%. В 

этой ситуации кинотеатрам необхо-

димо найти способы сохранить 

арендуемые площади и персонал до 

конца осени 2022 года.

В середине мая стало известно, что 

минфин отказался выделить 6,5 

млрд рублей на поддержку кинотеа-

тров. Такая мера не входит в список 

первоочередных задач, обеспечива-

ющих развитие российской эконо-

мики в условиях санкций, заявили в 

министерстве. Позднее советник 

президента по вопросам культуры 

Владимир Толстой сообщил, что ки-

нотеатры все же получат поддержку. 

По его словам, все предложения по-

лучены и обсуждаются минкультуры 

и «Фондом кино». «Поддержка будет, 

будут найдены способы поддержки, 

но не разбрасывание денег, как это 

предполагалось изначально», - ска-

зал Толстой. В свою очередь, прави-

тельство Москвы утвердило пакет 

мер по поддержке городских кино-

театров, стимулированию организа-

ции съемок фильмов в столице и под-

держке талантливых студентов, из-

учающих киноискусство. Ведущие 

киносети столицы получат гранты на 

продвижение и рекламу отечествен-

ного кино в прокате и привлечение 

зрительской аудитории. Сети компа-

ний — получателей грантов объеди-

няют 690 кинозалов и обеспечивают 

80% кинопроката в столице. На эти 

цели из бюджета города выделят 300 

млн рублей.

В сложившейся ситуации прокатные 

сети ищут возможности заполнить 

залы сторонним контентом. В част-

ности — оригинальным контентом 

онлайн-кинотеатров. На сегодняш-

ний день известно о двух экспери-

ментах — оригинальный сериал он-

лайн-кинотеатра «Окко» — «Маню-

ня» — стартовал в прокате на неделе 

с 2 июня. После старта онлайн-про-

ката сериал получил оценку 7,1 балла 

на «Кинопоиске». На первую неделю 

проката эксклюзив получила сеть 

«Каро». Однако, по данным медиаэк-

сперта Ксении Болецкой, которые 

она опубликовала в своем Телеграм-

канале, за первый уик-энд сериал со-

брал 5 млн рублей.  

Еще один эксперимент, как ожидает-

ся, стартует 9 июня. По данным «Ве-

домостей», на этот день запланиро-

вана кинотеатральная премьера се-

риала «Два холма», который вышел 

на стриминговой платформе Start в 

апреле этого года. Как заявлено, бу-

дут показаны две премьерные се-

рии. Еще три площадки — Okko, 

Premier и Kion — рассматривают для 

себя возможность проведения тако-

го эксперимента.

В период пандемии ограничения по-

сещения массовых мероприятий ли-

шили множество киноманов широ-

коэкранного просмотра. Но сейчас 

многое меняется. Крупные онлайн-

кинотеатры и стриминговые серви-

сы также сами снимают популярный 

контент, в том числе высокобюджет-

ные проекты. И многие из них, осо-

бенно в жанре экшена, зрителям хо-

телось бы увидеть на большом экра-

не, рассказал «РГ» Павел Сигал, пер-

вый вице-президент «ОПОРЫ Рос-

сии». «Потенциально контракты на 

прокат популярных фильмов и мини-

сериалов, снятых стриминговыми 

сервисами, могли бы привлечь в ки-

нотеатры новых зрителей», — сооб-

щил он.

В сложившейся ситуации ключевым 

станет вопрос, кто возьмет на себя 

маркетинг проката контента он-

лайн-площадок в оффлайне. Затра-

ты на маркетинг могут составлять до 

50% от общего бюджета фильма, и в 

прежние годы их брал на себя кино-

прокатчик. Как сообщил «РГ» собе-

седник на рынке кинопроката, в на-

стоящее время этот вопрос обсу-

ждается с участием всех заинтере-

сованных сторон. Если вопрос не 

будет урегулирован, то есть риск, 

что и об остальных запусках ориги-

нального контента онлайн-площа-

док в кинопрокат мы будем узнавать 

из сообщений о том, что фильм про-

валился. 

МАГАЗИН ДЛЯ СВОИХ
Магазин приложений для смартфо-

нов на Android, созданный VK при 

участии минцифры, заработал в те-

стовом режиме 25 мая. На сегодняш-

ний день, по данным VK, в нем пред-

ставлено более 300 приложений. 

Эксперты сомневаются в коммерче-

ских перспективах магазина прило-

жений, но отмечают необходимость 

его наличия в качестве альтернати-

вы иностранным сервисам.

Магазин RuStore был разработан в 

рекордные сроки. Задача по его со-

зданию была поставлена премьер-

министром Михаилом Мишустиным 

в начале апреля.

«Главной задачей было создание на-

ционального магазина, работу кото-

рого будет гарантировать государст-

во, что прописано в законопроекте. 

И такой магазин должен быть один. 

При этом мы не отрицаем появления 

и других участников», — сообщил  

глава минцифры Максут Шадаев в 

рамках РИФ-2022.

Основной принцип — равный доступ 

к платформе, где все управляется по 

единым правилам. К работе над 

RuStore были привлечены все отра-

слевые лидеры, что позволило ре-

шить задачу в кратчайшие сроки. 

При этом вопросы заработка на 

платформе также отданы на откуп 

компаниям, участвующим в проекте.  

Государственные средства при раз-

работке платформы не использова-

лись.

По словам главы VK Владимира Ки-

риенко, до конца 2022 года в сервис 

будут добавлены рейтинги приложе-

ний, push-уведомления и привязка 

платежных систем. При этом пло-

щадка не намерена ограничивать ис-

пользование сторонних платежных 

систем, в отличие от, например, 

AppStore и  еще одного российского 

магазина приложений — NashStore. 

Как отметил официальный предста-

витель VK Петр Комаревцев, размер 

комиссии, которая будет взиматься с 

издателей приложений, пока обсу-

ждается. «Объявим о нем отдельно, 

он будет точно ниже 15%», — сообщил 

Комаревцев «РГ». Компанию Apple 

многие издатели критиковали за то, 

что размер комиссии для транзак-

ций внутри AppStore по общему пра-

вилу достигал 30%.

Важной задачей при разработке 

было обеспечение безопасности, 

как загружаемых приложений, так и 

собственно магазина RuStore. Здесь 

задачи взяли на себя «Лаборатория 

Касперского» и эксперты VK по за-

щите данных.  

Заметным шагом по продвижению 

RuStore станет инициатива по его 

предустановке на гаджеты вместе с 

другими отечественными приложе-

ниями и сервисами.  Об этом на пре-

зидиуме правительственной комис-

сии по повышению устойчивости 

российской экономики в условиях 

санкций заявил Мишустин.

«Как на ввозимых на территорию на-

шей страны из-за рубежа, так и на 

произведенных непосредственно в 

России», — отметил глава правитель-

ства. Ранее в минцифры говорили, 

что такая мера должна будет стиму-

лировать разработчиков добавлять 

свои приложения в RuStore.

Скептически оценивает коммерче-

ские перспективы RuStore ведущий 

аналитик  Mobile Research Group 

Эльдар Муртазин. По его мнению, 

главным уязвимым местом RuStore 

стнет отсутствие возможности ра-

ботать с ключевыми игроками  на ми-

ровом рынке приложений. «Они не 

будут зарабатывать деньги. Магазин 

будут дорабатывать, он может стать 

в итоге очень симпатичным внешне. 

Но отсутствие возможности рабо-

тать с основными производителями 

софта приведет к тому, что и его рано 

или поздно закроют, как это ранее 

произошло с магазином приложе-

ний Яндекса», — заявил Муртазин.

Позитивно оценивает запуск 

RuStore президент международной 

Академии digital-коммуникаций Анд-

рей Яблонских. Ключевым факто-

ром он считает появление альтерна-

тивного магазина для пользователей 

устройств на базе Android. «Альтер-

натива есть, и это хорошо. Пользова-

тели гаджетов на iOS этим похва-

статься не могут», — заявил он. В то 

же время, по мнению эксперта, бо-

лее оптимальной и целостной была 

бы реализация магазина внутри эко-

системы VK, например как VK Apps 

или VK Store.

В настоящий момент пользователям 

доступно 423 приложения для скачи-

вания. Именно столько насчитал 

обозреватель «РГ». В их числе «Сбер-

банк Онлайн», «Тинькофф Мобиль-

ный банк», «Яндекс.Браузер», «Мой 

МТС», «Билайн», OZON, Wildberries, 

«Госуслуги», IVI, «Поиск работы на 

hh», «Мамба», «VK Музыка», «Горо-

скопы» и другие.

Ранее АНО «Цифровые платформы» 

запустила российский магазин при-

ложений на Android NashStore. Мага-

зин запустился 16 мая и в тот же день 

подвергся DDoS-атаке. В течение су-

ток маркетплейс был недоступен 

для пользователей. По словам со-

здателей, ресурс запустился уже с 

1000 приложений в каталоге. Из 

официальной документации для раз-

работчиков следует, что все загру-

жаемые в магазин приложения ана-

лизирует российская компания Dr.

Web, занимающаяся разработкой 

антивирусного ПО и инфобезопа-

сностью. 

УМНЫЙ ДОМ ВНУТРИ ЯНДЕКСА

За последние годы «Яндекс» выпу-

стил массу разных устройств со 

словом «станция» в названии. Боль-

шие, маленькие, с экраном, мощ-

ным звуком, с HDMI и без него. Но-

вая Яндекс.Станция получила 

очень важное дополнение для тех, 

кто хочет сделать ее центром «ум-

ного дома» — поддержку протокола 

Zigbee.

Внешне новинка выглядит очень 

симпатично. Выпускается колонка 

в четырех цветах — антрацит, тем-

но-синий, кирпичный и песочный. 

К нам в «РГ» приехала колонка в 

корпусе «антрацит». Выглядит она 

совсем неплохо и даже достаточно 

дорого. В комплекте с колонкой 

идет только блок питания с разъе-

мом USB-C. 

Главное визуальное отличие имен-

но этой модели — наличие на вер-

хней крышке светодиодной панели. 

Она красиво переливается, когда 

вы разговариваете с Алисой, ну или 

просто работает в режиме светому-

зыки.

В новой Яндекс.Станции два стере-

одинамика мощностью 30 Вт, рас-

положенных по бокам, и два пас-

сивных излучателя. Кроме того, по 

словам инженеров, они добавили 

апериодическую решетку, которая 

уменьшает искажение звука при 

воспроизведении, а также техноло-

гию Room Correction, которая под-

страивает звучание под размеры и 

форму помещения. В теории это 

должно работать так: сразу после 

включения музыки микрофоны на-

чинают слушать отраженный звук. 

Алгоритм накапливает данные пер-

вые 30 секунд; далее он подстраи-

вает эквалайзер, чтобы звук вос-

производился как в идеальных ла-

бораторных условиях.

На практике можно сказать следу-

ющее: звук у новой Яндекс.Станции 

хороший, громкий и насыщенный. 

30-ваттные динамики ощущаются, 

и комнату звуком она заполняет. 

Звук хорош в высоких и средних, 

есть даже басы, но надо отдавать 

себе отчет, что сабвуфера тут нет. 

Что касается Room Correction, то, 

возможно, он что-то и подстраива-

ет, но сказать, что неплохой в целом 

звук как-то радикально улучшается, 

нельзя.

Главная сущностная новация Ян-

декс.Станции 2-го поколения за-

ключается в наличии встроенного 

хаба управления Zigbee. Этот про-

токол позволяет колонке обмени-

ваться данными с другими устрой-

ствами напрямую, без интернета. И 

если для интеграции Станции  рань-

ше нужно было докупать специаль-

ный хаб — отдельное устройство, к 

которому затем подключались 

внешние датчики,  то теперь они 

могут общаться напрямую. Каждый 

из девайсов, поддерживающих 

Zigbee, выступает еще и репитером 

для этого протокола, так что зона 

покрытия становится фактически 

ничем не ограниченной. И если в 

квартире это не так важно, то в 

большом доме или на даче может 

оказаться чрезвычайно востребо-

ванным. 

После настройки всех сценариев 

можно получить интересные воз-

можности: например, у меня за-

программирована команда «Алиса, 

мы уходим», после которой колон-

ка выключает ТВ (при помощи спе-

циального блока дистанционного 

управления, разработанного в Ян-

дексе, и который нужно докупать 

отдельно), гасит везде свет и вклю-

чает фоном радио, чтобы собаке не 

было скучно. Есть и сценарий «Али-

са, мы дома» со своими задачами. 

Можно настроить управление кон-

диционером, какими-то отдельны-

ми лампами, подогревом теплых 

полов, в том числе и регулируемым, 

умными карнизами и шторами и 

много чем еще. Все это интуитивно 

и не требует специальных знаний. 

Сценарии прописываются в прило-

жении Яндекс на смартфоне.

Ну и, разумеется, у новой Станции 

сохранились все прежние фишки 

вроде возможности поставить их в 

разных комнатах и использовать их 

как мультирум, и даже для звонков 

из комнаты в комнату.

Что в итоге. Очень неплохой оче-

редной девайс от «Яндекса». Лично 

мне немного не хватило часов на 

лицевой стороне корпуса, как были 

в Станции.Мини или Станции.Макс. 

Верхняя светодиодная панель сим-

патичная. Смутило, что это все рас-

положено на верхней крышке, и со-

ответственно видно, только когда 

смотришь на колонку сверху.  С 

другой стороны - она умеет рабо-

тать в режиме ночника или свечи, и 

весьма комфортно подсвечивает 

помещение, не позволяя удариться 

в темноте ногой  об угол.  Самое 

крутое — это нативная поддержка 

Zigbee. Для фанатов «умного дома» 

это упрощение выстраивания архи-

тектуры. По цене все прилично — 

розничная цена 16 990 руб. Если до-

платить еще 2 тысячи, можно при-

купить бандл из Станции и набора 

датчиков.  В комплект могут вхо-

дить «умная» лампочка или розетка, 

а так же беспроводная кнопка, дат-

чик движения и датчик температу-

ры и влажности.  

ИНВЕСТИЦИИ МЕДИА ПРИЛОЖЕНИЯ ГАДЖЕТЫ

Венчурный рынок в России переформатируется в дивидендный.

Отсутствие фильмов вынудило кинотеатры идти к онлайн-коллегам.
Новая Яндекс.Станция получила поддержку протокола Zigbee.

Работа магазина приложений RuStore будет гарантирована государством.

ТЕНДЕНЦИИ Что будет с рынком онлайн-рекламы в социальных сетях

Мало не покажется

А
удитория пользователей 
соцсети «ВКонтакте», по 
данным агентства Brand 

Analytics, выросла с конца фев-
раля на 18%. Основной причи-
ной роста стал переток пользо-
вателей из заблокированных со-
цсетей. Этот фактор в совокуп-
ности с сокращением общего чи-
сла площадок оказал существен-
ное влияние на рынок онлайн-
рекламы в Рунете. По оценкам 
экспертов, ушедшие бренды за-
брали с собой до 32% от общего 
бюджета топ-30 рекламодателей 
в диджитал-сегменте.

Самыми активно растущими 
соцсетями стали «ВКонтакте» — 
объем публикуемого контента 
там вырос на 12%, и Telegram, 
ставший лидером по числу но-
вых авторов — оно выросло на 
23%, говорится в отчете Brand 
Analytics. Больше всего потерял 
Instagram: принадлежащая при-
знанной экстремистской ком-
пании Meta соцсеть лишилась 
более половины авторов и кон-
тента, падение составило 54 и 
55% соответственно. Столь же 
масштабно потерял аудиторию 
также принадлежащий при-
знанной экстремистской Meta 
Facebook — число авторов упало 
на 33%, а объем контента сокра-
тился на 40%. Особняком стоит 
TikTok — компания сама запре-
тила публиковать контент поль-
зователям из России, не имея 
возможности соблюдать требо-
вания законодательства о фей-
ках, и тем самым обрекла себя 
на рекордное падение аудито-
рии — 76%, а контента — на 79%.

За неприятностями для поль-
зователей, оказавшихся без по-
пулярных соцсетей, остался не-
замеченным удар по рекламно-
му рынку. Крупные бренды раз-
мещали рекламу как используя 
рекламный инвентарь самих со-
цсетей, так и сотрудничая на-
прямую с топовыми блогерами. 
Средние бренды и представите-
ли малого бизнеса активно ис-
пользовали Instagram в качестве 
витрины для своих продуктов, 
сотрудничали и с блогерами на 
YouTube и TikTok.

Рынок digital изменился кар-
динально, говорит Сергей Сту-
калов,  директор практики 
digital-коммуникаций агентства 
«Михайлов и партнеры».  «Из-
менился инструментарий, кото-
рый обусловлен уходом лидеров 

рекламного рынка. Политиче-
ская и экономическая ситуация 
тоже вносит коррективы в пове-
дение пользователей», — расска-
зал он.

Эксперты отмечают слож-
ность анализа изменения пат-
тернов поведения аудитории на 
отрезке в три месяца. Уход или 
приход на те или иные площадки 
может быть эмоциональной ре-
акцией, которая затем скоррек-
тируется. Гораздо важнее сле-
дить за деньгами и тем, куда они 
перетекли за этот временной от-
резок.

«Мы видим рост в два раза 
бюджетов на «ВКонтакте» в ме-
диапланах. И это на фоне сокра-
щения общих бюджетов на ре-
кламу у 90% брендов. Рост на 
30% также наблюдается у «Ян-

декс.Дзен», но ситуация с прода-
жей платформы снижает дове-
рие рекламодателей, они ждут 
четкого понимания, как будет 
работать платформа дальше. От-
дельно стоит  сказать  про 
Telegram, который растет крат-
но по бюджетам», — сообщил 
Стукалов. 

В новых условиях сущест-
венно затруднилась коммуни-
кация с аудиторией, отмечает 
Надежда Мерещенко, операци-
о н н ы й  д и р е к т о р  O M D 
Resolution. По ее словам, сейчас 
практически невозможно до-
стучаться до тех, кто продолжа-
ет пользоваться заблокирован-
ными площадками.

«Сейчас не хватает возмож-
ности для коммуникации с той 
аудиторией, которая осталась на 
целом ряде площадок. В их числе 
Google, YouTube, Facebook, 
Instagram, TikTok. От того, что 
они теперь без рекламы, и/или 
недоступны без VPN, аудитория 
от них не отказалась, но комму-
ницировать с ней и монетизиро-
вать ее теперь можно только на 
легальных площадках, таких как  
«VK» и «Яндекс», — пояснила 
Мерещенко.

В результате роста интереса 
рекламодателей к отечествен-
ным площадкам резко выросла 
цена контакта на аукционах. Эк-
сперты отмечают, что ситуацию 
вряд ли удастся скорректиро-
вать без появления нового игро-
ка или перетока аудитории на 
другие площадки.

«Основные панические на-
строения у рекламодателей 

были в марте. Рост бюджетов 
был больше, чем пришло новой 
аудитории. В некоторых нишах 
рост ставок составлял 3—5 раз. 
Далее у бизнеса был этап «при-
нятия и боли», потому что но-
вые платформы сразу не начали 
продавать в том же объеме. Эко-
номика маркетинга рушилась. 
Остаются те, кому некуда идти, 
и те, у кого есть запас прочно-
сти», — говорит Сергей Стука-
лов. 

«Бизнес так или иначе начи-
нает встраиваться в текущие ус-
ловия. К осени мы ожидаем зада-
чи (от клиентов. — «РГ») по воз-
вращению аудитории и ее ло-
яльности по тем брендам, кото-
рые сейчас меняют свои страте-
гии», — добавила Мерещенко.

Существенной проблемой 
стал и более ограниченный по 
сравнению с покинувшими ры-
нок рекламными площадками 
набор инструментария. «Ин-
струментов по работе с видео 
нет совсем», — отмечает главный 
аналитик РАЭК Карен Казарян. 

«Мы не можем предложить 
рекламодателю качественное 
размещение у блогеров, потому 
что инструментарий клипов 
«ВКонтакте» не позволяет нам 
настраивать таргет на контент 
блогера», — замечает Таня Ива-
нова, генеральный директор 
агентства hello blogger.

Агентства ощущают очень 
серьезную нехватку поисковой 
рекламы. Не может предложить 
рынок и альтернативу YouTube, 
которая могла бы сравниться с 
этой площадкой по уровню тех-

нологий, по форматам, по ин-
струментам настройки тарге-
тингов.

«Аудитория YouTube очень 
большая, причем с большим 
разнообразием по соцдему и ге-
олокации, а сама площадка с 
технологической точки зрения 
по инструментам и настройке 
таргетингов не имеет аналогов. 
Кроме того, ощущается нехват-
ка имиджевых баннерных фор-

матов, но сейчас Ozon развивает 
эти возможности. Необходимы 
места, где можно точечно наце-
ливать продукт на нужную ауди-
торию — кому-то красивую ма-
шину, кому-то образ путешест-
вия, а кому-то телефон», — поя-
сняет Мерещенко.

Российским платформам 
нужно инвестировать в разви-
тие рекламного инвентаря и 
удержание аудитории, чтобы 
расширить емкость для рекла-
модателей. Однако все это мо-
жет оказаться не востребовано, 
так как рекламодатели продол-
жают забирать маркетинговые 
бюджеты с рынка, добавляет 
Стукалов.

«Ключевым фактором ста-
новится снижение числа брен-

дов и их бюджетов. В 2022 году 
12 зарубежных рекламодате-
лей из топ-30 приняли решение 
прекратить инвестиции в ре-
кламу в России, забрав с собой 
49,6 млрд рублей, или 32% от 
общего бюджета топ-30. Ситуа-
ция в малом бизнесе тоже вы-
зывает опасения: очевидно, что 
подушки для перезапуска но-
вых соцсетей мало у кого есть», 
— говорит он.

Осложняет ситуацию и то, 
что российские площадки нача-
ли активно адаптироваться к но-
вым условиям. В результате пра-
вила размещения рекламных 
публикаций корректируются 
едва ли не в реальном времени. В 
пресс-службе VK пояснили 
«РГ», что вносимые изменения 
«имеют целью улучшение внеш-
него вида рекламных публика-
ций. С одной стороны — мы при-
водим правила к общепринятым 
стандартам на рекламном рын-
ке, с другой — унифицируем 
внешний вид объявлений».

Пострадает и рынок собст-
венно рекламных агентств. Кро-
ме сокращения оборотов их 
ожидает процедура исключения 
из международных рекламных 

сетей. Присутствие там было 
условием участия в тендерах 
для большинства международ-
ных брендов. Помимо стандар-
тов работы крупных сетей, та-
ких как Universal McCann (UM) 
или Omnicom, российские 
структуры получали еще и до-
ступ к экспертизе, наработан-
ной этими компаниями на дру-
гих рынках.

«Агентства, наверное, одни 
из самых пострадавших. Очень 
часто говорят, что их не жалко. 
На самом деле это не так. Пото-
му что они являются звеньями 
большой цепи. И, к сожалению, 
даже в случае этого сегмента 
рынка его проблемы скажутся 
на всей «цифровой цепочке»: 
площадки, агентства, рекламо-
датели, сервисы и продукты, 
пользователи. Но, к счастью, в 
России все-таки есть свои се-
рьезные игроки, их не нужно со-
здавать с нуля. Важно только по-
мочь им нарастить инвентарь. И 
есть ощущение, что они спра-
вятся с этим вызовом», — пола-
гает глава РАЭК Сергей Плугота-
ренко.

Есть на рынке и оптимисты. 
По словам основателя агентства 
NEAR Антона Зинина, им уда-
лось преодолеть сложный весен-
ний отрезок и добиться постав-
ленных задач. «Рынок решит сам 
за себя. Нам остается только 
ждать. Мы предполагаем, что 
уже к концу года ситуация ста-
нет более стабильной, и в 2023 
год мы вступим с новыми и по-
нятными правилами игры», — 
заявил Зинин. 

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛ ОЛЕГ КАПРАНОВ

Рынок digital-рекламы лишился существенной части рекламодателей.

А К Ц Е Н Т

Российским платформам нужно 
инвестировать в рекламный 
«инвентарь» и в удержание аудитории
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ЗИМНИЕ ВИДЫ 

В России появится лига 
по хоккею 3 на 3

Сыграют сутки 
напролет

Михаил Щербань

Сегодня в Москве станет известен победитель чемпио-
ната по хоккею 3 на 3, который организовала Федера-
ция хоккея нашей страны. 

Напомним, что в турнире участвуют 16 команд. В 
группе «А» выступают Санкт-Петербург, Тула, Челя-
бинск, Тольятти, Ярославль, Новосибирск, Уфа и Ека-
теринбург. Группу «В» представляют Москва, Хаба-
ровск, Магнитогорск, Сочи, Нижний Новгород, Омск, 
Казань и Новокузнецк. 

Команды проведут 64 матча, включающие в себя 
групповой этап и плей-офф, в который попадут лучшие 
восемь команд. Призовой фонд турнира солидный — 
пять миллионов рублей. 

Отметим, что матчи турнира болельщики могут на-
блюдать на телеканалах «Матч ТВ», «Матч! Страна» и 
«Матч! Планета».

Хоккей 3 на 3 набирает популярность в мире, и не 
так давно на конгрессе Международной федерации 
хоккея (ИИХФ) глава организации Люк Тардиф заявил 
о планах появления разновидности хоккея на Олимпи-
аде 2030 года.

Наша страна всегда с интересом относилась к но-
вому формату и, по словам первого вице-президента 
Федерации хоккея России Романа Ротенберга, в бли-
жайшее время в России появится полноценная лига по 
хоккею 3 на 3:

— Это даст возможность играть тем ребятам, кото-
рые ушли из хоккея, закончили или ждут контракта. В 
лиге будут команды городов, играть будут так же, как 
и на июньском турнире, в круглосуточном формате. 
«Мы играем приближенно к тому, как играют на чем-
пионате мира, как в КХЛ играют 3 на 3. Есть офсайд, 
площадка 20 на 50, а в принципе играют на еще мень-
шей площадке. Как вы уже слышали, руководство МОК 
и ИИХФ всерьез обсуждает вопрос о включении хоккея 
3х3 в программу Игр-2030, поэтому мы уже готовимся 
и постараемся развивать это направление, чтобы в бу-
дущем выиграть олимпийское «золото».   

БАСКЕТБОЛ В Москве 
прошел матч под девизом 
«Улыбки детей Донбасса»

Шаг вместе 
на площадку

Илья Трисвятский

В Москве прошел благотворительный матч под деви-
зом «Улыбки детей Донбасса», организованный фон-
дом «Шаг вместе». На площадку дворца спорта в Кры-
латском вышли звезды баскетбола, других видов спор-
та, государственные деятели, популярные актеры.

Этот матч стал юбилейным, уже десятым по счету. 
По традиции все привлеченные средства пойдут на по-
мощь детям с диагнозом ДЦП, на этот раз — детям Дон-
басса.

Свое приветствие участникам, гостям и организа-
торам мероприятия направил президент РФ Владимир 
Путин. «Считаю ваш проект серьезной и востребован-
ной инициативой, призванной оказать реальную под-
держку детям из народных республик Донбасса. От-
радно, что на предложение принять участие в соревно-
вании откликнулось большое число чутких и неравно-
душных людей — известных политиков и государствен-
ных деятелей, представителей общественных, творче-
ских организаций, СМИ», — говорится в приветствии.

Приветствие также направили Предстоятель РПЦ 
МП Патриарх Московский и Всея Руси Кирилл, глава 
ДНР Денис Пушилин.

Матч между двумя командами, которые возглав-
ляли авторитетные тренеры Евгений Гомельский и 
Сергей Елевич, изобиловал красивыми моментами. По 
истечении времени игры на табло горели цифры 56:56. 
Победителями встречи стали все его участники.

Из звезд баскетбола в составах команд отметим вы-
ступление новоиспеченных чемпионов Единой лиги в 
рядах питерского «Зенита» Сергея Мони и Егора Вяль-
цева, уже завершившую карьеру, но находящуюся в от-
личной форме призера Олимпиады, двукратную чем-
пионку Европы Светлану Абросимову. Другие виды 
спорта представляли такие легендарные личности, как 
трехкратный олимпийский чемпион по греко-римской 
борьбе сенатор Александр Карелин, олимпийская чем-
пионка по скоростному бегу на коньках депутат Госу-
дарственной Думы Светлана Журова.

— У меня самые положительные впечатления. Игра 
удалась и для тех, кто был на площадке, и для зрителей, 
— сказал Сергей Моня. — Мы с Вяльцевым профессио-
нальные игроки, но старались больше играть на парт-
неров, чтобы все участники матча получили удоволь-
ствие. На трибунах было много детей. Вижу, что они 
остались довольными. Это самое главное.

Популярный актер театра и кино Гоша Куценко — 
учредитель благотворительного фонда для поддерж-
ки детей с диагнозом ДЦП «Шаг вместе». Из коллег по 
творческому цеху компанию ему составили Михаил 
Пореченков и Ольга Панкова. Сыграли в матче заме-
ститель председателя правительства РФ Александр 
Новак, председатель «Молодой Гвардии Единой Рос-
сии» Антон Демидов, председатель Попечительского 
совета фонда «Шаг вместе» Сергей Качушкин и другие. 
Для зрителей события на площадке комментировал 
известный телеведущий Владимир Соловьев, отменно 
разбирающийся в баскетболе.  

ТЕННИС Даниил Медведев снова поднялся на первую строчку мирового рейтинга

Вид сверху лучше
Анна Козина

Д
аниил Медведев, зани-
мавший второе место в 
рейтинге ATP, вновь стал 

первой ракеткой мира, сместив 
с насиженной позиции серба 
Новака Джоковича. С появлени-
ем обновленной версии миро-
вой классификации россиянин 
приобрел официальный ста-
тус. Однако о том, что Медведев 
вернется на верхнюю строчку, 
было известно уже давно — со 
второй недели «Ролан Гаррос».

В Париже Медведев, напо-
мним, уступил в четвертом кру-
ге хорвату Марину Чиличу. Но 
два его основных конкурента 
в борьбе за лидерство в муж-
ском теннисе, от которых с того 
момента зависели все раскла-
ды, не смогли повернуть ситуа-
цию в свою пользу. И Джокович, 
и представляющий Германию 

Александр Зверев проиграли 
будущему чемпиону грунтово-
го «Большого шлема» испанцу 
Рафаэлю Надалю — в четверть-
финале и полуфинале соответ-
ственно. В рейтинге от 6 июня 
топ-3 остался неизменным, а 
вот вчера, когда сгорели очки 
за прошлогодний French Open 
(а Джокович к тому же не су-
мел защитить титул. — «РГ»), 
произошла рокировка: Медве-
дев, Зверев, впервые в карье-
ре поднявшийся так высоко, и 
Джокович. 

Казалось бы, строчкой ниже, 
строчкой выше... Но на самом 
деле перемены существенные. 
Ведь в топ-2 не оказалось нико-
го из «Большой тройки». Такого 
не было с 2003 года. Джокови-
ча подвинули в рейтинге ATP на 
третье место. Надаль занимает 
четвертое. А 40-летний швейца-
рец Роджер Федерер, который 

не выступал уже около года, 
опустился на 68-ю строчку. 

Между тем в топ-10 попал 
еще один россиянин Андрей Ру-
блев. У него восьмая позиция. 
Карен Хачанов занимает 23-е 
место, Аслан Карацев располо-
жился на 38-м. 

Что касается лидерства Мед-
ведева, то с учетом отсутствия 
рейтинговых очков на Уимблдо-
не-2022, куда россияне и белору-
сы не допущены, Даниил сохра-
нит свое место как минимум до 
второй половины августа.

Подкосило на траве 
Жаль только, что Даниил не 

смог устроить себе и своим бо-
лельщикам двойной праздник: 
выиграть титул на травяном тур-
нире категории ATP-250 в Херто-
генбосе (Нидерланды). В финале 
Даниил потерпел сенсационную 
неудачу, уступив 205-й ракет-
ке мира, хозяину кортов и обла-
дателю «уайлд кард» Тиму ван 
Рейтховену со счетом 4:6, 1:6.

За это поражение Медведев 
уже получил порцию критики 
от некоторых экспертов. Мол, 
«Большая тройка» себе такого 
бы никогда не позволила. Дру-
гие, напротив, не видят в этом 
антирезультате трагедии: рос-
сиянин еще не до конца восста-
новился и не набрал оптималь-
ную форму после операции по 
удалению паховой грыжи. Кроме 
того, по ходу матча с ван Рейтхо-
веном у Медведева пошла кровь 

из носа, и он брал медицинский 
тайм-аут. Такое уже случалось. 
Даниил не придает этим инци-
дентам особого значения. И все 
же в том финале в Хертогенбо-
схе он явно не чувствовал себя 
на все сто. Посмотрим, что он по-
кажет в Галле и на Майорке, где 
ему предстоит защищать титул. 

Ну а пока Медведев отдал 
должное своему сопернику, 
одержавшему, с одной стороны, 
неожиданную, с другой, заслу-
женную победу. По ходу домаш-
него турнира голландец умуд-
рился сначала выбить из сетки 
австралийца Мэттью Эбдена, 
американца Тейлора Фритца и 
француза Юго Гастона, а в полу-
финале впервые в карьере обы-
грал представителя топ-10 ка-
надца Феликса Оже-Альяссима, 
закрепив успех итоговой побе-
дой над россиянином.

— Ты уничтожил вторую ра-
кетку мира по итогам двух се-
тов в финале. Думаю, это при-
ятное чувство, — приводит сло-
ва Медведева пресс-служба ATP. 
— Удивительный матч! Продол-
жай в том же духе. Я помню тебя 
еще по юниорам, и у тебя есть 
талант. Тебе нужны такие матчи 
и такие турниры. Поздравляю 
тебя и твою команду.  

ПЯТЬ КОЛЕЦ 

Наши 
олимпийцы 
готовятся 
к Играм-2024

ПАРИЖ НИКТО 
НЕ ОТМЕНЯЛ
Михаил Щербань

В Москве прошло заседание Ис-
полкома Олимпийского коми-
тета России (ОКР). 

Делегаты начали с того, что 
осудили решение Европей-
ских Олимпийских Комитетов 
(ЕОК) о недопуске ОКР к уча-
стию в 51-й Генеральной Ас-
самблее ЕОК в Скопье.

Подобный шаг был назван 
дискриминационным и нару-
шающим законные права и 
интересы нашего Олимпий-
ского комитета. Не исключе-
но, что в ближайшее время по-
сле консультаций с правовым 
управлением ОКР будет при-
нято решение о возможном об-
ращении в Спортивный арбит-
ражный суд (CAS).

Впрочем, вернемся к глав-
ному — Исполком одобрил Кон-
цепцию программы содействия 
развитию летних олимпийских 
видов спорта, подготовке рос-
сийских спортсменов и обеспе-
чения участия в Играх XXXIII 
Олимпиады 2024 года в Париже 
на период до 31 декабря 2024 
года.

Никто не должен мешать на-
шим спортсменам и тренерам 
спокойно готовится к главному 
соревнованию четырехлетия. 
Несмотря на давление и откро-
венно русофобскую позицию 
многих международных спор-
тивных структур, подготовка 
будет продолжаться по наме-
ченному плану.

Отметим, что Исполком 
признал эффективной дея-
тельность ОКР по реализации 
основных направлений обеспе-
чения международной спортив-
ной деятельности до 2022 года.

После завершения заседа-
ния его итоги перед журнали-
стами подвел глава ОКР Стани-
слав Поздняков:

— Отмечу, что Исполком ОКР 
на сегодняшнем заседании под-
вел итоги реализации различ-
ных программ за последние 
четыре года — в рамках содей-
ствия подготовки спортсменов 
к Олимпийским зимним иг-
рам в Пекине, в области массо-
вого спорта и международной 
деятельности Олимпийского 
комитета России.

Члены Исполкома в целом 
дали положительные оценки. 
Программы признаны эффек-
тивными, все основные целе-
вые показатели достигнуты.

В программу содействия 
развитию массового спорта 
«Олимпийская страна», с уче-
том меняющейся обстановки 
в мире, мы внесем изменения. 
Акцент будет сделан на под-
держку наших спортсменов, ко-
торые в силу известных обсто-
ятельств временно лишились 
возможности участия в между-
народных стартах.

В контексте международ-
ной деятельности мы подробно 
поговорили о новых вызовах и 
тех задачах, которые ОКР пред-
стоит решить в ближайшем бу-
дущем.

Что касается того, что мы не 
были допущены на Генераль-
ную Ассамблею Европейских 
Олимпийских Комитетов, то 
честно говоря, впервые вижу 
столь серьезные отличия в ри-
торике МОК и действиях ЕОК. 
Международный олимпийский 
комитет пытается сохранить це-
лостность олимпийского дви-
жения, а у коллег из ЕОК, как мы 
видим, совсем другой подход. 

В любом случае Россия не 
позволит собой манипули-
ровать, будем сотрудничать 
с теми, кто стремится наво-
дить мосты, а не разрушать их. 
Олимпийский комитет России 
будет поддерживать все иници-
ативы, направленные на дости-
жение мира, дружбы и базовых 
олимпийских ценностей.  

ЭКСКЛЮЗИВ Александр Мостовой негодует, что новым 
тренером «Спартака» стал малоизвестный испанец Абаскаль

Ноунейм на скамейке
Артур Нанян 

М
осковский фут-
б о л ь н ы й  к л у б  
«Спартак» вновь 
ста л  одним из 
главных ньюс-
мейкеров меж-
сезонья. Не успе-
ли болельщики 
отойти от неожи-

данного ухода с поста главного 
тренера Паоло Ваноли, как их 
поджидал еще шок — назначе-
ние вместо итальянца испанца 
Гильермо Абаскаля.

Кто такой Абаскаль — самый 
популярный вопрос среди спар-
таковских болельщиков после 
новости об утверждении этого 
специалиста тренером «красно-
белых». У того же Ваноли за пле-
чами был опыт работы в шта-
бе одного из лучших наставни-
ков мира Антонио Конте. А вот 
Абаскаль — полная загадка.

Гильермо играл в футбол, 
но на низшем уровне, и доволь-
но быстро закончил. В качестве 
тренера он самостоятельно тру-
дился в итальянском «Асколи», 
греческом «Волосе» и «Базе-
ле», откуда ушел по окончании 
прошлого сезона. Достаточно 
ли всего этого для подписания 
контракта со «Спартаком» — во-
прос, мягко скажем, спорный.

Кажется, решение руко-
водства «красно-белых» у всех 
вызвало недоумение: у болель-
щиков, ветеранов клуба, экс-
пертов. Вот и бывший полу-
защитник сборной России и 
«Спартака» Александр Мосто-
вой в интервью «РГ» признался, 
что не понимает, по каким кри-
териям столичный клуб выби-
рает тренеров.

Остаетесь при своем мнении 
— приглашение Абаскаля не-
верный ход?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Конечно. Я не 
для этого играл в футбол около 
25 лет, чтобы следить за всем 
происходящим. Люди, можно 
сказать, по объявлению прихо-
дят в один из наших ведущих 
клубов, и это нормально. Вы-
ходит, ничего для этого не надо 
делать — ни выступать на высо-
чайшем уровне, ни зарабаты-
вать болячки, ни операции, ни-
чего. Пришли просто вот так 
вот, по дружбе, — и все. Я даже не 
знаю, кто такой Абаскаль. Если 
у него получится, я буду толь-
ко рад, мы все болеем за «Спар-
так». Другое дело, что многие 
люди в клубе делают все воз-
можное, чтобы за команду не 
болели. С каждым разом удив-
ляешься все сильнее, как прини-
маются такие важные решения.

Вы и о прошлых иностран-
ных тренерах «Спартака» не 
очень-то лестно отзывались.

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Нет, про Кар-
реру и Ваноли я ничего плохо-
го не говорил. Про Тедеско — да, 
было. 

Но Тедеско перед «Спар-
таком» неплохо работал 
в «Шальке». В отличие от 
Абаскаля  у него был бэкграунд. 

А Л Е К СА Н Д Р  М О СТО В О Й : Ну да, ка-
кой-то опыт был, хотя Абас-
каль тоже где-то работал. Не в 

«Шальке», конечно, но тем не 
менее. У нас в России был уже 
один такой специалист — Вил-
лаш-Боаш. Его повсюду рекла-
мировали только из-за того, что 
он был помощником Моуринью 
и потому что у него был супер-

агент Мендеш. И где он сейчас? 
Отдыхает где-то на Мальдивах, 
все прекрасно. Ни в футбол не 
играл, ничего — и пожалуйста.

Может быть такое, что если 
вдруг Абаскаль что-то вы-
играет со «Спартаком», вы 
поменяете свое мнение?

А Л Е К СА Н Д Р  М О СТО В О Й : Нет-нет. Я 
не из тех, кто переобувается 
на ходу. Вот как я говорил, что 
Тедеско для меня не сильный 
тренер, так и остаюсь при сво-
ем мнении. Здесь то же самое. 
Опять же, это не вина Абаска-
ля. У нас вот люди задаются во-
просом: почему наши игроки не 
уезжают в Европу? Конечно, не 
уедут, пока им тут такие деньги 
платят. Но ведь они в этом не ви-
новаты — надо спрашивать с тех, 
кто им столько платит. Если бы 
мне в их возрасте давали столь-
ко денег, я бы тоже, может, не за-
хотел ничего менять. 

Не кажется странным, что 
даже в этой ситуации, когда 
нас исключили из еврокубков, 
клубы стараются пригла-
шать иностранных тренеров?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: В том-то и 
дело: это непонятно. Но когда 
речь о «Спартаке», никто ниче-
му не удивляется. Абаскаль при-
едет к нам радостный весь, зара-
ботает денег и через полгода-год 
уедет. Вон Тедеско у нас рабо-
тал, ему там чуть ли не какой
-то почетный коридор устрои-
ли, а он через два дня после того, 
как УЕФА исключил «Спартак» 
из Лиги Европы, сказал, что это 
было верное решение. Мог же 
промолчать, но нет, решил вы-
ступить. Ну и куда это годится? 
Некрасивая история.   

Специалисты сомневаются, что с новым тренером «красно-белым» по силам бороться за трофеи.

Даниил Медведев набирает форму после операции по удалению грыжи. Впереди — турниры в Галле и на Майорке.

А К Ц Е Н Т

Мостовой: Впервые слышу об Абаскале. 
Ощущение, что в «Спартаке» работают люди, которые делают 
все, чтоб за команду не болели

Олимпийский 
комитет России 
сделает акцент 
на поддержку 
наших спортсме-
нов, которые 
в силу известных 
обстоятельств 
 временно лиши-
лись возможности 
участия в между-
народных соревно-
ваниях

На паркете в Крылатском сошлись звезды баскетбола, других 
видов спорта, знаковые творческие фигуры.   
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Судя по раскладам, Даниил Медведев 
сохранит лидерство как минимум 
до второй половины августа 
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В правила футбола внесены оче-

редные изменения. На состояв-

шемся в Дохе собрании членов 

Международного совета футболь-

ных ассоциаций (IFAB) было реше-

но утвердить на постоянной осно-

ве правило пяти замен по ходу мат-

ча, которое было временно введе-

но весной 2020 года из-за панде-

мии коронавируса. Было подтвер-

ждено ограничение — три слота 

плюс замены в перерыве. Также 

увеличено максимальное количе-

ство игроков в запасе на встречу: с 

12 до 15 по усмотрению организа-

тора соревнований. Кроме того, в 

Катаре обсудили проводимые ис-

пытания замен из-за сотрясения 

мозга (продлили до лета 2023 года, 

чтобы собрать достаточно данных 

для принятия научно обоснован-

ного решения) и возможные аль-

тернативы офсайду.

ТИТУЛ АЛЕКСАНДРОВОЙ

В отличие от Медведева Екатерина Александрова не упустила трофей в 

Хертогенбосе. В финале 30-я ракетка мира Александрова уверенно обы-

грала шестую ракетку мира из Беларуси Арину Соболенко — 7:5, 6:0.

До этого на счету Александровой был всего один титул. В 2020 году она 

стала чемпионкой в китайском Шэньчжэне, проходившем на «харде». 

А вот на траве Екатерина преуспела впервые.

Благодаря этой победе наша теннисистка поднялась на 27-е место в об-

новленном рейтинге WTA и приобрела уверенность.

— Трава — это сложное покрытие для всех теннисистов из-за непредсказу-

емого отскока. Нужно держать концентрацию на каждом ударе, потому 

что ты не знаешь, что произойдет в следующий момент. Вот и я после пер-

вого матча на турнире совсем не ожидала, что дойду до финала и выиграю 

титул, так как мяч у меня вообще не попадал в корт, — цитирует Алексан-

дрову пресс-служба WTA. — Но потом я поймала ритм, нашла свою игру. 

Это дает большой заряд уверенности. Так было и на грунте, который я не-

навидела. Тем не менее я дошла до полуфинала в Мадриде. Тогда я подума-

ла: если могу так играть на земле, то мне любое покрытие по силам.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФОТО ПРО 25 лет назад ушел из жизни Булат Окуджава

Арбатский романс
Юрий Лепский

Н
екоторое время назад Пётр 
Вайль написал замечатель-
ную книжку, которая называ-
лась «Стихи про меня». Там 
было что-то около шестидеся-
ти стихотворений двадцати 
поэтов. Интересно при этом 
то,  что из этих двадцати 
Вайль был знаком лично толь-

ко с пятью: Бродским, Уфляндом, Гандлев-
ским, Рейном и Лосевым. Остальных он не 
знал, да и они, остальные, его не знали 
тоже. По естественным причинам. Среди 
остальных, написавших стихи про Вайля, 
числились, к примеру, Пастернак и Ан-
ненский, Блок и Северянин, Есенин и 
Мандельштам…

Как это возможно: поэты не знали Вай-
ля, однако написали о нем стихи? Правда, 
это утверждал сам Вайль. Может быть, он 
ошибся или что-то преувеличил?

Возьму на себя ответственность утвер-
ждать, что замечательный эссеист ничего 
не преувеличил и ни в чем не ошибся: он 
написал то, что знал наверняка. Стихи, ко-
торые он отобрал, действительно были 
про него, даже если родились задолго до 
появления на свет его самого. Потому что 
настоящий поэт умеет услышать и выска-
зать то, что чувствует совсем незнакомый 
ему человек. Чувствует, да сказать не мо-
жет. Вайль в своей книжке вновь подтвер-
дил предназначение великой поэзии — 
преодолеть душевную немоту читателя, 
сказать публично то, что составляет пере-
живание обычного человека, не отягощен-
ного поэтическим даром.

Вот, к примеру, он пишет об «Арбат-
ском романсе» Булата Окуджавы. Почему 
эти стихи про него, да и про меня тоже? 
Потому, что в них точно передано мироо-
щущение моей и его юности, полной над-
ежд и добрых предчувствий. «Из каждого 
окошка, где музыка слышна,/какие мне 
удачи открывались!» «Мало поэтических 
строк, которые я повторяю чаще», — пи-
шет Вайль. Потому что музыка из окна в 
юности всегда манит к себе, как горизонт, 
увиденный с горы.

Однажды со мной случилось то же са-
мое. Студентом я был сокрушительно 
влюблен в девушку, которая некоторое 
время спустя стала моей женой. И вот, на-
ходясь в этом коматозном состоянии, я 
слышу песню Окуджавы о московском 
муравье. Понятно, что ни муравьем, ни 
тем более московским я в ту пору не был. 
Так, обычный влюбленный студент в го-
роде Свердловске. И что же я слышу? «И в 
день седьмой в какое-то мгновенье/она 
возникла из ночных огней/без всякого не-
бесного знаменья…/Пальтишко было лег-
кое на ней./ Всё позабыв — и радости, и 
муки,/он двери распахнул в своё жильё/и 
целовал обветренные руки/и старенькие 
туфельки её». Это были стихи про меня. И 
я слушал их, потрясенный и счастливый. 
С тех пор прошло много-много лет. Но 
когда речь заходит о любви — я верю не ро-
мантическим байкам о красивых закатах 
и лунной дорожке на южном море, не по-
целуям на яхте под парусом, не соблазни-
тельным абрисам девичьих прелестей, не 
белоснежным многообещающим улыб-
кам, не загадочным и тонким ароматам 
ухоженных женщин — я верю только в 
«обветренные руки и старенькие туфель-
ки её». И по сию пору для меня это и есть 
любовь. Спасибо Булату Шалвовичу 
Окуджаве. Он помог мне запомнить это 
ощущение.

С тех пор я слышал многие из его пе-
сен, некоторые пел сам с удовольствием, 
потому что они тоже были про меня. И вот 
теперь, когда минуло четверть века после 
его ухода, я понимаю, что его песни для 
типичного советского атеиста стали, го-
воря современным языком, саунд-треком 
Нового Завета. Это был наш храм и наша 
молитва. Слава богу, что они живут и се-
годня. Я надеюсь, будут жить и еще много-
много лет. Вот лишь несколько строк 
Евангелия от Окуджавы, которым мое по-
коление пользовалось каждый день не-
сколько десятилетий подряд.

«Когда метель кричит, как зверь —/Про-
тяжно и сердито,/Не запирайте вашу 
дверь,/Пусть будет дверь открыта…»

« В и д н о  т а к ,  г е н е р а л :  ч у ж о й 
промахнётся,/А уж свой в своего всегда 
попадет…»

«Но из грехов своей родины вечной/Не 
сотворить бы кумира себе…»

«Спите себе, братцы, — всё начнется 
в н о в ь , / В с ё  д о л ж н о  в  п р и р о д е 
повториться:/И слова, и пули, и любовь, и 
кровь…/Времени не будет помириться…»

«Возьмемся за руки, друзья/Чтоб не 
пропасть поодиночке…»

«Так природа захотела,/Почему — не 
наше дело,/Для чего — не нам судить…»

«И друзей созову, на любовь своё сер-
дце настрою,/ А иначе зачем на земле этой 
вечной живу…»

«Ах, ничего, что всегда, как известно,/
наша судьба то гульба, то пальба…/Не 
оставляйте стараний, маэстро,/не уби-
райте ладони со лба…»

«Вселенский опыт говорит,/Что умира-
ют царства/не от того, что тяжек быт/или 
страшны мытарства./А умирают от того/
(и тем больней, чем дольше),/что люди 
царства своего/не уважают больше…»

«Давно в обиходе у нас ярлыки/по фун-
ту на грошик на медный./И умным кричат: 
«Дураки! Дураки!»/А вот дураки незамет-
ны…»

«А всё-таки жаль, что кумиры нам 
снятся по-прежнему/и мы до сих пор всё 
холопами числим себя…»

« К а к  м н о г о,  п р е д с та в ьт е  с е б е , 
доброты/в молчанье, в молчанье…»

«И вот тогда-то одинокий,/как в зоне 
вечной мерзлоты,/поймешь, что все, как 
ты, двуноги,/и все изранены, как ты…»

«Не везет мне в смерти,/повезет в люб-
ви…»

«Все слабее запах очага и дыма,/моло-
ка и хлеба./Где-то под ногами и над голова-
ми/лишь земля и небо…» 

Ах, Арбат, мой Арбат, ты — мое призвание. 

«Ты течешь, как река. Странное название! И прозрачен асфальт, как в реке вода.
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Ты — и радость моя, и моя беда».
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